

**REVISADA hoy 15-12-2016**  
**QUILMES-NOVAK 1976-2001: Cronobiografía**  
**[corregida al 12-06-06]**

**Posibles títulos:** *“La actuación pastoral del primer Obispo de Quilmes, Jorge Novak, a lo largo de sus veinticinco años de episcopado y a través de sus escritos”* o sino *“Jorge Novak: veinticinco años de ministerio episcopal en Quilmes [19/9/1976-9/7/2001] a través de sus escritos”*

**Capítulo 1: LOS AÑOS FUNDACIONALES: 1976-1979.**

**1.1. Año 1976**

*1.1.1. Novak en la historia de la Iglesia en Argentina.*

*“Quien pretenda revisar la historia de la Iglesia Católica en la Argentina durante los años de desencuentro y frustración que siguieron a 1976 no podrá, en ningún caso, prescindir de la conmovedora y aguerrida figura del obispo Jorge Novak que ayer entregó su alma a Dios a los 73 años, cuando estaba próximo a cumplir sus bodas de plata como titular de la diócesis de Quilmes.”*

*“Por la firmeza indoblegable con que enfrentó al gobierno de facto instaurado el 24 de marzo de 1976, su nombre se hermana con el de otros prelados argentinos de su misma generación, como el desaparecido Jaime de Nevares y el hoy obispo emérito Miguel Esteban Hesayne, titulares de las Diócesis de Neuquén y Río Negro, respectivamente. Como ellos, Novak logró que su diócesis fuera un baluarte de la lucha contra los abusos perpetrados desde el poder en el contexto de la represión antiguerrillera”.<sup>1</sup>*

Cuando el lunes 9 de julio de 2001 el Padre Obispo Jorge Novak culminó su vida terrena muchos tuvimos la sensación de que no sólo entraba en otra dimensión, la de la Pascua y la Comunión de los Santos, sino que también entraba definitivamente en las páginas de la historia de la Iglesia en la Argentina, esas que él muy bien había conocido y enseñado.

Las notas periodísticas que informaron su muerte y acompañaron su velatorio y sepelio en la Catedral de Quilmes así lo han reflejado.

Fueron casi 25 años, entre aquel 7 de agosto de 1976 y aquel 9 de julio de 2001, de una trayectoria lineal de fidelidad a la Iglesia y de servicio al país y a su pueblo. Tal vez la misma fecha de su partida física de entre nosotros sea una síntesis de ambos aspectos: día de la Virgen de Itatí y de nuestra Independencia como nación.

*1.1.2. Una nueva diócesis: Quilmes.*

---

<sup>1</sup> DE VEDIA BARTOLOMÉ, “Falleció Monseñor Jorge Novak, Obispo de Quilmes”, *Diario La Nación* martes 10 de julio de 2001 1 y 4.

El martes 22 de junio de 1976, a media mañana, al abrir el diario [La Nación] me encontré con una noticia que me tomó por sorpresa, algo totalmente inesperado: “Paulo VI creó la Diócesis de Quilmes”.

Recuerdo muy bien las circunstancias, ya que había estado escribiendo desde temprano una carta a nuestro obispo de la Diócesis de Avellaneda, Monseñor Antonio Quarracino. Mi carta era para presentarle varias carillas, redactadas en los días anteriores, con un informe sobre los cinco años de mi actuación al frente de la Parroquia Nuestra Señora de Luján de Zeballos, partido de Florencio Varela. La carta era, además, para ponerme a su disposición por si deseaba asignarme otro destino pastoral.

Impactado por la noticia concluí rápidamente mi escrito y partí hacia la sede del Obispado de Avellaneda para cumplir el cometido de entregar la carta y el informe adjunto y, de alguna manera, pedir un explicación sobre la inesperada novedad de que pertenecería a una nueva diócesis y tendría un nuevo obispo.

Monseñor Quarracino, amablemente, me agradeció el escrito y el ofrecimiento de disponibilidad para un cambio y, con una palmada en la espalda, me despidió diciéndome: “*Eso tendrás que hablarlo con tu nuevo obispo*”.

Días después, conversando con otros sacerdotes, caímos en la cuenta que una frase —“*hagan el inventario de las cosas de cada parroquia, yo sé por que se lo digo...*”— pronunciada por Monseñor Quarracino dos meses atrás, en la reunión del presbiterio del lunes de Pascua, había sido un velado anticipo de la creación de la nueva diócesis.

También aportó a posteriori un dato en tal sentido quien había sido ordenado diácono recientemente, Gino Gardenal, a quien dos años antes el Vicario General de Avellaneda, Monseñor Rubén Di Monte, le había encomendado comprara en la Dirección Provincial de Geodesia de la ciudad de La Plata —donde cursaba estudios en el Seminario— diez planos que abarcaran los partidos de Avellaneda, Quilmes, Berazategui y Varela. Monseñor Di Monte le confirmó, tiempo después, que los planos habían sido para concretar la creación de la nueva diócesis, que abacaría los tres últimos partidos citados.

Fuera de esos dos datos, uno de dos años y otro de dos meses atrás, nada hacía prever una novedad como la que nos sorprendió a todos.

### *1.1.3. Un nuevo obispo: Jorge Novak.*

Quienes pasábamos a ser parte de la nueva iglesia particular, la diócesis de Quilmes, enseguida dejamos la sorpresa del hecho consumado y comenzamos a tener una verdadera preocupación por quién sería designado obispo al frente de la misma.

No eran tiempos tranquilos: desde el 24 de marzo vivíamos la interrupción del orden constitucional por el gobierno militar instaurado ese día y teníamos la fundada sensación de que estaban pasando cosas que no alcanzábamos a conocer aún en su real dimensión.

El domingo 4 de julio fuimos impactados por la matanza de los padres y seminaristas palottinos de San Patricio en Buenos Aires. A los pocos días trascendía la de la muerte de dos sacerdotes y un laico en La Rioja. El 4 de agosto fue la muerte de Monseñor Enrique Angelelli, “*una muerte extraña, por las*

*circunstancias que la precedieron, la acompañaron y la siguieron”* escribiría con ocasión del 10° aniversario el Obispo Novak.

Fue en esos primeros días de agosto de 1976, en que las noticias de la muerte, velatorio y sepelio de Monseñor Angelelli ocupaban amplio espacio en los medios, cuando aparece la tan ansiada novedad para nosotros, los “quilmeños”: “*el Papa Pablo VI designó Obispo de Quilmes a Jorge Novak*”. La sangre martirial de un obispo acompañaba el nacimiento en el episcopado de alguien que sería —además de sucesor de los apóstoles— un digno colega.

No dejó de haber cierta aprehensión cuando supimos que Jorge Novak había sido designado como nuestro futuro obispo: algunos teníamos un conocimiento muy circunstancial de él, por su actuación como profesor de Historia de la Iglesia en el Seminario Mayor “San José” de La Plata y por su relación con las Hermanas Franciscanas de la Inmaculada Concepción de Florencio Varela, de cuya comunidad había sido confesor extraordinario y en cuyo Colegio “Nuestra Señora del Sagrado Corazón” había dado un curso de Historia de la Iglesia, para religiosas y docentes, en los tres primeros años de la década del 70. Y, de hecho, algunas de las religiosas provenían de la zona de su pueblo natal, San Miguel Arcángel, partido de Adolfo Alsina, al sur de la Provincia de Buenos Aires.

Las dudas que nos surgían con relación a las aptitudes de Novak para la nueva diócesis se podrían sintetizar en lo siguiente: provenía de una congregación religiosa, la Sociedad del Verbo Divino, que era de origen alemán al igual que sus raíces familiares. Sabíamos de su trayectoria al interior de su congregación y al frente de la misma como Provincial. También de su rol como Presidente de la Confederación Argentina de Religiosos. Conocíamos que las Hermanas Azules, de las dos comunidades establecidas en ese momento en Florencio Varela, le tenían mucho aprecio ya que había sido Visitador Apostólico de las mismas, recorriendo sus casas y hablando con cada una de ellas. Eso nos ayudaba a contrarrestar la sensación de que tendríamos al frente de la diócesis a alguien que nunca había sido párroco y cuya experiencia pastoral en ese sentido suponíamos escasa.

El domingo 19 de setiembre fue la fecha fijada para la ordenación episcopal e inicio del ministerio del nuevo obispo y comienzo de la nueva diócesis. La misa fue a las 18 horas en una Catedral repleta de feligreses. La ordenación episcopal estuvo a cargo del Nuncio Apostólico Monseñor Pio Laghi y actuaron como coconsagrantes los obispos de Avellaneda, Monseñor Antonio Quarracino, y de Posadas, Monseñor Jorge Kemerer, este último de la misma congregación del Obispo Novak: la del Verbo Divino. Al finalizar la celebración eucarística pudimos escuchar —sus colegas en el Episcopado, sus cohermanos verbitas, sus familiares y el clero, religiosas y laicos de la nueva diócesis— sus primeras palabras como obispo y sus primeras decisiones: el nombramiento de sus inmediatos colaboradores: la religiosa rosarina Hermana Noemí Alascio y el entonces diácono Tomás Blades. Con ellos abriría por primera vez, a la mañana del día siguiente, las puertas de su sencilla Curia diocesana: la casa de la calle Mitre 476, junto al Colegio San José de Quilmes.

#### *1.1.4. Los primeros pasos.*

El mismo día de su ordenación episcopal, en el copetín que se le brindó en el antiguo local de los Bomberos Voluntarios de Quilmes, a escasas cuerdas de la Catedral, tuvimos en el flamante obispo Jorge la grata sensación de cercanía de alguien que, liberándose prontamente del protocolo oficial, se dedicó a recorrer una por una las mesas y saludar a quienes estábamos en ellas. Pocas semanas después, en el primer encuentro formal del nuevo obispo con representantes del laicado de las parroquias —encuentro que me tocó organizar— pudimos escuchar una frase que nos impactó y que, en más de una oportunidad, Novak volvió a recordar: “*queremos un obispo ‘caminador’*”. En el copetín de homenaje, poco después de su ordenación, él ya estaba poniendo en práctica, anticipadamente, lo que días más tarde le pedirían y lo que sería, de alguna manera, su programa de gobierno pastoral: ser un *obispo caminador*, presente y cercano entre su gente, aún en los tiempos en que la enfermedad [p. ej. el *Guillain Barré* que lo afectó en setiembre de 1985] lo limitaría notablemente en sus desplazamientos físicos.

El lunes 27 de setiembre, a la semana de haber abierto su Curia, tuvimos la primera reunión del presbiterio con el nuevo obispo. Al escucharnos a nosotros y luego escucharlo a él tuvimos la sensación de que podíamos ir dejando de lado muchas de nuestras iniciales aprehensiones. Su respuesta a la pregunta sobre si seguía vigente el Documento “Bernal 69” [del Obispo y Presbiterio de Avellaneda sobre pastoral sacramental] fue contundente: “todo sigue tal cual hasta que hagamos el Sínodo diocesano”. El nuevo obispo era alguien que no venía a imponer sino a escuchar y respetar. Desde el comienzo de su ministerio tenía en su horizonte pastoral la participación del Pueblo de Dios mediante el Sínodo.

Pocos días después tuvo su primer encuentro con la vida consagrada de la Diócesis. Dada su proveniencia de una congregación religiosa la sintonía mutua no resultó difícil. Esa sintonía inicial la mantuvo a lo largo de todo su ministerio en Quilmes y es la que permitió luego el arribo a la diócesis de múltiples y variadas formas de vida consagrada, masculinas y femeninas, con distintas formas de inserción.

#### *1.1.5. Primer encuentro con el laicado.*

Con el laicado el encuentro fue el viernes 15 de octubre, casi al mes de su ordenación. Fue una reunión debidamente preparada y en la que me tocó el rol de ser su organizador, ya que al pedir Novak, unas semanas antes de su ordenación, a Monseñor Quarracino el nombre de algún sacerdote para organizarla me tocó en suerte ocuparme de ella.

El miércoles 8 de setiembre [luego sabría que la fecha de la Natividad de María era la fundacional de la Congregación del Verbo Divino en 1875 por el Padre Arnoldo Janssen] a las 10 de la mañana recibí en la Parroquia Nuestra Señora de Luján de Zeballos, en Florencio Varela, al futuro Obispo de Quilmes, el R. P. Jorge Novak. Allí me dio el encargo de redactar en su nombre una convocatoria para los párrocos, para que cada comunidad parroquial enviara a dos representantes laicos a una reunión a realizarse en el salón de la futura Catedral, algunas semanas después de la ordenación, cuya fecha ya se había fijado.

El tiempo previsto tenía su explicación: los dos representantes laicos de cada comunidad debía llevar por escrito y entregar lo que quisieran decir al nuevo obispo y contaban con algunos minutos para sintetizar oralmente lo que llevaban.

A la semana siguiente concurrí a la Casa de Ejercicios “Solaz de María” de las Hermanas Marianas en Nuevo Schönstatt, en el mismo Florencio Varela, para pedir para mi escrito el visto bueno de Novak, que realizaba allí su retiro espiritual previo a la ordenación. Con su visto bueno despaché a las parroquias lo que sería la primera de las centenares de circulares que a lo largo de sus 25 años de ministerio episcopal el Obispo Novak enviaría a la diócesis.

La reunión del viernes 15 de octubre en Catedral quedó muy presente siempre en la memoria pastoral de Novak y en algún momento se lamentó de no haber continuado, por el surgimiento de los preparativos del Primer Sínodo, con una Comisión específicamente laical que lo acompañó hasta mediados de 1978.

#### *1.1.6. Primer retiro espiritual del Presbiterio.*

Del lunes 15 al miércoles 17 de noviembre de 1976 se realizó en la Casa “Solaz de María”, Nuevo Schönstatt de Florencio Varela, el primer retiro espiritual del presbiterio de la nueva diócesis con el Obispo Novak. El nombre que el Obispo le asignó fue “Semana de Espiritualidad”, si bien fueron tres días. Con ese nombre se realizarán a lo largo de los 25 años de su ministerio los retiros espirituales anuales, siempre en el segundo semestre del año. El deseo del Obispo Novak: compartir tres días con su presbiterio en forma más distendida. Las charlas estuvieron a cargo de él y recordamos como su notable conocimiento de la historia de la Iglesia le fue de mucha utilidad para interpretar el momento histórico que estábamos viviendo.

Un detalle muy significativo fue la presencia, entre nosotros, del Padre Orlando Yorio. El Padre Orlando había sido secuestrado junto con otro sacerdote jesuita el 24 de mayo de ese año, justo a los dos meses del golpe militar. Los dos jesuitas habían permanecido desaparecidos cinco meses. Fueron liberados el 24 de octubre en un descampado del sudoeste del Gran Buenos Aires. Esa liberación se produjo poco antes de que se reuniera la Asamblea Plenaria del Episcopado Argentino. Esa asamblea era, en este caso, la primera de la cual participaba el nuevo Obispo. Algunos aseguran que la liberación de los dos sacerdotes, días antes de reunirse la asamblea, se debió a los reclamos que se venían haciendo en tal sentido. El flamante Obispo brindó inmediatamente, el 1° de noviembre, al Padre Orlando Yorio la incardinación en la Diócesis de Quilmes, es decir lo tomó como miembro de su presbiterio. La presencia en este retiro espiritual del Padre Yorio, por un lado nos mostró a los sacerdotes presentes una realidad de mucho peso en la vida nacional en esos meses y que era poco conocida o poco trascendida, dadas las limitaciones que había en la información. Por otra parte el hecho de la presencia de este sacerdote, que había estado cinco meses desaparecido, nos mostraba ya en esos momentos como el Obispo Novak iba a tomar un rol protagónico en la defensa de los derechos humanos. Tuvimos oportunidad de invitarlo al Padre Yorio, a indicación de Novak, a que hablara con nosotros o, mejor dicho, a que visitara algunas parroquias en los días siguientes. Dos días después de finalizar el retiro, con el Diácono Gino Gardenal recibimos en la Parroquia Nuestra Señora de Luján de Zeballos la visita del Padre Orlando. Pudimos llevarlo a conocer algunos de los barrios y capillas de la parroquia y entablar con él una amistad que seguiríamos a lo largo de los años.

### *1.1.7. Un obispo que empieza a ser “caminador”.*

A la semana siguiente, el martes 23 de noviembre, el Obispo Novak comienza a poner en práctica lo que le habían pedido en el Primer Encuentro con los Laicos, que fuera un obispo “caminador”. Vino ese día temprano a la Parroquia de Zeballos, dejó ahí su vehículo y en nuestro modesto Citroën, con el Diácono Gino, iniciamos el recorrido por una amplia zona de la parroquia y de Varela.

Comenzamos por el colegio Jesús María, km 26 de la Ruta 2 y luego seguimos a Bosques y hasta los barrios Parque y La Carolina y de allí cruzamos por la calle Buenos Aires hasta la ruta 53, el paraje denominado El Tropezón. Luego regresamos hacia Varela, deteniéndonos en la zona de La Colorada donde estaba el recién techado salón-capilla de Nuestra Señora de Itatí.

Proseguimos hacia el barrio San Jorge por una antigua y amplia calle de tierra, la que ha sido pavimentada recientemente, en el año 2005, y que ahora lleva su nombre: la hoy avenida Padre Obispo Jorge Novak

En San Jorge, en la Ermita de Lourdes a la entrada del barrio, nos esperaba la gente de esa comunidad con las Hermanas Azules, recientemente instaladas en una casa de inserción en ese barrio.

Algo alteraba el programa inicialmente fijado y era que al mediodía teníamos que partir hacia Ezeiza, dado que en ese día, primeras horas de la tarde, el padre Orlando Yorio debía embarcarse en el avión que lo conduciría a Roma, ya que el Obispo había creído conveniente que saliera del país cuanto antes y le había gestionado cursar en la Universidad Gregoriana la Licenciatura en Derecho Canónico. Obviamente, la preocupación del Obispo era asegurar que el Padre Orlando pudiera salir del país sin ningún inconveniente de último momento, como los que luego supimos a veces ocurrían y era que las personas antes de subir al avión eran detenidas. Como su partida se concretó felizmente, regresamos a Florencio Varela, continuando la visita iniciada en la mañana por otros barrios de la parroquia y la misa final, primera vez que celebraba Novak en nuestro templo parroquial de Zeballos.

## **1.2. Año 1977**

### *1.2.1. Primera Semana de Pastoral del Presbiterio.*

Se realizó desde el lunes 21 de marzo al viernes 25 de 1977, en la casa “Solaz de María”, en Nuevo Schönstatt, en Florencio Varela. Con este encuentro de los presbíteros compartiendo varios días de reflexión junto al Obispo Novak, comenzó una larga serie ininterrumpida de encuentros anuales de marzo, abril o mayo, dependiendo la fecha tanto de la celebración de las Pascuas como de la Asamblea Plenaria del Episcopado a la cual el Obispo debía concurrir. Esta primera semana de pastoral estuvo dedicada fundamentalmente a analizar y ver la puesta en práctica en la diócesis del programa “Matrimonio y Familia” del Episcopado Argentino. Dicho programa, de carácter nacional, tenía también la finalidad de servir a las diócesis para organizar sus estructuras pastorales, por lo cual tanto el Obispo como el Presbiterio aceptaron gustosamente que este primer encuentro pastoral, de varios días, estuviera dedicado a ese tema. Contamos con la

presencia y el aporte de dos presbíteros —que poco después serían obispos— que nos acompañaron durante estos días, el Padre Rodolfo Buffano y el Padre Domingo Castagna. Ciertamente fue como el puntapié inicial del año pastoral 1977, un año dedicado a implementar la organización pastoral de la diócesis.

### *1.2.2. Instituto Diocesano de Catequesis.*

En este año tiene lugar la fundación del primer centro de formación diocesano, primero de varios otros centros, que a lo largo de los años se irán fundando por iniciativa del Obispo Novak. En realidad este Instituto para formación de catequistas, con el nombre de “San Pablo Apóstol”, ya venía funcionando en la Casa Salesiana de Bernal, como subsele del Instituto de Catequesis cuya sede estaba en Avellaneda. Estuvo en los primeros años confiado a los padres salesianos, quienes prestaron un notable servicio a la diócesis en la formación de los catequistas.

### *1.2.3. Escritos que a partir de 1977 van mostrando el caminar del Obispo y de la Diócesis.*

A lo largo de casi 25 años de ministerio episcopal el Obispo Novak, redactó cerca de 3.500 circulares, un promedio anual de 140, todas ellas debidamente numeradas y con el tema correspondiente. Esa tarea encomiable de su fiel colaboradora, la Hermana Noemí Alascio, nos permite reconstruir paso a paso tanto la vida de la diócesis como el ministerio del Obispo: ambos quedan reflejado en sus escritos.

Cabe señalar que existen otras dos series de escritos del Obispo: Una conteniendo lo que él pronunció: homilías, algunas muy significativas, de verdadera antología; conferencias dentro y fuera de la Diócesis y charlas. Y, a partir del retorno a la democracia en 1983, estarán también sus mensajes radiales para distintas emisoras, en algunos casos prolongados dominicalmente a lo largo de los años. La otra serie de escritos, distintos de las circulares, homilías y charlas, contiene los mensajes y saludos que no fueron pronunciados sino enviados con ocasión de encuentros o acontecimientos a los que era invitado y a los que no podía concurrir. A través de ellos hacía llegar su palabra y su adhesión.

Recorriendo el listado de circulares encontramos que para los tres últimos meses del año 1976, a partir de la creación de la Diócesis, hay 8 circulares, al año siguiente pasamos a tener 29 circulares, luego en el año 1978: 94 y, a partir de 1979 más de 100, número que se sostendrá incluso hasta alcanzar un tope de 190 circulares en el año 1988.

Leyendo la temática de las 29 circulares del año 1977, nos encontramos con su Carta Pastoral sobre Cuaresma; la invitación a una celebración ecuménica a realizarse el 18 de marzo; las acentuaciones pastorales para los colegios católicos al comenzar el año lectivo y, obviamente, las convocatorias a reuniones del presbiterio, comenzando con la primera semana de pastoral de marzo de ese año.

Como se irá notando en los años siguientes, habrá distintas referencias a la vida de la diócesis. No dejarán de estar presente las informaciones llegadas de la Santa Sede, muchas de ellas con motivo de las Jornadas Mundiales, por ejemplo

de Oración por las Vocaciones del 4to. domingo de Pascua; la Jornada de Medios de Comunicación Social en el Día de la Ascensión; el Día del Papa, 29 de junio; la Jornada Mundial de las Misiones en octubre y los mensajes para el 1º de Enero del Santo Padre con ocasión de la Jornada Mundial de la Paz.

También estarán los acontecimientos nacionales como ser la Colecta Anual de Cáritas en el mes de junio, la Colecta Más por Menos y el Día Bíblico Nacional en el mes de septiembre. Por otra parte, cuanto mensaje o convocatoria partiera de la Conferencia Episcopal Argentina, inmediatamente el Obispo remitía a la Diócesis con una circular que era acompañada precisamente del documento de la C.E.A.

Por otro lado, acontecimientos diocesanos marcaban el calendario y, en este sentido, nos encontramos con las convocatorias para la Misa crismal el Jueves Santo, la fiesta del Corpus Christi; el aniversario de la creación de la Diócesis, en septiembre, y las Fiestas Patronales de la Inmaculada Concepción, el 8 de diciembre. Naturalmente, estas celebraciones tenían homilías que van expresando el pensamiento del Obispo sobre los misterios que celebrábamos y sobre la marcha de la Diócesis. Por otra parte, algunas circulares son de convocatoria a agentes pastorales, por ejemplo laicos representando a las parroquias en continuidad con el primer encuentro realizado a pocas semanas de asumir la Diócesis, delegados parroquiales de Cáritas, de Obras Misionales Pontificias, de Pastoral Juvenil, etc.

Con relación al tema del Ecumenismo, que será uno de los ejes de su ministerio, es de notar ya desde los primeros años la existencia de invitaciones y convocatorias para las Semanas de Oración por la Unidad de los Cristianos, que se realizan cada año con posterioridad al día de Pentecostés y que incluyen encuentros o celebraciones ecuménicas con tal motivo, con los pastores de otras confesiones cristianas de Quilmes.

#### *1.2.4. Primera ordenación sacerdotal de Novak, el 8 de mayo de 1977.*

Al asumir la Diócesis el Obispo contaba con un reducido número de seminaristas que cursaban sus estudios en el Seminario Mayor “San José” de la Arquidiócesis de La Plata. Uno de ellos era el diácono Gino Gardenal que residía en la Parroquia Nuestra Señora de Luján de Zeballos. El 8 de mayo de 1977, en la Catedral, el Obispo procede a su ordenación sacerdotal.

En este año había ingresado un sólo seminarista a la Diócesis. El Obispo lo envió al Seminario de La Plata. Con el tiempo sería el Padre Pedro Damián Benítez.

#### *1.2.5. Hechos que van haciendo historia.*

Como hechos significativos a lo largo del año podemos destacar las reuniones mensuales plenarias del presbiterio, que permiten irse conociendo mutuamente al Obispo y a sus sacerdotes. También las de los delegados laicos de las parroquias, con la formación de una Comisión Provisoria de Laicos, que permite ir zonificando la Diócesis en 8 grandes zonas, al menos para este trabajo con los laicos.

Hay una fecha significativa, que es el sábado 17 de septiembre, dos días antes de cumplirse el primer aniversario de la Diócesis. El Obispo convoca a una peregrinación desde el Cruce Varela al Santuario de Schönstatt, lugar en que había hecho su retiro de ordenación episcopal y a cuyo fundador, el Padre José Kentenich, había conocido en su etapa formativa en Rafael Calzada.

### **1.3. Año 1978**

#### *1.3.1. Los que se van sumando a una diócesis que camina y se empieza a estructurar.*

En este año se nota la incorporación de presbíteros a la vida diocesana. Una característica de los primeros años de Novak fue como tuvo receptividad a sacerdotes que, por distintos motivos, en muchos casos por sintonía con su pastoral, pedían ingresar a la Diócesis. Lo mismo cabe decir de comunidades religiosas masculinas y sobretudo femeninas que se fueron instalando ya en los primeros meses de su actuación como Obispo. Ello está reflejado en la bienvenida que le da el Obispo y la información que brinda a través de las circulares.

Un aspecto de organización de la Diócesis es la creación del Consejo Presbiteral, que se realiza precisamente a mediados de este año 1978. Después de haber consultado la documentación referida al tema y la opinión de los presbíteros sobre la forma de elegir ellos sus representantes, se forma dicho Consejo Presbiteral, que será un organismo colegiado de consulta mensual del obispo.

En la Segunda Semana de Pastoral, que fue la del 3 al 7 de abril de 1978, también en la Casa de las Hermanas de Schönstatt, los temas tratados fueron la preparación al documento de Puebla, en base al documento de trabajo recibido; el futuro Sínodo, que el Obispo ya soñaba y cuya implementación va a tardar aún un tiempo en ponerse en marcha. Ya comienza a hablarse de una semana de pastoral para revisar el “Documento Bernal 69”, al cumplirse los diez años de su aprobación. Dicha semana se previó realizarla al año siguiente.

Como otras novedades de este año 1978 cabe destacar la creación de la Escuela Diocesana de Ministerios, que se efectiviza la víspera de Pentecostés, el sábado 13 de mayo de 1978, y que comenzó funcionando en el Colegio Inmaculada Concepción de Quilmes. Además, como consecuencia del trabajo que se realiza en las reuniones mensuales del presbiterio, se divide la diócesis en cuatro zonas pastorales, dos en Quilmes: Quilmes Centro y Quilmes Oeste; una en Berazategui y una en Varela. Aparecen también en las circulares de este año temáticas como la constitución de Consejos Pastorales parroquiales, con vista a un Consejo Pastoral Diocesano, iniciativas que se concretarán recién al año siguiente.

#### *1.3.2. La Iglesia universal en 1978.*

En el verano de este año Novak realizó su primer viaje como obispo a Europa, efectuando también una visita y entrevista con el Papa Pablo V, de la cual tenemos registros fotográficos. Es de notar la admiración del Obispo Novak por la figura y el magisterio del Papa Pablo VI, sobre todo por su gran tarea como impulsor del Concilio Vaticano II. En el mes de junio se refiere muy concretamente a sus quince años de pontificado, cumplidos el día de San Pedro y

San Pablo de ese año, tal es así que la reunión de presbiterio estuvo dedicada a evocar esos 15 años de magisterio.

En este año habrá en Roma dos cónclaves: uno para elegir sucesor del Papa Pablo VI, fallecido el 6 de agosto, y el otro para sucederlo a Juan Pablo I, fallecido el 28 de septiembre.

El impacto que produjo la muerte del Papa Juan Pablo I a tan pocos días de su elección fue muy grande y es de notar la preocupación del obispo Novak para que se intensificara la oración con vistas al nuevo Cónclave. Es significativa también su circular 53 en que rinde homenaje, en la figura del Cardenal Karol Wojtyla, el nuevo Papa Juan Pablo II, a la nación polaca y a su fidelidad a la fe católica en medio de las adversidades creadas por el comunismo.

### *1.3.3. El conflicto argentino chileno por el Beagle. Nueva ordenación sacerdotal.*

Este año 1978 tiene también como característica la tensión que se origina entre Argentina y Chile a raíz de la disputa por las islas del Canal de Beagle. Todo esto aparece un poco cubierto por el acontecimiento del Mundial de Fútbol de junio, pero los hechos van indicando una acentuación de la tensión entre ambos países hacia finales del año. Los episcopados de Chile y Argentina forzarán a sus gobiernos a solicitar, en fecha cercana a la Navidad, la intervención del Papa Juan Pablo II. Con el envío del Cardenal Antonio Samoré, como su representante ante ambos gobiernos, la inminencia de una guerra fratricida quedará alejada y comenzará un arduo trajinar en búsqueda de una solución pacífica y diplomática al diferendo.

Se destaca también, entre el conjunto de circulares de este año, las reiteradas invitaciones a la oración por la Paz entre Argentina y Chile y más concretamente la relativa a la Jornada Mundial de la Paz del 1º de enero, que en esta ocasión tendrá como marco la presencia y los viajes, en nuestro país y en Chile, del Cardenal Samoré.

Finalizando el año, realizará el 14 de diciembre el Obispo Novak la segunda ordenación presbiteral, la del Padre Tomás Blades, quien había sido, como diácono, un eficaz secretario en los primeros tiempos de su episcopado.

### *1.3.4. Balance de un año de crecimiento.*

El Obispo, a poco de asumir la Diócesis, nombró un Consejo de Consultores para ser asesorado y para cumplir lo requerido por el Código de Derecho Canónico. Y al año y medio creyó oportuno constituir formalmente el Consejo Presbiteral. El tema es tratado en la 2ª. Semana de Pastoral. Luego el Obispo va a ir dando las indicaciones para la constitución del mismo, que se efectivizará en el mes de julio, con la elección de algunos integrantes por parte de los presbíteros y el nombramiento de otros por parte del Obispo.

Aparecerá en las circulares de 1978 la creación de nuevas parroquias y de vicarías locales y la habilitación de capillas. La primera parroquia creada por el Obispo Novak es, en septiembre de este año, Nuestra Señora del Milagro de Bosques, a cargo del Padre Gino Gardenal.

También aparecerá en los escritos del obispo la primera referencia de lo que en el futuro será la Casa Cura Brochero. Solamente se menciona la donación

de una parcela por parte de la Congregación Salesiana al Obispado, para la concreción de una capilla: Santa Rosa de Lima, en el barrio “El Rocío”. Con posterioridad se realizará el traspaso de instalaciones en las cuales había un obrador de un barrio de viviendas, pero esto recién tendrá lugar tres años después.

#### **1.4. Año 1979**

##### *1.4.1. Juan Pablo II y Argentina: la mediación.*

El 8 de enero el Cardenal Samoré obtendrá de los gobiernos de Argentina y Chile la firma del Acta de Montevideo, por el que se retrotraen los aprestos bélicos y se encomienda al Papa la mediación en el diferendo austral.

##### *1.4.2. Juan Pablo II y América Latina: Puebla.*

A fines de enero comenzará en Puebla la Tercera Conferencia General de Episcopado Latinoamericano, con la presencia del Papa Juan Pablo II. Ese acontecimiento, y su documento, verdadera gracia tanto para la Iglesia de México como para América Latina e incluso para Juan Pablo II, serán luego recogidos, de distintas maneras, a lo largo del año en nuestra Diócesis. Más precisamente en un Curso abierto, a mediados de año, al que Novak convoca en circular 44 del 4 de junio.

##### *1.4.3. Novak con Juan Pablo II en Roma.*

Cabe destacar que en una de las últimas circulares del año anterior, la 85 del 21 de diciembre, el Obispo mencionaba que viajaría a Europa entre el 23 de enero y el 28 de febrero, recorriendo tres países: Alemania, Italia y España, poniéndose en contacto con las diócesis o los obispos que tenían sacerdotes en Quilmes y con los sacerdotes nuestros que estaban allí. También mencionaba el deseo de entrevistarse con el papa Juan Pablo II, como efectivamente lo realizó y hay registros fotográficos. Novak solía hacer estos viajes —en sus primeros años de obispo— para participar en los Encuentros Internacionales de Obispos de la espiritualidad del Movimiento Focolar, en la localidad de Rocca di Papa.

##### *1.4.4. La 3ª. Semana de Pastoral y el Documento “Varela ‘79”*

No se podrá tratar el Documento de Puebla en la Semana de Pastoral que se realizará del 23 al 27 de abril en la casa de Nuevo Schönstatt, ya que no estará aún editado. Recién el último día de la semana se pudieron conseguir ejemplares del documento, que había sido aprobado por el Papa un mes antes, el 23 de marzo, festividad en ese entonces de Santo Toribio de Mogrovejo.

Pasando a la semana de pastoral propiamente dicha, de donde saldrá el documento “Varela 79”, fue una semana de intenso trabajo, con buena preparación previa y mucha actividad en la realización misma. Recuerdo haber transportado hasta Schönstatt la máquina de escribir y el mimeógrafo de los que disponíamos en la Parroquia de Luján de Zeballos. Así, cada noche se tipeaba y se imprimía el material que se había elaborado ese día y al día siguiente sería sometido a consideración de los presbíteros. Fue una semana intensa, de la cual

salió el esquema del documento “Varela 79” sobre Pastoral Sacramental. Ese documento se seguirá perfeccionando posteriormente en las sucesivas reuniones mensuales del presbiterio, actualizándose con pautas en relación a la celebración de los sacramentos. A nuestro trabajo se le incorporará además, en relación a cada sacramento, la fundamentación doctrinal con que Papa Pablo VI acompañaba la reforma de los distintos rituales sacramentales. Cabe destacar que dicho nuevo ritual, en su versión argentina, editada por la Conferencia Episcopal Argentina, llegó a nuestras manos también a finales de la Semana de Pastoral junto con el recientemente editado Documento de Puebla.

#### *1.4.5. Creación del Preseminario: lunes de Pascua 16 de abril.*

Una fecha por demás significativa para la vida de la Diócesis la constituye el comienzo del Preseminario o Año Introdutorio, con un grupo de jóvenes que superaba la media docena y que ese año manifestaron su deseo de ingresar a la formación sacerdotal. Este grupo comenzó su año de formación el lunes de Pascua, 16 de abril, y su funcionamiento fue en dependencias del Colegio San Pablo Apóstol, facilitadas por los Padres Barnabitas en la localidad de El Pato.

Anteriormente, los pocos seminaristas que había al momento de la creación de la Diócesis siguieron cursando sus estudios en el Seminario Mayor San José de la Arquidiócesis de La Plata. Allí también fue derivado el único postulante a ingresar en marzo del año 1977. Al año siguiente, 1978, el único que ingresó al seminario fue ya orientado hacia el Seminario de Villa Devoto, a la Casa de Formación que en sus cercanías tenía el Padre Carmelo Giaquinta. Pero en 1979, al presentarse un grupo numeroso de postulantes, el Obispo cree llegada la hora de la Casa de Formación propia. En El Pato funcionará el Preseminario hasta fines de 1981. A partir de marzo de 1980 los egresados del Año Introdutorio irán a vivir a la Casa de Villa Devoto ya citada, la del ahora Obispo Auxiliar de Viedma Monseñor Giaquinta.

#### *1.4.6. Primera peregrinación Diocesana a Luján.*

Un hecho muy significativo para la Diócesis será la realización de la Primera Peregrinación Diocesana a Luján el domingo 13 de mayo de este año 79. Con anterioridad, en el mes de septiembre de 1977 y 1978, al cumplirse el primer y segundo aniversario de la creación de la Diócesis, el Padre Obispo había motivado peregrinaciones que, saliendo desde el Cruce Varela, se dirigían hasta el Santuario de Schönstatt, donde él había realizado su retiro previo a la ordenación y adonde había efectuado el propósito de peregrinar cada año a ese Santuario. Estas peregrinaciones, dentro de la Diócesis, siguió realizándolas el obispo durante varios años. La novedad fue que, a partir de 1979, comienza la serie de peregrinaciones diocesanas a Luján, durante los diez primeros años realizadas en el tiempo pascual, en fechas variables que dependían de la fecha de la Pascua. Luego a partir de la 11<sup>a</sup>. —10 de setiembre de 1989— las peregrinaciones diocesanas comenzarán a realizarse en setiembre, en 1er. o 2do. domingo de ese mes.

#### *1.4.7. Comienzo del Año Mariano Nacional: 7 de octubre.*

Otro hecho significativo será el comienzo del Año Mariano Nacional, el domingo 7 de octubre, con la llegada de una imagen réplica de la Virgen de Luján hasta el sector de la Avenida Pasco, más concretamente Pasco y Donato Alvarez, en Quilmes Oeste. La imagen fue traída desde Luján en helicóptero y me tocó la responsabilidad y el grato honor de acompañarla.

Los testimonios fotográficos de esta llegada de la imagen de la Virgen muestran una desbordante multitud, que en ese momento algunos calcularon la mayor concentración humana, habida en esa zona, de que se tenga memoria. Se hablaba de superar ampliamente las cien mil personas. Con esa llegada de la Imagen Peregrina comenzó el año Mariano Nacional, que culminaría en la Argentina el 12 de octubre del año siguiente, con el Congreso Mariano en Mendoza y que, en Quilmes, seguiría unos meses más, hasta el 7 de diciembre de 1980, en que sería clausurado en un acto multitudinario con la inauguración de la Ermita de la Virgen de Luján, ubicada en la Avenida San Martín y las vías del Ferrocarril Roca, en Florencio Varela.

La llegada de esa Imagen Peregrina posibilitó su visita a las distintas parroquias de la Diócesis, en un apretado cronograma que establecía su presencia de 15 ó 20 días por parroquia y que significó, en muchos casos, el surgimiento, el puntapié inicial, para que en algunas barriadas comenzaran a nuclearse los feligreses y concretar proyectos de capillas en su barrio. De hecho varias capillas, algunas hoy parroquias, tuvieron su comienzo con ese paso misionero de la Imagen Peregrina.

#### *1.4.8. Consejos pastorales.*

Este año 1979 es el de la concreción de los Consejos Pastorales Decanales y Diocesanos. También se pide, y algunas parroquias lo implementan, los Consejos Pastorales Parroquiales. Hubo una tarea de preparación a través de varios encuentros y finalmente el 29 de diciembre se realiza la constitución formal del Consejo Diocesano de Pastoral, que va a funcionar en forma casi ininterrumpida hasta la actualidad, renovándose de acuerdo a lo fijado en sus estatutos.

## **Capítulo 2: LA CONSOLIDACIÓN DE LA DIÓCESIS: 1980-1981.**

### **2. 1. Año 1980**

#### *2.1.1. 4ª. Semana de Pastoral, el Documento de Puebla y “Varela 80”*

Un dato relevante del comienzo de este año es la 4ª. Semana de Pastoral, del 14 al 18 de abril, en la Casa Solaz de María de Schönstatt. El animador de la semana es el padre Lucio Gera y la temática es el Documento de Puebla, que en la semana pastoral del año anterior no estaba aún disponible.

Se lo analizó en profundidad y el trabajo de los presbíteros fue volcado luego en un documento que se llama “Varela 80”, cuya redacción final estuvo a cargo del Padre Orlando Yorio, que había vuelto hacía unos seis meses a la Diócesis, concluidos sus estudios de Derecho Canónico en Roma. En este

pequeño folleto se detallan “Constataciones, Juicios valorativos y Opciones”. Bajo el rubro de “Constataciones”, se detallan los siguientes items: los pobres, cultura, matrimonio y familia, jóvenes, política, valores de la cultura popular, valores religiosos y también colegios católicos, presbiterio, Iglesia. En “Juicios Valorativos”: pobres, cultura y religiosidad popular, presbiterio, parroquias, instituciones intermedias, jóvenes, colegios, relaciones interdiocesanas. Y en “Opciones Pastorales”: objetivos de comunión y participación, centros y caminos de comunión y participación. Conviene transcribir el n° 51 que dice:

*“Consideramos también prioritario participar como presbiterio en la defensa de la vida y de la dignidad humana. Reconocemos que esta opción ha sido tomada por nuestro Obispo y que una de sus manifestaciones es la Misa por los desaparecidos”*

### *2.1.2. El Consejo Diocesano de Pastoral y otros índices de crecimiento.*

La consolidación de la Diócesis que se va operando la vemos reflejada en las circulares que hacen referencia al Consejo Diocesano de Pastoral, constituido el 29 de diciembre del año anterior, y que comienza a tener reuniones con una periodicidad de tres meses: marzo, junio, septiembre y diciembre.

El paulatino crecimiento de la Diócesis también lo vemos reflejado en el ingreso al presbiterio de Quilmes de sacerdotes provenientes de otros lugares y en los temarios de las habituales circulares convocando a reuniones mensuales del presbiterio. Ya en este año se habla claramente de la preparación del Primer Sínodo Diocesano y se invita a los sacerdotes a comprometerse en su preparación.

### *2.1.3. Reseñas mensuales de la actividad diaria del Obispo.*

Dentro de los datos significativos del incremento de la actividad de obispo y del crecimiento de la Diócesis estará la aparición de la revista diocesana “*Compartiendo*”, una iniciativa de Novak que será editada durante algunos años a partir de 1980 y en la cual se reflejará la vida y actividad de la Diócesis durante ese tiempo. Dificultades de diverso tipo interrumpirán su publicación. Será suplida por “reseñas mensuales”, muy detalladas, escritas por el propio Novak. En ellas podemos encontrar casi un “diario” del obispo: día a día relata su actividad y hace reflexiones y comentarios muy profundos. Obviamente, el Obispado contaba además con el Boletín diocesano, publicación oficial de decretos y documentos.

En cuanto a los escritos mensuales, abarcan en total algo más de ocho años. Con lo cual disponemos de un “cuasi diario” del Obispo que abarca una tercera parte de sus veinticinco años de episcopado. Estos escritos tuvieron distintos nombres: primero fue el “*Notiq*” [Noticias de la Iglesia de Quilmes], cuya publicación abarca dos años y medio, del 5 de enero de 1983 al 1° de julio de 1985. Su continuidad se verá interrumpida por la enfermedad del obispo en setiembre de ese año.

Luego será la “*Cif*” [“*Carta Informativa Familiar sobre mi acción ministerial*”], comenzada el 24 de julio de 1987, dos años después del cese de la anterior publicación, y que continuará casi cuatro años hasta el 29 de abril de 1991. Le seguirá inmediatamente la “*Ceq*” [“*Carta Eclesial Quilmeña*”] a partir del 31 de mayo de 1991 y hasta exactamente dos años después, el 31 de mayo de

1993. En junio sufrirá el obispo un accidente cerebrovascular que no lo limitará intelectualmente pero sí en su capacidad física para la escritura: su letra volverá a ser temblorosa como en los primeros tiempos posteriores al Guillain Barré, la enfermedad que lo afectó a partir de principios de setiembre de 1985.

#### *2.1.4. El Congreso Mariano de Mendoza, 10 al 12/10/80 y el fin del Año Mariano en la Diócesis el 7/12/80.*

El gran evento de este año será el Congreso Mariano Nacional en Mendoza, del cual participó el Obispo y también una nutrida delegación de la diócesis. Si bien ese domingo 12 de octubre, en Mendoza, se clausuraron el Año y el Congreso Mariano Nacional, en la Diócesis el Año Mariano se prolongó aún dos meses y su clausura se realizó en Florencio Varela, con la Fiesta Patronal anticipada de la Diócesis, el domingo 7 de diciembre. Ese día, en la intersección de la Avenida San Martín y las vías del Ferrocarril, se procedió a bendecir e inaugurar la Ermita conmemorativa dedicada a Nuestra Señora de Luján. En los registros fotográficos de la misma se puede notar la participación de una nutrida delegación de las Madres de Plaza de Mayo con sus clásicos pañuelos blancos. Con este final del Año Mariano se completaron catorce meses de visita de la Imagen Peregrina de la Virgen de Luján a todas las parroquias de la Diócesis.

#### *2.1.5. Campaña de firmas en adhesión a la mediación papal.*

En circular 58 del 12 de julio, el obispo apoya decididamente la campaña de recolección de firmas de adhesión a la mediación papal por el Beagle, promovida por la Parroquia Ntra. Sra. de Luján de Zeballos. Las mismas serían llevadas a Mendoza y entregadas por el obispo al Cardenal legado enviado por el Papa al Congreso Mariano Nacional. El texto a firmar en adhesión decía: “*La Virgen y el Papa quieren la paz. Nosotros también. A lo que diga el Papa hay que decirle amén*”. Eran momentos en que en el gobierno militar de Argentina se notaban claras reticencias a la aceptación de las propuestas del Cardenal Samoré.

#### *2.1.6. El Sínodo en el horizonte.*

Como fecha significativa de este año, con relación al anunciado Primer Sínodo Diocesano, está la constitución de la Comisión Sinodal Central que se efectiviza el 25 de junio de este año, asumiendo y continuando el trabajo de la Comisión Presinodal ya existente desde meses atrás. Se registran también en el mes de noviembre las Jornadas Presinodales del Presbiterio, realizadas del 4 al 6 de noviembre en las instalaciones del Hogar Sanford, lugar de reuniones plenarios del Presbiterio.

Termina este año 1980 con la convocatoria que, por circular 112 del 28 de diciembre, realiza el Obispo Novak sobre el Primer Sínodo Diocesano, cuyo comienzo es fijado para el mes de setiembre del año 1981.

## **2.2. Año 1981**

### *2.2.1. Viaje a Europa en febrero.*

En la circular 8 del 21 de enero el obispo comunica su viaje a Europa, donde ha de participar en febrero de un encuentro de Obispos provenientes de distintas partes del mundo. El objetivo de la semana será ahondar en el misterio de la colegialidad episcopal pero también —dice el obispo—

*“lógicamente, el viaje será aprovechado por muchos otros conceptos, de modo muy particular quiero que sirva para la mejor celebración de nuestro Sínodo Diocesano, informándome sobre experiencias hechas por otras comunidades católicas”*

#### 2.2.2. 5ª. Semana de Pastoral, sobre el futuro Sínodo.

En la 5ª. Semana de Pastoral realizada del martes 21 al viernes 24 de abril en Schönstatt, en Florencio Varela, el obispo y el presbiterio estuvieron fundamentalmente abocados al tema del Sínodo Diocesano, cuya preparación a través de la Comisión Sinodal Central y sus subcomisiones avanzaba a buen ritmo. Dice el Obispo en la convocatoria a la semana, circular 15 del 23 de marzo: *“que la semana tienda a que los sacerdotes nos descubramos como principales protagonistas, junto al Espíritu Santo, del Sínodo Diocesano”*

#### 2.2.3. Acontecimientos eclesiales que merecen la atención del obispo.

Como muestra de la preocupación del Obispo Novak por acontecimientos de la Iglesia Universal y de la Iglesia en América, destacamos su circular 14 del 18 de marzo, con motivo del 1er. aniversario del martirio de Monseñor Arnulfo Romero en El Salvador. Igualmente vemos reflejada en Novak la preocupación de todos los cristianos y de la humanidad entera por el atentado sufrido en la Plaza de San Pedro, el día 13 de mayo, por el Papa Juan Pablo II. En su circular 27, de ese día, hace invitación apremiante a la oración por la salud del Sumo Pontífice.

Un acontecimiento familiar del obispo será el fallecimiento de su hermana Águeda, a mediados de junio. Cuatro sacerdotes fuimos a estar junto a él y sus parientes en su pueblo natal. A su regreso agradeció a la comunidad diocesana su cercanía y oración, y a nosotros su presencia, por medio de una carta, circular 40, del 17 de junio.

#### 2.2.4. “Iglesia y Comunidad Nacional”.

El documento “Iglesia y Comunidad Nacional” fue aprobado en la Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Argentina el día 8 de mayo. Se cumplían ese día 25 años de una importante Carta Pastoral del Episcopado Argentino, la del 8 de mayo de 1956, dedicada a los Trabajadores. En ella se interpretaba la actitud de la Iglesia con relación al Gobierno de la Revolución Libertadora, surgido varios meses atrás, al derrocar al Presidente Juan Domingo Perón. Había sido esa Carta Pastoral, dedicada al mundo obrero y a sus derechos, una clara defensa del compromiso de la Iglesia con esa causa, frente a las medidas de política económica y social del gobierno militar de entonces.

“Iglesia y Comunidad Nacional”, documento en cuya elaboración había participado Novak, sobre todo en la parte histórica, reclamaba para el país el retorno a la democracia y pedía medidas políticas orientadas en ese sentido. El

Obispo Novak se hizo eco de este documento y eso quedó manifestado en las reuniones del presbiterio a partir de mediados de año.

#### *2.2.5. Programa del Episcopado “Prioridad pastoral Juventud”*

Con fecha 29 de junio, en la circular 47, el Obispo lanza en la Diócesis la puesta en marcha del Programa “La prioridad pastoral Juventud”, dentro de la pastoral de conjunto del país y en base al mensaje que los obispos habían aprobado y publicado el 8 de mayo anterior. Era una nueva iniciativa que venía a suceder a la realizada en los primeros años de la vida de la Diócesis con el programa “Pastoral Matrimonio y Familia”, que había llevado a la constitución de los consejos pastorales en parroquias, decanatos y en la Diócesis.

#### *2.2.6. Preparando el Sínodo.*

Las reuniones o encuentros mensuales del presbiterio, a partir de marzo e incluyendo la Semana de Pastoral del mes de abril, tendrían como tema principal la preparación para la primera sesión del Sínodo Diocesano, que comenzaría en septiembre. En cuanto a los temas y actividades en tal sentido hay que destacar la realización de las asambleas parroquiales y luego por zonas. Se agregan además los temas nacionales ya citados: la situación nacional y la Prioridad Juventud.

#### *2.2.7. Deterioro de la situación social del segundo semestre: marco para la primera sesión sinodal.*

Comenzada la segunda mitad del año se nota con mucha evidencia el deterioro de la situación social y económica en vastos sectores de la población de la Diócesis. Tal es así que se darán una serie de hechos y acontecimientos que pondrán un tinte muy especial a este semestre.

Dentro de ese marco se realizaría la primera sesión sinodal, de los días domingo 20 de septiembre al domingo 4 de octubre, como luego detallaremos. Se había venido trabajando intensamente desde la época de Cuaresma en asambleas parroquiales, cuyo contenido había llegado a las comisiones preparatorias del Sínodo y había sido devuelto nuevamente a las parroquias a mediados de año. Se había realizado también el nombramiento y entrega del mandato a los sinodales. en el retiro realizado el sábado 6 de junio en el Colegio Sagrado Corazón de Florencio Varela. Toda esta expectativa orientada hacia el mes de septiembre se vio alterada por hechos como la acentuación del cierre de fábricas con su secuela de desocupación. Aumentó el número de gente que recurría a nuestras Cáritas con evidentes necesidades. Fue la vida misma que se hizo presente en una comunidad diocesana que estaba preparándose para su Sínodo.

#### *2.2.8. La “Marcha del Hambre” del 30 de agosto.*

Como respuesta significativa a esta realidad social deteriorada aceleradamente cabe destacar la denominada “Marcha del Hambre”, pedida por los presbíteros en la reunión plenaria del 14 de julio. Se la llamó también “Marcha por el Pan, la Paz y el Trabajo”. Se previó realizarla el domingo 30 de agosto

desde el Santuario de Nuestra Señora de Lourdes en Quilmes Oeste, por la calle, —no pavimentada en ese momento— Mosconi, hasta la Parroquia de San Cayetano, distante algunas cuadras. Esta procesión o peregrinación tuvo muchos inconvenientes, ya que no fue permitida por las autoridades. Esto está reflejado en los comunicados emitidos por el obispo, circulares 76, del 28 de agosto, y 82-83 del 1º de setiembre, en las cuales eleva sus quejas por esta restricción a la libertad religiosa. Ante tal inconveniente, el obispo resolvió que se fuera directamente a la Iglesia de San Cayetano, evitando así cualquier tipo de conflicto o problema en las calles, que estaban abundantemente custodiadas por efectivos policiales. Fue una misa impactante y en la cual, de alguna manera, se tomaba conciencia de cuán grave era la situación socio económica de la población, a pocos días del comienzo del Sínodo.

#### *2.2.9. Los comedores parroquiales u “ollas populares”.*

En esas semanas de la primavera del 81 comienza la apertura de los comedores populares en capillas y parroquias. Algunos de las más conocidos fueron el de Nuestra Señora del Milagro, con el Padre Gino Gardenal, en Bosques y el de Nuestra Señora de la Medalla Milagrosa, con el Padre Miguel Hrymacz, ambos en Florencio Varela. Prontamente otros más se van a ir sumando a los primeros.

#### *2.2.10. La primera sesión sinodal: 20/9 al 4/10/81.*

Dentro de este contexto socio-económico se realiza la primera sesión del Primer Sínodo Diocesano, con una solemne apertura en la Celebración Eucarística de la Catedral. La homilía estuvo a cargo del Sr. Nuncio Apostólico Monseñor Ubaldo Calabresi, el domingo 20 de septiembre.

Las sesiones fueron todas las tardes durante dos semanas. Comenzaban con la Eucaristía que se ofrecía a quienes pudieran estar y luego los plenarios en el salón de actos del Colegio San José de Quilmes, en cuyas aulas se reunían luego los grupos para elevar las propuestas, que luego eran debidamente trabajadas por la Comisión Sinodal Central, en sus reuniones diarias al terminar la sesión.

En la primera semana se procedió a la formación de las distintas comisiones, cuyos nombres podemos recoger en volumen II del libro del Primer Sínodo. Allí encontramos la lista de las comisiones: Pastoral Familiar, Catequesis, Colegios Evangelizadores, Parroquia Misionera y Comunidades, Mundo del Trabajo, Compromiso con el hombre y lo temporal, Lo económico en la Iglesia, El Laico en la Iglesia Diocesana, Los Pobres como agentes y destinatarios de la Evangelización, Evangelización de la Cultura, Religiosidad Popular, Pastoral Juvenil, Pastoral Vocacional, Formación de Agentes de Evangelización, Evangelización de los Pueblos, Reconciliación, Espiritualidad y Vida Interior, Liturgia y Sacramentos y Ecumenismo. Y los Equipos Bíblicos y de Religiosas.

En estas comisiones de trabajo se anotaron los participantes. Fue una tarea que comenzó en esa primer sesión y se continuó luego a lo largo del año hasta la segunda sesión, en la primavera de 1982, en que cada comisión redactó su informe —su “testamento” en expresión de Novak— con vistas a la 3ª. sesión, la definitiva, en la de primavera de 1983.

Los participantes de la primera sesión éramos más de 300: unos 70 sacerdotes entre diocesanos y religiosos, y otros 246 participantes, mayoritariamente laicos, aunque en ese número se incluyen las religiosas.

Para la elección de los representantes laicos se habían aplicado acertados criterios: fundamentalmente que fuera muy amplia la participación del laicado de cada comunidad parroquial. Había parroquias que tenían dos o más sinodales, de acuerdo a las características de los participantes de misa dominical y según un censo que se había realizado oportunamente. En muchos casos esta preparación de las parroquias para participar del Sínodo, a través de sus enviados sinodales, facilitó la concreción de consejos pastorales o de capillas, que fue como un fruto inmediato del Sínodo, incluso antes de haber comenzado formalmente.

Otros laicos provenían de movimientos o instituciones y también integraban la lista los miembros del Consejo Diocesano de Pastoral. Participaron también observadores de otras confesiones cristianas, invitados especialmente por el obispo.

#### *2.2.11. Después de la primera sesión sinodal.*

Concluida la 1ª. sesión, el domingo 4 de octubre, cada comisión fijó sus horarios de reunión previéndose tres plenarios en los meses de cambio de estación, que era cuando se solía hacer la reunión trimestral del Consejo de Pastoral. Fueron verdaderamente nuevos plenarios sinodales, de todo el día. Las reuniones se concretaron en diciembre del 81 y en marzo y junio del 82.

#### *2.2.12. Los “Asentamientos”*

Habrà también otro acontecimiento que impactará en la realidad social diocesana: será el surgimiento de asentamientos en zonas de Bernal Oeste. En la primavera empiezan a instalarse familias en terrenos desocupados o descampados. En el mes de noviembre esta situación aparecerá con fuerte presencia en los medios de comunicación nacionales. El obispo, con sus colaboradores inmediatos de la Comisión Diocesana de Justicia y Paz y con los párrocos de la zona de Bernal Oeste, acompañarán de cerca esta nueva situación. Muy claras serán las precisiones que, desde el punto de vista de la pastoral social de la Iglesia, hará Novak en circular 109 del 4 de diciembre y en comunicados aclaratorios.

#### *2.2.13. La ocupación de la Catedral*

Otro hecho también significativo ocurrirá en el mes de diciembre: será la ocupación de la Catedral de Quilmes, durante varios días, por un grupo de Madres de Plaza de Mayo. Frente a esta situación, el Obispo y su Consejo Presbiteral resuelven actuar con mucha prudencia y respeto, hasta que se llega a un desalojo voluntario y pacífico del templo, el día 22. Están registradas las comunicaciones del Obispado, circular 115 del 17 de diciembre y la *Carta del Obispo a la Diócesis* del 23 de ese mes; como así también las cartas que posteriormente envían las Madres de Plaza de Mayo al Obispo Novak, explicando el por qué de su accionar: son de fecha 22 del mismo mes y del 27 de enero siguiente.

## **Capítulo 3: COMENZADO EL SÍNODO: ACONTECIMIENTOS SOCIALES Y CAMBIOS NACIONALES: 1982-1983.**

### **3.1. Año 1982**

#### *3.1.1. Jornada de doble acontecimiento del domingo 3 de enero:*

Invitados a una Misa por la Paz y en adhesión a la mediación papal por el sacerdote a cargo de la Vicaría de Nuestra Señora de Itatí de Florencio Varela, Padre Jorge Goñi, el Nuncio Apostólico Monseñor Ubaldo Calabresi y el Obispo Novak concelebran en el templo parroquial aún en construcción de dicha Vicaría, con la entusiasta y fervorosa participación de las comunidades de la zona sur de Florencio Varela. Al finalizar la misa, el obispo anuncia la elevación de la Vicaría a la condición de Parroquia y el nombramiento del Padre Goñi como su primer párroco, hechos que se harían efectivos al domingo siguiente. Lo fueron pero en circunstancias dolorosas, debido al fallecimiento en un accidente automovilístico —a escasos minutos de haber comenzado ese domingo— del Padre Jorge Goñi.

El mismo domingo 3 al mediodía, después de la Misa por la Paz, el obispo y el nuncio visitarán las instalaciones de lo que luego será la Casa “Cura Brochero”, en el Barrio “El Rocío” de Bosques. Ese día, con la conducción del Padre Gino Gardenal, un nutrido grupo de gente de las distintas comunidades de la diócesis había tomado posesión de las construcciones allí existentes, en terrenos que donaban los Padres Salesianos, del obrador de la empresa constructora del barrio adyacente. Comenzarían catorce meses de trabajo voluntario para refaccionar y poner en condiciones de funcionamiento, como casa de retiros y encuentros, dichas instalaciones

#### *3.1.2. Plenario Sinodal del sábado 20 de marzo.*

Regresado Novak de un nuevo viaje a Europa en febrero, comienza el nuevo año pastoral con la realización, el sábado 20 de marzo, en el Colegio María Ward, en Plátanos, del Plenario Sinodal trimestral. Hay un sentir de los Sinodales del cual se hace eco el Obispo Novak: *declarar a la Diócesis en estado de emergencia ante la situación económica*. Y realizar gestos que acompañen tal declaración.

Se sugiere hacer una “*Campaña de Solidaridad*” para reforzar los circuitos de Cáritas y los servicios de comedores que ya llevaban unos meses de vigencia. Se forma una comisión al respecto y se planifica una “*Campaña de 100 días*”, desde el 1º de mayo hasta el 7 de agosto, con la finalidad de recaudar diariamente una determinada suma de dinero que posibilite a esta comisión la compra masiva de mercaderías, para ser derivadas a las Cáritas zonales y parroquiales.

#### *3.1.3. “Campaña de Solidaridad” y la Guerra de Malvinas.*

Había abierto el 1º de abril el obispo la nueva sede de la Curia diocesana, en las instalaciones que la Catedral puso el año anterior a disposición de la Comisión Sinodal Central para sus reuniones [y comenzaba a ponerse en marcha

el proyecto de la “Campaña de Solidaridad” diocesana] cuando ocurre el desembarco de las tropas argentinas, el 2 de abril, en Malvinas. Surgirá luego el “Fondo Patriótico” con motivo de dicha guerra. El mismo, al igual que el hecho del desembarco, tuvo muy serias objeciones por parte del obispo Novak. En esto fue acompañado casi unánimemente por los sinodales.

#### *3.1.4. El “voto” de la Casa de la Caridad en Luján: 25/4/82*

El domingo 25 de abril se realizaba la tradicional Peregrinación Diocesana a Luján. Durante el viaje nos enteramos que se habían producido los primeros enfrentamientos con las tropas británicas, en las Islas Orcadas. Ello motivó a que el Obispo Novak, en la Basílica de Luján, hiciera un “voto” a la Virgen: construir en la Diócesis la Casa de la Caridad, como piedra fundamental de lo que debería ser un servicio más organizado de Cáritas, una vez que concluyera la Campaña de Solidaridad de los 100 días.

#### *3.1.5. Inicio de la “Campaña de los 100 días”: 1° de mayo al 7 de agosto.*

El inicio de la Campaña estuvo previsto para el 1° de Mayo en la Catedral con una misa concelebrada. Serán 100 días, hasta el 7 de agosto, de una intensa tarea de recaudación de fondos para compras masivas de alimentos y para su distribución capilar a todas las Caritas de las comunidades. Es precisamente en ese día que se tuvo noticia de los primeros combates aéreos en Malvinas. Ahora, junto al tema del hambre, se reinsertaba nuevamente el tema de la paz.

#### *3.1.6. Nuevamente, la causa de la paz.*

En la segunda mitad del año anterior 1981 el tema de la paz había estado muy presente en dos fechas, fijadas por los Episcopados de Argentina y Chile, para la oración por la paz y la aceptación de la mediación del Papa Juan Pablo II. Esas fechas fueron el 30 de agosto, Día de Santa Rosa de Lima —y Día de la Marcha del Hambre, “por la Paz, el Trabajo y el Pan” a San Cayetano— y el 12 de diciembre, en que se cumplían 450 años de la aparición de la Virgen de Guadalupe al indio Juan Diego.

Ahora, en mayo de 1982, habrá iniciativas de oración en tal sentido. Una de ellas será la “Peregrinación por la Paz” desde la recientemente creada Parroquia Nuestra Señora de Itatí de Florencio Varela hasta la Catedral de Quilmes. Se realizará el domingo 23 y en la homilía de la Misa en Catedral Novak hará por segunda vez ofrenda de su vida a Dios, en este caso por el fin de la guerra, como ya lo había hecho en la Misa con los familiares de los desaparecidos, en junio de 1979, en la misma Catedral.

#### *3.1.7. La visita papal de junio.*

A mediados de mayo se conocerá el anuncio de que el Papa Juan Pablo II, que se encontraba en Gran Bretaña en visita apostólica, vendría en el mes de junio a nuestro país. Esto se concretará en los días viernes 11 en Luján y sábado 12 en Palermo. A la asistencia de sus diocesanos a ambos encuentros motivará

firmemente el Obispo. Regresado a Roma el Papa, el lunes 14 se producirá la rendición argentina en Malvinas. Se iniciaba, pocos días después, el cambio de autoridades del gobierno militar y los primeros pasos hacia una restauración de la democracia. En ese marco se va a realizar en septiembre el segundo plenario sinodal.

### *3.1.8. Otros 40 días de Campaña, hasta la segunda sesión sinodal, el 19 de setiembre.*

Poco antes de la llegada la festividad de San Cayetano, la comisión de la Campaña y el obispo ven la necesidad de su prolongación, por 40 días más, desde el 7 de agosto hasta el domingo 19 de septiembre. Ese día concluirá la Campaña y tendrá comienzo la segunda sesión del Sínodo.

Esta segunda sesión se prolongará, al igual que la del año anterior, durante dos semanas para concluir el domingo 3 de octubre. En la misma se recogió el trabajo de las comisiones que se habían constituido un año atrás y que habían trabajado a lo largo de esos meses. Se fueron unificando algunos temas en nucleamientos afines y se pidió que cada comisión elaborara lo que sería algo así como su testamento: la conclusión de su trabajo de ver, juzgar y actuar.

El libro del Primer Sínodo de Quilmes va a tener —en el volumen I— los documentos oficiales previos a su comienzo u originados durante su desarrollo, por ejemplo: homilías o disertaciones del Obispo, correspondencia remitida o recibida y homilías de la tercera sesión y la clausura del Sínodo.

El volumen II tendrá los documentos finales de las comisiones de trabajo y en el volumen III estará la elaboración efectuada en 1983 en la última sesión sinodal que duró una semana, del 11 al 18 de septiembre.

### *3.1.9. Fruto de esta sesión: Comisiones “Cáritas-Solidaridad”.*

Como fruto de los dos eventos más significativos del año —la Campaña y la 2ª. sesión sinodal— el obispo pedirá que en las parroquias se constituyan, por el término de un año, las comisiones parroquiales conjuntas “Cáritas-Solidaridad”. Lo mismo ocurrirá a nivel diocesano: se ampliará la organización de Cáritas incorporando a quienes habían estado en la Campaña de Solidaridad. Se formará así la Comisión diocesana “Caritas-Solidaridad”, con mandato de un año hasta septiembre de 1983, mes para el que estaba prevista la última sesión sinodal.

### *3.1.10. La “Marcha por la Vida” del 5 de octubre.*

Con relación al tema de los derechos humanos hay que destacar la participación del obispo Novak en la “Marcha por la Vida” realizada el día 5 de octubre en la Capital Federal . Había sido convocada por varios organismos de los DDHH, entre ellos el Movimiento Ecueménico por los Derechos Humanos del cual Novak era cofundador y copresidente. En circular 95 del 12 de octubre el obispo explica los motivos de su participación en dicha marcha, dentro de su actitud de acompañamiento a la dura problemática de los familiares de los desaparecidos. Adjunta a su escrito un reportaje aparecido en el Diario El Sol, de Quilmes, el día

anterior, como así también las palabras sobre los desaparecidos del Papa Juan Pablo II en el Ángelus del domingo 28 de octubre de 1979.

### *3.1.11. Nueva realidad diocesana: la virginidad consagrada.*

Como dato de cierre de este año cabe destacar la Carta Pastoral sobre la Virginidad Consagrada en la Diócesis, circular 129 del 12 de diciembre. En ella el Obispo se explaya, con sus conocimientos de historia de la Iglesia, sobre esta realidad muy antigua de consagración de mujeres al servicio de la diócesis y del Obispo. Lo hace anunciando dos consagraciones que se realizarían en la Nochebuena.

## **3.2. Año 1983**

### *3.2.1. Novedades del nuevo año.*

La primera novedad del año será la publicación mensual del Boletín “Notiq” (Noticias de la Iglesia de Quilmes), circular 3 del 5 de enero. Durante dos años y medio el obispo resumirá en estas páginas su actividad del mes anterior.

La otra será el nuevo viaje a Europa del obispo. Estará del 16 de enero al 23 de febrero fuera de la Diócesis, visitando varios países europeos y teniendo una entrevista con el Papa Juan Pablo II el 24 de enero.

La tercera novedad será la proclamación, por parte del Papa, del Año Santo de la Redención, al cumplirse 1950 años de la Pascua de Jesús. Lo había anunciado a fines del año anterior y luego lo proclamó oficialmente en enero. El Obispo se hará eco de la exhortación del Papa y a lo largo del año propondrá distintas iniciativas para su adecuada celebración.

### *3.2.2. Otro año fundacional en la Diócesis.*

A lo largo de este año se irán dando nuevos pasos fundacionales:

El primero será la inauguración, el domingo 27 de febrero, de la Casa “Cura Brochero”, que desde ese momento será sede de los “Encuentros de Evangelización”: una experiencia de evangelización popular surgida ya en los comienzos de la diócesis, muy similar a los retiros que en su época realizaba el Cura Brochero y que, antes que él, había realizado la “Madre Antula”, María Antonia de la Paz y Figueroa.

El segundo será la apertura, el martes de Pascua 5 de abril, del Profesorado “Espíritu Santo”, iniciativa del obispo para dotar a los centros educativos católicos de profesores con adecuada formación humana y sólida formación cristiana.

El tercero será el edificio del Seminario Mayor Diocesano, en octubre, como veremos más adelante.

### *3.2.3. Un año con expectativas: clausura del Sínodo en setiembre y retorno a la democracia en octubre.*

Este año, que sería el conclusivo del Primer Sínodo de Quilmes, estará marcado desde el mes de febrero en el orden nacional por la convocatoria a

elecciones generales para el domingo 30 de octubre. Debido a ello habrá circulares y exhortaciones del Obispo sobre la apertura democrática y la actividad política. Estos temas estarán presentes, junto al tema sinodal, en las reuniones mensuales del Presbiterio y en las reuniones trimestrales del Consejo de Pastoral.

Debido a las disposiciones que va tomando la Junta Militar gobernante, con vistas a la entrega del poder a quienes sean elegidos en las elecciones previstas para octubre, el Obispo se expresa en varias oportunidades sobre las actitudes del gobierno militar con relación al tema de los desaparecidos. Por ejemplo participa el 15 de abril en una “Marcha por la Vida”, señalando sus motivaciones en circular 31 del día siguiente. También volverá a sintetizar su pensamiento sobre el tema en la circular 44 del 8 de mayo: “*Carta pastoral sobre nuestra actitud solidaria con los familiares de los desaparecidos*”. Continuará asimismo con las misas con sus familiares.

Participará igualmente, el 4 de agosto, de la misa del 7º aniversario de la muerte de Monseñor Enrique Angelelli, en una concelebración en la Catedral de Neuquén junto a los obispos Miguel Esteban Hesayne, Marcelo Mendihará y Jaime De Nevares, titular de esa diócesis

Como semanas antes, el 7 de julio, había fallecido su Primer Vicario General —desde el 19 de setiembre de 1978— Monseñor Silvio Rodolfo Cartasegna, Novak designará a los Padres José Andrés Mato y Armando Ireneo Dessy como Vicarios Generales, quienes asumirán con ocasión de la Misa de Inauguración de la última sesión del Sínodo, el domingo 11 de setiembre.

#### 3.2.4. *Hacia la tercera sesión y la clausura del Sínodo.*

Ya en el segundo semestre del año, acercándonos a la fecha de la tercera y última sesión sinodal, cabe destacar la preocupación del Obispo por dar continuidad a todo el empuje misionero y pastoral del Sínodo. Para ello imagina un nuevo Consejo Diocesano de Pastoral y lo imagina con nuevos estatutos y una amplia representación de la realidad diocesana en él.

La última sesión sinodal durará una semana, comenzará el domingo 11 de setiembre —con la celebración litúrgica de Dedicación del Templo de la Iglesia Catedral— y culminará con la misa del domingo 18 de setiembre, en que se entregarán cruces misioneras que llevarán escritas las palabras: “Primer Sínodo de Quilmes” en el brazo vertical y en el horizontal las palabras: “Año Santo 1983”. Serán cruces llevadas desde el altar, al finalizar la misa y el Sínodo, por los delegados de cada parroquia. Esas cruces están hoy como testimonio de la decisión del Obispo y del Sínodo de declarar a Quilmes “*Diócesis en estado de misión*”

La semana de sesión sinodal permitirá que cada comisión de las 20 existentes entregue lo que se denominará “Testamento de la Comisión” y se considerará la forma de ordenar el material, las resoluciones sinodales, en lo que luego será en el documento conclusivo, el Libro del Primer Sínodo, el Volumen III: las Conclusiones. Uno de los frutos del Sínodo, que mucho agradecerá a Novak, será la decisión, tomada por la Asamblea en aclamación, de comenzar a denominarlo como “*Padre Obispo*”, título que viene de los primeros tiempos del cristianismo, dejando de lado el título más moderno y honorífico de “*Monseñor*”.

Habr  posteriormente unas  ltimas jornadas postsinodales del presbiterio, como en los a os anteriores, durante los d as 18 y 19 de octubre. En ellas se concretar  el aporte y la reflexi n final de los presb teros, con relaci n al S nodo celebrado y a la puesta de la Di cesis *“en estado de misi n”*.

### *3.2.5 El Seminario Diocesano “Mar a Reina de los Ap stoles”: su bendici n e inauguraci n el 6 de octubre.*

La v spera de la festividad de Nuestra Se ora del Rosario, el viernes 6 de octubre, con la presencia del Nuncio Apost lico de Su Santidad, Monse or Ubaldo Calabresi, tendr  lugar la bendici n e inauguraci n del Seminario Mayor “Mar a Reina de los Ap stoles”. Esta casa de formaci n, tan anhelada por el obispo, est  ubicada en la intersecci n de la Avenida Mitre y calle Padre Carlos Mugica [ex Sevilla], de Berazategui.

El inmueble hab a pertenecido desde 1945 a la familia del Padre Carlos Mujica y hab a sido adquirido por el Obispado a fines de 1980 *“como una gracia del A o Mariano”*, dir a Novak. Se lo hab a refaccionado y ampliado adecuadamente y ya hab an comenzado a vivir all , el 30 de agosto, los doce seminaristas de la Di cesis, con su Rector, el Padre Francisco Urbanija.

Anteriormente, y a partir de 1980, el grupo de seminaristas —que iba aumentando de a o en a o— hab a estado viviendo en Villa Devoto, en la Casa “Los Doce Ap stoles”. Y desde marzo de este a o 1983 ya en la Di cesis, en la Casa Cura Brochero, mientras se conclu an las refacciones en lo que ser  el Seminario Mayor. Durante 1983 y 1984 viajar an cada tarde en combi a la Facultad de Teolog a de Villa Devoto.

### *3.2.6. Elecciones generales del 30 de octubre.*

En las semanas previas a las elecciones generales habr  expresiones del obispo con relaci n, por ejemplo, a la *“Ley de Pacificaci n Nacional”*, en su circular 121 del 29 de setiembre. Asimismo habr  una *“Carta Pastoral para alentar la esperanza nacional”*. Ser  la circular 123 del 2 de octubre, en la que hace referencia al proceso que se abr a para el pa s con la apertura democr tica.

### *3.2.7. Otros aspectos de su ministerio en los meses finales del a o.*

En consonancia con la Conferencia Episcopal Argentina, que proclam  un A o Eucar stico desde octubre de 1983 hasta octubre de 1984 —en que se celebrar an los cincuenta a os del recordado Congreso Eucar stico Internacional de 1934, al cual vino como Delegado Papal el entonces Cardenal Eugenio Pacelli, luego Papa Pío XII—, el Obispo proclama un A o Eucar stico Diocesano, continuaci n del A o Sinodal vivido. Comenzar  este A o Eucar stico con la ordenaci n de cuatro sacerdotes, el viernes 23 de setiembre, en la Catedral de Quilmes.

Desde el punto de vista ecum nico cabe destacar la carta del obispo, circular 138 del 1  de noviembre, con motivo de los 500 a os del nacimiento de Mart n Lutero, que se celebraba el 11 de ese mes.

La culminación del Sínodo, motivó al Obispo a escribir una carta a los obispos de Argentina y otra a los obispos de América Latina, informando la feliz finalización de ese evento eclesial.

### *3.2.8. Problemas no faltaban...*

En los días posteriores al acto eleccionario surgirá en la Diócesis una problemática relacionada con el Colegio Perpetuo Socorro de Quilmes Oeste, lo cual motivará también algunos escritos del Padre Obispo aclaratorios de cuáles eran las motivaciones que, como Obispo, lo llevaban a ejercer su autoridad con relación a los colegios dependientes del Obispado. Hechos similares ocurrirán en Florencio Varela, con relación al Instituto Santa Lucía, dependiente también del Obispado. En ambos casos, la prudencia pastoral de Novak buscará distender la conflictiva situación creada.

### *3.2.9. Nuevamente a Europa, por segunda vez en el año.*

Ya hacia finales de año partirá, por segunda vez en este año, a Europa. Será del 22 de noviembre al 22 de diciembre, invitado, las primeras semanas, por la Institución alemana Adveniat para motivar la campaña de Adviento a través de entrevistas, programas televisivos y conferencias que el Obispo daría en Alemania. El mismo Obispo, al anunciar su viaje, menciona que aprovechará las semanas siguientes a su estadía en Alemania para visitar otros países y particularmente a las personas relacionadas con la Diócesis, entre ellas a los Padres Orlando Yorio y Armando Dessy, que estábamos en Roma, en un curso sobre el nuevo Código de Derecho Canónico vigente desde poco antes.

### *3.2.10. Un nuevo Consejo Diocesano de Pastoral: heredero del Primer Sínodo.*

Concluirá el año con la constitución del Segundo Consejo Diocesano de Pastoral, heredero y responsable de la puesta en marcha del Sínodo y de la Diócesis “*en estado de Misión*”. La reunión constitutiva se realiza el 28 de diciembre, luego del regreso del Obispo de Europa.

## **Capítulo 4: EL PAÍS EN VIDA DEMOCRÁTICA: 1984-1985**

### **4.1. Año 1984**

#### *4.1.1. El país en la democracia retornada.*

Comenzado el año 1984 el Obispo constata en su circular 3 del 6 de enero que:

*“nuestra Patria goza, gracias a Dios, de la plena vigencia de la Constitución. En el nuevo régimen democrático ya se han suscitado temas y se han debatido proyectos de leyes que tocan aspectos vitales de personas e instituciones”.*

Se refiere a los primeros pasos del gobierno del Dr. Raúl Alfonsín, particularmente en el tema de los desaparecidos. Continúa el Obispo: “*Es imprescindible tratar este tema en toda su profundidad con el máximo respeto a la familias*”.

También estará presente el “*Compromiso solemne e inalterable de Paz y Amistad perpetua*” que firmarán el 23 de enero los cancilleres de Argentina y Chile. Como dicho Compromiso estaba sujeto a la aprobación de los gobiernos de ambos países, la necesidad de la oración por el acuerdo definitivo seguía vigente y el obispo lo tiene en cuenta. De la parte argentina, se necesitará el apoyo popular en la consulta no vinculante del 25 de noviembre para obtener finalmente la aprobación parlamentaria en marzo de 1985.

#### *4.1.2. A nivel eclesial: continuidad y novedad en los primeros meses del año.*

En cuanto a realidad de Iglesia, el Obispo tiene presente que continuamos viviendo el Año Santo de la Redención, proclamado por el Papa, y a nivel nacional, lo mismo que en el orden diocesano, el Año Eucarístico,. Ello aparece reiteradamente en sus escritos, como también la temática post sinodal de “*La Diócesis en estado de misión*”.

En la nueva etapa democrática del país habrá algunas novedades para Novak, impensadas poco tiempo atrás. A partir del domingo 12 de febrero se difundirá por Radio Provincia un comentario suyo del Evangelio. La iniciativa había partido de la Dirección de la Radio ofreciéndole a Novak un espacio para su Catequesis Evangelizadora. Los tiempos estaban cambiando. Durante unos años dirigirá ese mensaje semanal a los oyentes de Radio Provincia. Habrá también otras participaciones en forma esporádica o habitual en otros medios, de los cuales él da registro, digamos así, en sus informes mensuales a través del boletín Notiq.

El domingo 25 de marzo ordenó el Obispo a 7 diáconos permanentes de la primera promoción del Instituto o Escuela Diocesana de Ministerios “San Juan Evangelista”. Casi cinco años atrás había ordenado al primero de la Diócesis, Eugenio Langer, el 3 de junio de 1979.

En la Semana de Pastoral del Presbiterio, en marzo, en Schönstatt, se estudia el nuevo Código de Derecho Canónico que había entrado en vigencia en noviembre del año anterior, y que fue explicado por los Padres Orlando Yorio y Armando Dessy, quienes habían estado en Roma a fines de ese año realizando un curso de capacitación sobre el mismo.

Las reuniones del Presbiterio y del Consejo de Pastoral se abocarán a la puesta en marcha del Sínodo. Sus conclusiones van a ser publicadas en el Volumen III, cuya redacción definitiva se realizará en abril y mayo y cuya entrega será solemnemente en la Catedral de Quilmes el día 24 de junio.

#### *4.1.3. Novedades de mitad de año.*

En el mes de junio se concreta la adquisición de la casa Ave María, ubicada en la calle Carlos Pellegrini 1650 de Quilmes Oeste, casa que fue adquirida por el Obispado a las Hermanas Vicentinas con el objeto de instalar allí la curia Diocesana y la residencia del obispo. Esto significaba un esfuerzo económico que se encara con el aporte de parroquias, colegios e instituciones diocesanas .

Otro hecho a destacar de este mes de junio es la puesta en funciones, nuevamente, del equipo para la Pastoral en Villas de Emergencia. Este equipo había sido propuesto años atrás sin poder concretar su funcionamiento y, a partir de la experiencia del Sínodo, toma nuevamente auge y dimensión, dado que en muchas parroquias de la Diócesis se da esta forma de asentamientos humanos, con su problemática tan específica. Al respecto dice en el Notiq de julio, circular 70, del 4 de agosto:

*“La Diócesis tiene que evangelizar todos los rincones y todos los sectores de su zona geográfica. El esfuerzo extraordinario de evangelización por desarrollarse en 1985, 86 y 87 con el lema ‘Diócesis en Estado de Misión’ habrá de significar un avance sustancial en la pastoral de villas”.*

#### *4.1.4. Nuevo viaje a Europa.*

Desde fines de junio, en que llega a Madrid, hasta mediados de julio en que regresa al país, el Obispo estará ausente de la Diócesis. En primer lugar en España, visitando al Padre Joaquín Carrregal. Luego en Alemania, participando del 88°. Congreso de los Católicos Alemanes. Además visitará al padre José Schmaderer en Munich y combinará con él su venida a la diócesis de Quilmes a la brevedad. Regresando al país, el obispo se detendrá en San Pablo, Brasil, donde se entrevistará con el Cardenal Evaristo Arns. Luego irá en peregrinación al Santuario Nacional de Aparecida, retornando finalmente a la Diócesis.

#### *4.1.5. Hacia el Primer Congreso Catequístico Diocesano, 17 al 19 de agosto.*

Todas las Diócesis estaban invitadas a realizar un Congreso Diocesano como preparación al 2°. Congreso Nacional de 1987, a veinticinco años del realizado en agosto de 1962. Ese había sido el que promovió en nuestra patria una notable renovación en la Catequesis, en épocas incluso anteriores a la celebración del Concilio Vaticano II.

Es por eso que, a partir del mes de mayo, comienza a prepararse el primer Congreso Diocesano de Catequesis, a realizarse en agosto, los días 17, 18 y 19, en el Salón Inculca de los Padres Salesianos de Bernal.

Al mismo se aporta la presencia de los delegados y el trabajo realizado en las parroquias, en base a los cuestionarios remitidos a ellas. Uno de los temas de este Congreso fue la participación de las familias en la tarea de la Catequesis. El esbozo de lo que luego llamaríamos la “Catequesis Familiar” —en que se trata de destacar y rescatar el papel de primeros catequistas de los padres con relación a sus hijos—, ya estuvo presente en este evento y quedó registrado en el folleto de las Conclusiones.

#### *4.1.6. Los temas y novedades del tercer trimestre.*

A principios de agosto firmará la Declaración de Principios de los Encuentros de Evangelización, que se llevan a cabo, ya desde fines de febrero del año anterior, en la Casa Cura Brochero. Dice el obispo: *“Están en consonancia con los esfuerzos misioneros postsinodales”.*

La resolución parlamentaria sobre la mediación Papal entre Argentina y Chile y el anuncio y convocatoria oficial una consulta popular el 25 de noviembre sobre la misma, motivan a Novak a resaltar la necesidad de la oración por la paz.

Al cumplirse el primer año del sínodo se convoca a una Asamblea Diocesana de Laicos para el 22 de septiembre en la que se retoman las conclusiones y los trabajos sinodales. Esa Asamblea Diocesana era también preparación para un Congreso Nacional de Laicos a realizarse en octubre en conmemoración de los 100 años del famoso Congreso de Laicos en el que había participado Juan Manuel Estrada y otros destacados laicos católicos en la época de la Generación liberal del 80.

En Notiq de septiembre, circular 78 del 1º de ese mes, menciona el obispo su presencia en la cena del PAN (Programa Alimentario Nacional) realizada en Quilmes. Es de destacar que a este Programa Alimentario el Obispo brindó su apoyo incluso a través de spots televisivos. Poco antes, el Gobierno había consultado la experiencia de la Diócesis de Quilmes, realizada dos años atrás, con la Campaña de la Solidaridad. Fue de alguna manera aprovechar nuestra experiencia para algo de alcance nacional.

Un hecho fundacional de estas semanas fue la inauguración de la nueva Curia el domingo 23 de septiembre. Comenzó con la misa en la Iglesia parroquial de Lourdes y luego la bendición de las dependencias y su recorrido por parte de los presentes. Esta adquisición y su adaptación para Curia significó, en el 8º. aniversario de la Diócesis, un gran adelanto en cuanto a funcionamiento de oficinas, archivos y lugares para reuniones y atención del público.

#### *4.1.7. El 8º Congreso Eucarístico Nacional, 11 al 14 de octubre, y otros acontecimientos.*

El 8º Congreso Eucarístico Nacional se realizó en la ciudad de Buenos Aires del jueves 11 al domingo 14 de octubre. Del mismo participó tanto el obispo como numerosos miembros del presbiterio, religiosas y laicado quilmeños. Dentro de este contexto del Congreso Eucarístico Nacional el obispo tenía presente la visita del Papa, en esos días, a España y luego a Santo Domingo, para anunciar el novenario de preparación al 5to. Centenario del comienzo de la Evangelización.

El 3 de noviembre se realiza la Asamblea Diocesana de Cáritas culminando un año de actividad y experiencia con la Comisión de Cáritas Solidaridad formada al finalizar el Sínodo.

“*Un año de régimen democrático recuperado*” es el título de la circular 102 del 29 de noviembre, en que el obispo alaba lo bueno y a la vez lamenta lo malo que se sigue dando en el país.

## **4.2. Año 1985**

### *4.2.1. La Visita “ad limina” de febrero.*

El 2 de febrero el Obispo viaja a Europa para concretar su visita Ad Limina, que originalmente debería haber realizado en el año anterior. Participa el miércoles 13 en la audiencia general y el jueves 14 tiene su entrevista privada con

Juan Pablo II. En ella entrega al Sumo Pontífice un ejemplar encuadernado del libro del Primer Sínodo. También entrega 1.000 firmas recolectadas en Quilmes pidiendo la beatificación del Cura Brochero.

Luego va a la ciudad de Verona a visitar al Obispo y a familiares de sacerdotes que están en Quilmes. Participa también, del 10 al 16 de febrero, del Encuentro de Obispos en Rocca di Papa.

Luego, en España, visita a Aldeadávila de la Ribera, pueblo natal de su Vicario General, el padre José Andrés Mato y, en Madrid, se entrevista con gente conocida del Padre Joaquín Carregal, que ya había regresado a la Diócesis en octubre del año anterior. Allí entabla contactos con directivos del Instituto Internacional de Teología a Distancia, que oportunamente abrirá una sede en Quilmes.

#### *4.2.2. Hechos significativos en los primeros meses del año.*

El 18 de marzo celebrará la Misa y presidirá el Acto Académico inicial del CEFITEQ (Centro de Estudios de Filosofía y Teología de Quilmes), lugar al que concurrirán los seminaristas diocesanos y también alumnos provenientes de Congregaciones Religiosas. Su sede será ese primer año el Colegio de la Inmaculada de Quilmes. Luego pasará al Colegio San José, en la misma ciudad.

El 26 de marzo en la Universidad Nacional de Lomas de Zamora, dará la clase inaugural de la Primera Cátedra de Derechos Humanos, para la cual se habían inscripto unos 300 alumnos. Contará con seis ayudantes de cátedra.

Es notable la cantidad de reportajes de medios radiales, televisivos y escritos que se le efectuarán a raíz de esta Clase Inaugural en Lomas de Zamora.

En abril tendrá lugar la Novena Semana de Pastoral del Presbiterio en que se analizará el proyecto misional a realizarse en la Diócesis a partir de ese momento y en un plan de tres años. La novedad es que en esta semana han de participar por primera vez religiosas, diáconos permanentes y los diáconos seminaristas, futuros presbíteros.

Del 1° al 5 de mayo habrá un curso sobre Comunidades Eclesiales de Base, a cargo del sacerdote brasileño José Marins y su equipo.

El 1° de mayo presidirá Novak la Asamblea Diocesana de Cáritas. Ya albergaba el proyecto de realizar en ese mes la denominada "*Campaña del Amor y la Esperanza*". Había recibido el obispo un ofrecimiento del pintor Abel Reinoso con vistas a recaudar fondos para un sueño que tenía: la concreción de hogares escuelas para niños carecientes. Dichos hogares llevarían el nombre "Madre Teresa de Calcuta".

La citada campaña consistía en la presencia de gente de Cáritas diocesana varios días en el Obelisco, en los cuales el pintor trabajaría durante 100 horas, pintando un lienzo de 17 metros de largo por 3 de alto. Durante esos días, del 13 al 19 de mayo, se recaudarían donaciones con destino a los Hogares Escuelas. La campaña tuvo mucho éxito y motivó la creación de una Comisión Diocesana para los Hogares Escuelas. Estos Hogares Escuela no podrán realizarse inmediatamente, por circunstancias que ocurrirán después, sino recién más adelante en que, a través de Cáritas Diocesana y de la Fundación Jorge Nova k, se logrará su puesta en marcha.

Dentro de las preocupaciones pastorales de Novak en el primer semestre tiene especial relieve el tema de la Prioridad Pastoral Juventud del Episcopado. Dicha prioridad, comenzada en 1981 a continuación del Programa Pastoral Matrimonio y Familia, alcanzaría su culminación este año, declarado por las Naciones Unidas "*Año Internacional de la Juventud*". Se preveía y organizaba, en Argentina y en la diócesis, un Encuentro Nacional de Juventud en Córdoba, en los días 12 al 15 de septiembre.

#### 4.2.3. *Los meses de mitad de año.*

Le había llegado ya al obispo el tema del Sínodo de Obispos convocado por el Papa para octubre de 1987. Dicho Sínodo trabajaría sobre "*Vocación y Misión de los Laicos en la Iglesia y en el Mundo a 20 años del Concilio Vaticano II*". Esto motivó a Novak a renovar la Comisión Diocesana de Laicos y a programar una Asamblea para preparar el aporte de la Diócesis de Quilmes al Sínodo convocado por el Papa.

La tarea pastoral de Novak se vió impactada por las graves inundaciones sufridas el 31 de mayo en todo el Gran Buenos Aires y que provocaron en la Diócesis miles de evacuados y damnificados. Ello motivó una convocatoria masiva a los agentes de Cáritas de cada parroquia y de la Diócesis para dar respuesta a la emergencia. El mismo Novak detalla que pasó varios días recorriendo las zonas más afectadas. Es de notar el encabezamiento de su invitación a la fiesta diocesana del Corpus en esos días de junio. "*Un colchón para mi hermano necesitado*".

En otro orden de cosas cabe destacar que en este mes se le otorga, por parte de la Facultad de Teología de la Universidad Católica Argentina, el título de Profesor Emérito en reconocimiento de su docencia allí en el quinquenio de 1960 a 1964 y desde 1975 hasta su designación como obispo.

Debido a su labor en el tema de los Derechos Humanos, es invitado y viaja a pronunciar conferencias sobre en Tucumán el 14 de junio y en Ushuaia el 25 y 27 del mismo mes.

El 6 de julio recibirá, por idéntica motivación, el premio Maimónides, que le otorga el Seminario Rabínico Sudamericano de Buenos Aires.

#### 4.2.4. *El viaje a Costa Rica a fines de agosto y el Guillain Barré.*

El público reconocimiento a su actuación en el campo de los Derechos Humanos hace que sea invitado a viajar a San José de Costa Rica, junto a otros argentinos, para participar del Simposio Interamericano sobre Derechos Humanos. Partirá el 29 de agosto, posiblemente habiendo experimentado ya, como se supo posteriormente, algunos síntomas de la enfermedad que se le declarará el lunes 2 de septiembre y que lo llevará a su internación en el Hospital Calderón Guardia, de San José de Costa Rica.

Puesta la Diócesis en aviso de la situación de salud del Obispo Novak por el Vicario General, Presbítero José Andrés, toda la comunidad diocesana, impactada por la noticia, se pondrá en ferviente oración por la salud de su Pastor.

Partirá prontamente hacia Costa Rica el Padre Joaquín Carregal y, poco después, un médico, el Dr. de Leone, enviados ambos por la Diócesis. En dicho

hospital le diagnosticarán el síndrome o enfermedad de Guillain Barré, afección del sistema inmunológico humano con secuelas de parálisis y cierto riesgo de muerte. Diariamente se darán desde Costa Rica partes médicos al Vicario General, quien los transmitirá a la Diócesis.

#### *4.2.5. De regreso al país en un día muy significativo para él.*

Estabilizada su salud, el Obispo será trasladado a Buenos Aires en el avión presidencial, puesto a su disposición por el Presidente de la República, Dr Raúl Alfonsín. Arribará al aeroparque metropolitano el domingo 8 de septiembre por la tarde, día de la Natividad de María Santísima, —a 110 años de la fundación de su congregación, la Sociedad del Verbo Divino, por Arnoldo Jansen—. Desde el aeroparque será trasladado a terapia intensiva del Hospital Francés de Buenos Aires. Allí se conseguirá impedir el avance de la enfermedad que lo había paralizado en sus cuatro miembros pero que, gracias a la acción médica, no llegó a paralizar los músculos respiratorios. El obispo daba fe que nunca había perdido el conocimiento. La Diócesis era permanentemente informada del grado de recuperación del obispo, en cuya atención y recuperación participaron varios miembros de la comunidad diocesana, especialmente profesionales de la salud.

#### *4.2.6. Nuevamente pastorea a su grey.*

Cabe destacar que, desde su lecho de enfermo, pudo grabar varios mensajes que luego, ya transcritos, fueron dirigidos a la Comunidad diocesana. En tal sentido se destaca la Homilía para la Misa del 22 de septiembre, con motivo del noveno aniversario de la Diócesis celebrado el 19 de ese mes. Realizando ya, durante el mes de noviembre, ejercicios de rehabilitación en el Hospital Francés, tanto los médicos como el propio obispo vieron conveniente su traslado y la continuación de su rehabilitación muscular en Quilmes, en la casa habilitada al efecto en la Curia diocesana.

Dicho traslado se efectuó el 30 de noviembre y, para gran alegría de todos, pudo presidir en silla de ruedas la festividad de la Inmaculada Concepción, es decir la Fiesta Patronal Diocesana del día 8 de diciembre, en el frente de la Catedral. Nuevamente celebró misa en la Catedral el 20 de diciembre realizando, no sin dificultades físicas, la ordenación sacerdotal de dos presbíteros.

### **Capítulo 5: UN AÑO DE RECUPERACIÓN Y LA ASAMBLEA DEL PUEBLO DE DIOS: 1986**

#### *5.1.1. Una ardua labor de recuperación.*

El año 1986 estará marcado en sus comienzos por la rehabilitación del Obispo, que seguirá viviendo en su casa en la Curia diocesana. Dicha rehabilitación le exigirá largas sesiones de kinesiología. Por lo tanto no habrá entrevistas, sino que se invitará, a quienes desean verlo o saludarlo, a acompañarlo en las misas que, diariamente y con la colaboración de diáconos, presbíteros o religiosas, celebrará en la Capilla de la Curia. Será en el horario de las 8 de la mañana, de lunes a viernes, y a las 19,30 los sábados y domingos.

En el mes de marzo el Obispo comenzará a participar de reuniones. Por ejemplo, las plenarias del Presbiterio y del Consejo Diocesano de Pastoral y la del Consejo Presbiteral. En dichas reuniones aparecerán dos temas que se irán acentuando a lo largo del año. El primero de ellos es la celebración del 10° aniversario de la Diócesis; el 2° es el anuncio de una visita papal, más prolongada que la de 1982, para abril de 1987. Aparecerá también una temática nueva en los escritos pastorales del obispo: serán las “*Cartas a los Enfermos*”, con ocasión de Cuaresma, Pascua, Pentecostés, Navidad y otras fechas del Calendario litúrgico o diocesano.

### 5.1.2. *Una diócesis que no se detiene.*

A partir de marzo el obispo tendrá como lugar de residencia y de rehabilitación la casa del capellán de las Hermanas Vicentinas —frente la estación Pereyra del Ferrocarril a La Plata— que había sido dispuesta para tal finalidad: allí estaban instalados aparatos para realizar ejercicios, con el asesoramiento y la colaboración de profesionales de la salud.

En la 10ª. Semana de Pastoral del Presbiterio, realizada en Schönstatt del 7 al 11 de abril, va tomando forma una idea del Obispo y que es la siguiente: realizar una Asamblea del Pueblo de Dios, en septiembre, con ocasión de 10° aniversario de creación de la Diócesis y el 5° aniversario del comienzo del Primer Sínodo Diocesano.

En este otoño merece destacarse la Primera Semana Diocesana de Pastoral Litúrgica, realizada del 21 al 25 de abril en el Perpetuo Socorro, con la participación de los músicos litúrgicos, Padres Osvaldo Catena y José Bevilacqua.

En el mes de mayo, con ocasión de la festividad de Pentecostés, el obispo lanza formalmente su convocatoria a la Asamblea del Pueblo de Dios, procediendo al poco tiempo a nombrar la Secretaría Ejecutiva de la misma, como así también a elaborar material y cuestionarios para la preparación de dicha Asamblea en las distintas parroquias, movimientos e instituciones diocesanas.

El sábado 7 de junio, en Pereyra, recibirá al Visitador Apostólico para los Seminarios de la República Argentina, el Padre Julio García Velazco quien, desde el día anterior y hasta el mediodía de ese sábado, estaba residiendo y efectuando su labor en el Seminario Mayor en Berazategui.

Hacia mediados de año se acentuará, en los distintos escritos del Obispo, el tema de la Asamblea del Pueblo de Dios, sin olvidar la preparación a la visita papal, preparación que comenzará en Argentina el 29 de junio, festividad de San Pedro y San Pablo.

Tampoco dejará de lado la temática de la actividad misionera en la diócesis. Es de notar, en tal sentido, que todas las Circulares llevan como referencia “*América Latina: Novenario en Preparación al 5to Centenario de la Evangelización*”. “*Quilmes, la Diócesis en estado de Misión.*”

Una preocupación que se hará presente en documentos del Obispo y luego en la Asamblea será la del Matrimonio y la Familia. Precisamente, esta preocupación está relacionada con los proyectos de Ley de Divorcio que comienzan a tratarse en el Parlamento, y que llevarán, un año después, a la sanción de la Ley del Divorcio Vincular en la Argentina.

Otro tema de ese tiempo será relativo a la educación, y tendrá que ver con la convocatoria a un Congreso Pedagógico Nacional, convocado por las autoridades de la Nación.

### *5.1.3. Hacia la Asamblea del Pueblo de Dios: Plenarios de setiembre y diciembre.*

El 30 de agosto tendrá lugar, en las instalaciones del Colegio Sagrado Corazón de Florencio Varela, el retiro espiritual y entrega de mandato a los más de 700 integrantes de la Asamblea, cuyo primer plenario se realizará en el mismo lugar pocas semanas después, los días 20 y 21 de setiembre.

Un hecho que no pasó por alto el Obispo fue el primer aniversario de su enfermedad y es por eso que escribe su carta del 2 de setiembre, haciendo memoria agradecida a Dios y a la comunidad diocesana por el acompañamiento brindado durante la recuperación de su salud.

Del plenario de setiembre saldrá una declaración referida a tres temas: 1° Matrimonio y Familia; 2° Educación; y 3° Trabajo y los trabajadores. Dichos temas siguieron siendo tratados en las comunidades parroquiales con vistas al plenario de diciembre.

Los días 20 y 21 de diciembre se realizará el 2° Plenario y la Conclusión de la Primera Asamblea del Pueblo de Dios, cuyas resoluciones se volcarán luego en el libro respectivo. Concluirá este año con la renovación de los Consejos Presbiterales y Diocesanos de Pastoral y la creación de una Comisión Diocesana para preparar la visita papal de abril próximo.

Ya sobre el final del año se producirá un hecho lamentable que empañará las vivencias tan lindas de la Asamblea y de la sostenida recuperación física experimentada a lo largo del año por el Obispo. Este hecho será un conflicto con el párroco de la Parroquia San Jorge del Cruce Solano, a raíz del deseo del Obispo de actuar en cuanto a la representación legal y la conducción del Colegio Parroquial. Como ya había ocurrido en otras ocasiones, la sabiduría pastoral del obispo ahorrará males mayores.

## **Capítulo 6: UN NOVAK RECUPERADO: VISITA PAPAL Y ACONTECIMIENTOS NACIONALES: 1987-1989.**

### **6.1. Año 1987**

#### *6.1.1. La Visita papal de abril.*

El año se abre con la perspectiva de la visita papal programada para abril. Esto se refleja en las convocatorias del Obispo para las habituales reuniones del Presbiterio, de los diáconos, del Consejo Presbiteral y del Consejo Diocesano de Pastoral. Asimismo, para dichas reuniones, se prevee tratar la puesta en práctica de las conclusiones de la Asamblea del Pueblo de Dios del año anterior.

El Obispo y la comunidad diocesana vibrarán junto a la Iglesia en Argentina con la venida del Papa Juan Pablo II.

Luego de recorrer varias provincias del interior, la visita culminará los días viernes 10, sábado 11 y domingo 12 en el Gran Buenos Aires. El viernes por la

mañana será el encuentro del Papa con los consagrados en el Estadio de Vélez y por la tarde será el encuentro con los trabajadores en el Mercado Central, en La Matanza.

El día sábado tendrá lugar en la Avenida 9 de Julio el multitudinario encuentro con los jóvenes, en el marco de la Jornada Mundial de la Juventud, y el domingo 12, en el mismo lugar, será la celebración del Domingo de Ramos, día de la última misa del Papa y de su regreso a Roma.

#### *6.1.2. Acontecimientos militares de “Semana Santa” y el Pregón Pascua.*

El eco de tan importante evento para la vida de la Iglesia en nuestra Patria se verá prontamente desdibujado por los acontecimientos militares del Jueves Santo y días siguientes, y que culminarán pasado el mediodía del día de Pascua, el domingo 19, con las palabras y el saludo de *“felices pascuas, la casa está en orden”* del Presidente Alfonsín.

Dichos hechos merecerán de parte del Obispo una dura condena, de acuerdo su actitud de respeto a las instituciones democráticas y al gobierno constitucional, que siempre fueron la característica de su actuación y de su magisterio.

En la carta o Pregón Pascual, el Obispo pondrá de relieve, como temas pastorales del año, cuatro de los tratados por el Papa en los mensajes de su visita. Ellos son: la Familia, los Trabajadores, los Pobres y los Jóvenes.

#### *6.1.3. 11ª. Semana del Presbiterio. Desde ahora: “De ‘Formación’ Pastoral”*

Pasada la Pascua el obispo se hará eco —en las convocatorias a las distintas reuniones ya previstas— de nuevas iniciativas del Papa, expresadas en su Carta del 25 de marzo titulada “Redentoris Mater”. En ella invitará a toda la Iglesia a celebrar un Año Mariano, a partir del día de Pentecostés, el 7 de junio, hasta el 15 de agosto del año próximo.

En la 11ª. Semana de Pastoral del 5 al 8 de mayo (realizada esta vez en la Casa del Encuentro, de las Hermanas Azules, en Florencio Varela) los temas tratados fueron: la reciente Visita papal; el Congreso Catequístico Nacional de octubre venidero; una visión de la Historia de América Latina con vistas al 5º Centenario, a cargo del Padre Rubén García sdb; y finalmente, el Sínodo Romano sobre el Laicado, cuya ponencia estuvo a cargo del laico quilmeño Carlos Custer. Por decisión del Obispo, pasarán a llamarse *“Semanas de Formación Pastoral”*, ya que la pastoral como tal él la considerará responsabilidad de todo el Pueblo de Dios y no solo de los Presbíteros.

Dado que a fines de febrero había culminado su actuación en la Diócesis el Padre José Andrés Mato, el cual regresaba a España, su país natal, el Obispo reestructuró la Curia Diocesana. Dicha temática fue tenida en cuenta en la Semana del Presbiterio, en la cual se le sugirieron al Obispo algunas pautas hacia el futuro, como por ejemplo la institución de la figura de un Vicario del Clero. Esto era para atender con mayor cercanía lo relativo a temas de vida y ministerio de los presbíteros, cuyo número iba aumentando notablemente, sea por incorporaciones de los venidos de afuera de la diócesis como por los que cada año se ordenaban.

#### 6.1.4. Centenario de la Coronación de la Virgen de Luján: 8 de mayo.

Una fecha que merece destacarse fue el viernes 8 de mayo en que se inauguró y bendijo la Capilla del Seminario Diocesano en Berazategui. En ese día se celebraban los 100 años de la Coronación Pontificia de la Imagen de Nuestra Señora de Luján. La Capilla estaba construida sobre lo que había sido el tanque australiano de la casa quinta de la familia Mugica.

#### 6.1.5. Los temas de mitad de año.

A partir del mes de mayo, a las temáticas ya señaladas del Año Mariano Universal, del Sínodo Romano sobre Laicos y el Congreso Nacional de Catequesis de octubre en Rosario, se sumaron las temáticas nacionales referidas a los proyectos de leyes llamadas de “Obediencia Debida” y “Ley de Empleo”. Ambos temas merecieron la atención del Obispo en sus escritos.

Precisamente sobre la temática social cabe señalar el ciclo de conferencias que organizaron varios organismos diocesanos sobre la Carta Populorum Progressio del Papa Pablo VI, a 20 años de su publicación. Dichas conferencias mensuales apuntaban a preparar, para los días 10 al 12 de octubre en la Casa Cura Brochero, las primeras Jornadas Quilmeñas de Pastoral Social.

#### 6.1.6. Los temas del segundo semestre.

En lo interno de la diócesis merece destacarse la renovación de la Comisión Diocesana de Pastoral de Villas, realizada en julio de este año.

La dimensión misionera del Obispo tendrá muy presente también la realización del 5 al 9 de julio, en Bogotá del Comla III, es decir el Congreso Misional Latinoamericano.

A nivel de Argentina, en la segunda mitad del año se destacaban la realización, del 19 al 22 de octubre en Rosario, del Segundo Congreso Catequístico Nacional, al cual concurriría una numerosa delegación quilmeña.

También en ese mes, pero a nivel de la Iglesia universal, se preveía la realización del Sínodo de Obispos en Roma sobre la “Vocación y Misión de los Laicos en la Iglesia y en el Mundo”.

Desde mediados del año varios escritos del Obispo hacen referencia a las elecciones generales a realizarse en septiembre y a la “participación necesaria” a la cual en conciencia están obligados los cristianos.

El contacto del Obispo con la Diócesis a través de un escrito mensual, —que resumía puntillosamente sus actividades y que se había interrumpido con motivo del Guillain Barré— se retoma dos años después, precisamente en el mes de julio, con una denominada “*Carta Informativa Familiar sobre mi acción ministerial*” [“CIF”].

El 15 de agosto el Obispo despide en Catedral a la Imagen Peregrina de la Virgen de Luján, que nuevamente visitaría las parroquias. Era la misma que había llegado el 7 de octubre de 1979, comienzo del año Mariano Nacional y que había recorrido toda la Diócesis durante 14 meses hasta el 7 de diciembre de 1980 con la clausura de ese evento en la Ermita de la Estación de Florencio Varela.

Con ocasión de esta nueva visita misionera, de más de 15 meses, durante el Año Mariano Universal, el obispo se entusiasma recordando todo lo que produjo aquella primera visita. Pide a las comunidades que pongan todo su empeño acompañando el peregrinar misionero de la Imagen por la Diócesis. En octubre, y en consonancia con el Sínodo de Roma, se realiza una nueva Asamblea Diocesana de Laicos con idéntica temática a la de dicho Sínodo.

#### *6.1.7. Una nueva iniciativa quilmeña: Las “bicicleteadas a Luján”.*

Un nuevo hecho fundacional pastoral tendrá lugar en la diócesis el domingo 25 de octubre, con la realización de la Primera Bicicleteada desde el Cruce Varela a la Basílica de Luján. El lema era “Por la Justicia y la Paz”. Su promotor: el Padre Daniel de la Sierra. Esta tradición, que sigue hacia nuestros días, fue una novedosa iniciativa que incluía cada año temáticas distintas y que se celebró en conmemoración al 1er. aniversario de la Jornada de Oración por la Paz realizado por el Papa Juan Pablo II y líderes religiosos mundiales en Asís. el 27 de octubre del año anterior.

## **6.2. Año 1988.**

### *6.2.1. Los hechos de enero.*

Con referencia al mes de enero y a los hechos militares producidos en Monte Caseros, Corrientes, el obispo lamentará con firmes términos —en su “*Carta Informativa Familiar*”, circular 7 del 1° de febrero, y cómo lo había hecho en la Semana Santa del 87—, esos intentos por forzar a las instituciones democráticas y constitucionales a claudicar frente a tales planteos, que hacen rememorar las vivencias de la época del gobierno militar.

### *6.2.2. Cuaresma y los Hogares “Madre Teresa de Calcuta”*

Una de las primeras circulares del año se refiere a una acción intensiva a realizarse en la próxima Cuaresma, con destino a la concreción de los Hogares “Madre Teresa de Calcuta” para Niños. Como bien lo explica el Obispo, esta iniciativa surgida tiempo atrás, en mayo de 1985, había quedado temporalmente postergada en parte por la enfermedad que en septiembre de ese año lo había postrado y, por otra parte, debido a otras urgencias que concentraron la atención de Cáritas. Esta campaña en la Cuaresma, retomará aquellas iniciativas y permitirá concretar, en terrenos que ya se disponían, la construcción y puesta en actividad de dos hogares para niños en este año.

### *6.2.3. Primeros meses de un año sin acontecimientos especiales.*

Una característica de este año es que no habrá eventos diocesanos más que los habituales. Por otra parte, al haber retomado el Obispo la información detallada de su acción ministerial en las Cartas Familiares, podemos ver cómo

produjo mucha documentación relacionada con su magisterio. Por ejemplo, dedica durante varios meses escritos semanales dirigidos a los Diáconos o animadores de comunidad para facilitarles subsidios que los ayuden precisamente en la celebración en los lugares en donde no actúa el presbítero ese fin de semana. Teniendo en cuenta que en octubre del año anterior se había realizado en Rosario el 2º Congreso Nacional de Catequesis, el Obispo dedicará una serie de estos escritos o subsidios pastorales precisamente al tema de la catequesis, siguiendo el índice de la Carta Catechesi Tradendae de Juan Pablo II.

Nuevamente habrá inundaciones en la diócesis y en el Gran Buenos Aires en marzo y nuevamente el Obispo recurrirá a la solidaridad de sus diocesanos para enfrentar la emergencia.

Se realizará el 24 de abril la 19ª Peregrinación Diocesana a Luján, por última vez en el tiempo pascual, ya que se cambiará, al año siguiente, para alguno de los primeros domingos de setiembre.

Se realizará también la 12ª. Semana de Formación Pastoral del Presbiterio, con la temática sobre las sectas y la catequesis, tratándose aquí de poner en común las conclusiones del Congreso Nacional de Rosario de 1987. Un último tema será la Carta Solicitudo Rei Sociali del Papa Juan Pablo II. Esta semana de pastoral será del 9 al 13 de mayo, por segunda vez, en las las Hermanas Azules.

Fiel a su sensibilidad misionera, por circular 55 del 3 de mayo, invitará a una “semana de animación” en tal sentido, con la participación del misionero verbita Padre Carlos Lemanczik.

Asimismo, el Obispo pedirá a las comunidades presenten nombres para la renovación del Consejo Diocesano de Pastoral.

Destaca el Obispo, en circular 76, fechada el 3 de junio, 25 aniversario de la muerte del Papa Juan XXIII, el valor dinamizador de los Encuentros de Evangelización, para las familias, las parroquias y la diócesis, con ocasión del 5º aniversario de la Casa Cura Brochero. Es una profunda y hermosa reflexión.

#### *6.2.4. Novedades eclesiales de mitad de año.*

Hacia mitad de año invitará el obispo a recibir dos imágenes peregrinas de la Virgen, en pleno Año Mariano. Una será la de Nuestra Señora de Itatí, que llegará a la diócesis el domingo 10 de julio. La otra será de Nuestra Señora de Fátima, que estará del 3 al 7 de agosto.

Hacia fines de junio, los medios informarán sobre el cisma creado en Suiza por el Obispo Marcel Lefebvre con la ordenación de otros obispos sin estar en comunión con el Papa. El Obispo Novak se hará eco de esta situación dolorosa en circular 93, del 1º de julio, invitando a la Diócesis a la oración y adhesión al Papa Juan Pablo II.

Entre fines de agosto y primeros días de septiembre será el retiro espiritual anual del presbiterio, esta vez con la predicación del Obispo de Puerto Iguazú, Monseñor Joaquín Piña.

#### *6.2.5. Setiembre: en su aniversario, acontecimientos de alegría y nueva prueba para la salud del Obispo.*

La segunda mitad del año será el marco en el cual se realizará la renovación del Consejo Diocesano de Pastoral, con un retiro espiritual en agosto y un plenario constitutivo de este 3er. Consejo de Pastoral, el día 17 de septiembre, cercano a un nuevo aniversario de la Diócesis. El Obispo hará memoria agradecida del Primer Consejo que lo acompañó de 1979 a 1983, etapa en la cual se realizó el 1er Sínodo Diocesano. Hará memoria agradecida también del 2º Consejo, que lo acompañó desde fines del 83 y hasta la actualidad y que brindó su acompañamiento al Congreso Diocesano de Catequesis de agosto de 1984 y a la Asamblea del Pueblo de Dios, de 1986. Para este 3er. Consejo el Obispo vislumbra que deberá preparar una Asamblea del Pueblo de Dios para 1989 y también imagina ya al Segundo Sínodo Diocesano.

La festividad de la Exaltación de la Santa Cruz, que se celebra el 14 de setiembre y que fue el nombre original de la reducción de los Indios Quilmes en 1666, lo lleva al Obispo a una profunda reflexión, en días cercanos a esa festividad, con relación al mundo de los aborígenes, no sólo en la historia americana sino también en el presente de nuestro país y de América Latina. Es la circular 117 del 22 de agosto.

En este mes aniversario la salud del Obispo va a requerir una intervención quirúrgica, que reiterará en él y en la comunidad diocesana lo vivido años atrás con el Guillain Barré. Será el día de la primavera, en que se le extraerá un pólipo intestinal —que felizmente será benigno— y cálculos de la vesícula. El Obispo agradecerá a la comunidad diocesana su solidaridad y su oración y, como lo ha venido haciendo desde su recuperación del Guillain Barré, escribirá emotivas cartas a los enfermos en distintos momentos del año.

#### *6.2.6. Los meses finales del año.*

Como eventos conviene destacar que habrá dos cursos de Pastoral Vocacional, en octubre y fines de noviembre, a cargo del padre Vicente Sueco.

También se realizará la habitual Asamblea Diocesana de Laicos, en el mes de octubre y tendrán lugar en ese mes las Segundas Jornadas Quilmeña de Pastoral Social.

Domingo 30 de octubre se hará la 2ª. Bicicleteada a Luján por la Justicia y la Paz. Ese días se cumplan los 5 años de las elecciones que marcaron el retorno a la democracia en el país.

Se realizará, a fines de noviembre y por segundo año consecutivo, un Simposio Diocesano sobre la Familia. Este año será con ocasión de los 20 años de la carta de Papa Pablo VI “*Humanae Vitae*”. Dentro del magisterio de Obispo, en los últimos meses tendremos sus instrucciones pastorales sobre tres temas, uno el mundo de la política [circular 164, del 3/11], otro la situación laboral [circular 165, del 4/11] y el último sobre la evangelización de la cultura [circular 166, del 7/11].

#### *6.2.7. Un ayuno solidario.*

Cabe resaltar el ayuno solidario que, como respuesta y a la vez signo frente al deterioro de la situación socioeconómica, es propuesto por el Prebiterio y se

realiza el 7 de diciembre en vísperas de la fiesta patronal. En el marco de esta convocatoria surgirá la iniciativa de prolongar dicho esfuerzo en una Campaña de Solidaridad de Adviento que, durante cuarenta días, del 27 de noviembre al 6 de enero, tendrá lugar en la Diócesis y será implementada por una comisión especial trabajando junto con Cáritas Diocesana.

### **6.3. Año 1989.**

#### *6.3.1. Los hechos de La Tablada el 23 de enero.*

A los pocos días de iniciado el año, más precisamente el 23 de enero, surgen en pleno gobierno democrático, en el último año de la presidencia del Dr Raúl Alfonsín, los hechos denominados de La Tablada, con el asalto al cuartel del Regimiento 3 de Infantería allí existente. El escrito del obispo de esa fecha es la circular 10 del día 24, fiesta de Nuestra Sra de la Paz. Allí Novak se refiere “*a los hechos gravísimos que han sacudido de nuevo a la sociedad argentina*”, diciendo luego: “*rechazo de plano la metodología de la violencia con que grupos armados han llenado de luto y de vergüenza al país*”.

Comparte como obispo algunas reflexiones sobre los hechos, disponiendo que el próximo fin de semana se elevaran especiales oraciones por la paz en las santas misas y fuera de ellas, en las formas que se juzguen más convenientes.

Posteriormente se tendrá conocimiento de posibles vinculaciones de los integrantes del grupo atacante del cuartel con gente radicada en la zona. Deberá el obispo en tal sentido, en circular 15 de 2 de febrero, puntualizar temas relativos al buen nombre de la diócesis.

#### *6.3.2. El año electoral.*

Este año, desde el punto de vista de la situación del país, va a estar marcado por el acto electoral del 14 de mayo, en que ganará el Dr. Carlos Menem, y los hechos que luego llevarán al adelantamiento de la entrega de la Presidencia por parte del Dr. Alfonsín, en vísperas del 9 de julio.

#### *6.3.3 El año pastoral: Primer Congreso de Laicos.*

Desde el punto de vista de la Iglesia diocesana, el año estará marcado por la preparación y realización del Primer Congreso de Laicos de la Diócesis, en setiembre, y cuyos detalles cronológicos, de organización y contenidos figuran detalladamente en el libro publicado sobre el mismo.

Dado que me correspondió organizarlo, recuerdo muy bien los pasos que se dieron. El obispo venía conversando en los distintos consejos y reuniones su deseo de realizar en el 2º semestre de este año segunda Asamblea del Pueblo de Dios , a tres años de realizada la primera.

Un hecho ocurrirá que modificará esta intención inicial del obispo y es la publicación de la Exhortación Apostólica “Christifideles Laici”, en el cual el Papa retoma las propuestas del Sínodo de Obispos de octubre de 1987. Este documento papal, aprobado con fecha 30 de diciembre de 1988, motiva al obispo a cambiar su idea inicial y en vez de una Asamblea del Pueblo de Dios realizar el 1er.

Congreso Diocesano de Laicos, cuyos temas serían los diversos capítulos del documento papal.

Ya en el día de Pascua, domingo 26 de marzo, Novak pronuncia la convocatoria al Congreso de Laicos y envía una carta al Papa agradeciendo su Exhortación Apostólica. Asimismo le informa de su decisión de concretar en un Congreso Diocesano lo que el Papa decía. El mismo día de Pascua está fechada la carta a los presbíteros, pidiendo el máximo de colaboración para el Congreso, a la vez que fija ya la fecha de realización para el sábado 23 y domingo 24 de setiembre. Asimismo escribe cartas a los Conventos de Contemplación de la Argentina pidiendo oración por dicho Congreso de Laicos.

Como era de esperar, este tema es el principal en las reuniones de los primeros meses del año del Presbiterio, del Consejo presbiteral y del Consejo Diocesano de Pastoral.

#### *6.3.4. La 13ª. Semana Pastoral del Presbiterio.*

Fue realizada del 17 al 21 de abril, por primera vez en un nuevo lugar: la Casa Cura Brochero. En ésta, además del tema citado del Congreso de Laicos, se trabaja sobre los 20 años del Documento de San Miguel. También sobre la situación argentina a la luz de la doctrina social de la Iglesia, tema este a cargo del Padre Domingo Bresci. Monseñor Arancibia expondrá la Nueva Guía de Preparación al Matrimonio de la CEA y también se presentará el documento sobre Catequesis de la Conferencia Episcopal de 1988, retomando las Conclusiones del Congreso Nacional de Rosario del año 1987.

#### *6.3.5. Hacia el 2º Congreso Diocesano de Educación Católica.*

Como aspecto destacado de la primera mitad del año tenemos la convocatoria, en los primeros días de mayo, a la realización del Segundo Congreso Diocesano de Educación Católica. El Obispo recuerda al respecto el 1er. Congreso, realizado en 1981, haciendo referencia a las difíciles circunstancias institucionales que vivía el país en ese entonces. Dicho evento se desarrolló en el marco de un acontecimiento mayor y más significativo, como fue el 1er. Sinodo Diocesano realizado en las primaveras de 1981, 1982 y 1983.

Este 2º Congreso de Educación Católica tendría etapas en cada colegio durante el mes de mayo y luego, en junio, por las zonas pastorales o Decanatos.

#### *6.3.6. Seminaristas en Casa Cura Brochero: 19 de mayo.*

Un acontecimiento quedó registrado en la Casa Cura Brochero. Es la realización, el viernes 19 de mayo, del encuentro anual de Seminarios de la región Buenos Aires. Una convivencia en la cual nuestro obispo expuso una semblanza del Presbítero José Gabriel del Rosario Brochero, cuyo nombre lleva la casa. Se dejó como memorial la imagen de la Virgen y del Cura Brochero en la esquina que da hacia el norte, como testimonio del encuentro interdiocesano.

Un aspecto a destacar es que, al finalizar la misa, el Rector del Seminario de Quilmes entregó a cada Seminario un retoño de álamo de Villa Cura Brochero, de la famosa Casa de Ejercicios, para que lo plantaran en sus respectivos seminarios. Novak recordaba a menudo ese gesto simbólico.

### *6.3.7. A mitad de año: cambio de gobierno.*

Recordamos que en las semanas siguientes a la elección presidencial del 14 de mayo se dan, en muchos lugares del Gran Buenos Aires y del país, saqueos de mercaderías y otros acontecimientos que alteran la paz social. Son los días de la hiperinflación. La situación planteada lleva al Presidente Alfonsín a presentar su renuncia ante el Parlamento el 30 de junio, posibilitando así el acceso a la Presidencia del candidato elegido semanas atrás, el Dr. Carlos Menem, el 8 de julio.

### *6.3.8. Un Congreso de Laicos en carrera contra reloj.*

La preparación del Congreso había quedado como en suspenso algunos días, por la situación institucional del país. Con posterioridad al 9 de julio se retomará el ritmo preparatorio a toda marcha, ya que la fecha estaba fijada para setiembre. El obispo había enviado el material para la reflexión en las comunidades. Hasta había temarios de predicación para varios domingos, invitando a la participación de las comunidades en tal evento.

Una comisión especial trabajó en vacaciones de invierno en la elaboración del material para el trabajo en las parroquias y luego por zonas, con vistas a su entrega para preparar el plenario del Congreso. Dice al respecto Novak en su *Carta Informativa Familiar*, circular 91 del 30 de julio: “*la Comisión Preparatoria del Congreso se impuso una actividad intensa, casi como en estado de sesión permanente*”.

Hubo asimismo que prever la presentación de los congresistas, de acuerdo a pautas fijadas por el obispo, muy similares a las de los sinodales del Primer Sínodo y a los asambleístas de la Asamblea del Pueblo de Dios de 1986.

### *6.3.9. La Iglesia en Argentina y la Iglesia Universal.*

La actividad interna de la Diócesis no distraía del cumplimiento de otros requerimientos, como ser el pedido de la Conferencia Episcopal Argentina con relación a “una Consulta al Pueblo de Dios” con vistas a elaborar unas “Líneas pastorales para la nueva Evangelización”.

Con relación a la Iglesia Universal cabe destacar la consulta efectuada al Presbiterio y al Consejo Diocesano de Pastoral, de parte del Obispo, con relación a los “Lineamenta” o borradores del Sínodo Romano de Obispo sobre la Formación Sacerdotal, que se realizaría en octubre del año siguiente.

Como vemos la Diócesis palpitaba en consonancia con las directivas recibidas de Roma y de la Conferencia Episcopal Argentina.

### *6.3.10. El 2° Congreso de Educación Católica.: 26 de agosto.*

En el mes de agosto, el sábado 26, tiene lugar el Segundo Congreso de Educación Católica en el Colegio San José de Quilmes, con la participación de 600 delegados. Se realizó en vistas al 6to Congreso de Educación Católica

Nacional, del año 1990, que abordaría el tema “Hacia un Proyecto Educativo Católico”.

### *6.3.11. Previo al Congreso de Laicos: Retiro espiritual, Peregrinación a Luján y el tema del “Indulto”*

El Obispo fijó el 2 de septiembre como fecha para el retiro espiritual de los participantes, en el Colegio Sagrado Corazón de Florencio Varela, con Moseñor José Erro, Rector de la Catedral de Buenos Aires y Asesor de la Junta Central de la Acción Católica. En ese retiro los congresistas recibieron el mandato del Padre Obispo Novak y se entregó a cada uno el material de trabajo y las tabulaciones de lo aportado por las comunidades, movimientos y asociaciones. Los congresistas inscriptos casi llegaban al millar.

El domingo 10 de setiembre se realiza la 11ª. Peregrinación Diocesana a Luján, por primera vez en setiembre y no en el otoño. Las grandes intenciones propuestas por el obispo fueron: la situación que estábamos viviendo en el país y la feliz culminación del Congreso de Laicos, a pocos días de su realización.

En las vísperas del Congreso el obispo cree necesario dirigirse a la Diócesis con una Instrucción Pastoral sobre el tema del indulto: “*Tan debatido últimamente en la opinión pública*”, afirma. Es la circular 118 del 21 de setiembre y lleva como anexos aclaraciones a los conceptos de amnistía e indulto tomados de textos legales, de la jurisprudencia y de la doctrina jurídica argentina. Es acompañado también por una declaración del Movimiento Ecuménico por los Derechos Humanos del 30 de junio anterior, que lleva por lema “*Por la Vida, por la Verdad, por la Justicia*”, y por el documento conjunto de las organizaciones de Derechos Humanos entregado al Presidente de la Nación, Dr. Carlos Menem, el 18 de agosto anterior.

### *6.3.12. Al fin el Primer Congreso de Laicos: 23 y 24 de setiembre.*

Tuvo lugar en el Colegio Sagrado Corazón de Florencio Varela el sábado 23 y domingo 24 de setiembre, con la participación de unos 800 congresistas que analizaron las respuestas a los cuestionarios previos y las propuestas llegadas de las comunidades. El trabajo fue en 50 grupos de unas veinte personas cada uno y en el desarrollo de las sesiones se trabajó analizando el material de acuerdo a los cinco capítulos de la Exhortación Apostólica *Cristifideles Laici*.

Fue, sin lugar a dudas, el acontecimiento central del año. Así lo reflejan los escritos posteriores del obispo y su evaluación en las distintas instancias diocesanas. Se formaron posteriormente dos grupos de trabajo: uno para la edición del libro del Congreso, cuya impresión pudo realizarse prontamente siendo el mismo entregado en la Fiesta Patronal diocesana del 8 de diciembre. El otro grupo de trabajo se abocó al objetivo de implementar las propuestas del Congreso.

En tal sentido cabe señalar que la primera propuesta en llevarse a cabo fue la realización, al año siguiente, de un primer Congreso Diocesano de la Juventud. Se llega así al “Pregón” de convocatoria de dicho Congreso, que redacta el Obispo el 19 de diciembre, fijando la fecha de su realización para los días 29 y 30 de setiembre venidero.

### 6.3.13. *El último trimestre.*

Luego del Congreso de Laicos tienen lugar la habituales Asamblea Anual de Cáritas, el 21 de octubre y las 3eras. Jornadas Quilmeñas de Pastoral Social, del 11 y 12 de noviembre, esta vez en el Colegio San José de Quilmes.

Al cumplirse, en noviembre, los 25 años de la promulgación de varios documentos del Concilio Vaticano II, el Obispo pone de relieve en sus escritos a algunos de ellos: la Constitución *Lumen Gentiun*, sobre la Iglesia, y los Decretos sobre las Iglesias Orientales Católicas y sobre el Ecumenismo.

Culminará este año pastoral teniendo a la vista, en el horizonte, el anuncio del Santo Padre de la realización, en octubre de 1992 y con ocasión del 5° Centenario de la Evangelización de América, de la 4ª. Conferencia General del Episcopado Latinoamericano en Santo Domingo.

## **Capítulo 7: HACIA EL V CENTENARIO DE LA EVANGELIZACIÓN DE AMÉRICA: 1990-1992.**

### **7.1. Año 1990**

#### *7.1.1. Hechos nacionales*

Apenas comenzado el año, en la circular 2, del 3 de enero, el obispo se refiere, en un comunicado a la prensa, al momento social que vivimos. La ocasión la dan hechos ocurridos en la localidad de Tres Arroyos, Provincia de Buenos Aires: la reacción popular ante un hecho aberrante allí ocurrido y que culminó con la muerte de la niña; víctima de un abuso; Nair Mostafá. Dice el obispo:

*“Hemos terminado el año 1989 y comenzado el 1990 en una situación de alarmante empobrecimiento de grandes sectores de la población. Nuestra zona diocesana se cuenta entre las más afectadas por el proceso recesivo en que ha entrado el país en los últimos años”.*

#### *7.1.2. Temas diocesanos de comienzo de año*

El 16 de enero el Obispo redacta una instrucción pastoral sobre el Congreso Diocesano de Juventud a realizarse a fines de septiembre. Allí señala los primeros pasos dados y los que propone dar en la próxima Cuaresma, junto con los integrantes de la Comisión Preparatoria,

También en la Cuaresma se realizará la ya tradicional “Campaña de la Fraternidad” que, organizada por Cáritas, cada año tiene objetivos específicos. La misma dura hasta el Jueves Santo.

El Congreso Diocesano de Juventud y la Campaña de Fraternidad de Cáritas serán los temas principales de las reuniones plenarias de marzo del Presbiterio y del Consejo Pastoral. En circular 32 del día de Pascua, 15 de abril, constituye el Obispo la Comisión Central del Primer Congreso Diocesano de Juventud.

#### *7.1.3. La 14ª. Semana de Formación Pastoral.*

En la 14ª. Semana de Formación Pastoral del Presbiterio, del 14 al 18 de mayo en Casa Cura Brochero, el Obispo dará el Informe Preliminar a su próxima visita Ad Limina, —informe que, finalmente, no llevará en forma personal sino que remitirá por la Nunciatura—. Se analiza la situación actual del país, con la colaboración del Padre Gabriel Nápole, y la búsqueda de aportes eclesiológicos, con la presencia del Padre Gustavo Vietti. Asimismo se evalúa la Campaña de la Fraternidad y la marcha de la preparación al Congreso de Juventud y el nuevo Plan Formativo de la Escuela Diocesana de Ministerios.

Promulgado el documento de la CEA denominado “Líneas Pastorales para la Nueva Evangelización”, el Obispo dispone su promulgación en la Diócesis para el domingo 17 de junio, festividad del Corpus Christi, que se realizará en la Parroquia San Jorge del Cruce Solano.

Nuevamente, las iniciativas del obispo a favor de los más necesitados se concretarán en una “Campaña de los 1000 kilos” que, para los meses de invierno, organiza Cáritas Diocesana y cuyo nombre indica el objetivo: recaudar diariamente 1000 kilos de alimentos.

#### *7.1.4. Temas provinciales y nacionales.*

Los temas sociales y políticos no suelen estar ajenos al pensamiento del obispo. En ese sentido destacamos su circular 57, del 31 de julio, sobre la consulta electoral a realizarse el domingo 5 de agosto acerca de la Reforma de la Constitución Provincial. Con la misma fecha, en la circular 56 se refiere al tema de la pena de muerte, tema instalado en los medios por el Presidente Menem. En dicho comunicado el Obispo analiza detenidamente el tema de la inseguridad y reafirma la doctrina de la Iglesia que apuesta a la vida.

Asimismo, y en atención a la problemática de una posible ley que permitiría el aborto, el obispo encara, en varias entregas, una instrucción pastoral sobre este tema.

#### *7.1.5. Nuevamente, la paz.*

No escapa a su preocupación la escalada bélica, originada en agosto, con la invasión a Kuwait y la convergencia de fuerzas militares a la zona del Golfo Pérsico, entre las cuales se señala el envío de dos naves argentinas. Haciéndose eco de las palabras del Papa, el Obispo reitera el pedido de oración por la paz.

#### *7.1.6. El Primer Congreso Diocesano de Juventud: 29 y 30 de setiembre.*

El domingo 9 de setiembre se realizó la 12ª. Peregrinación Diocesana a Lujan con más de 6.000 peregrinos. Una de sus intenciones era pedir por el inminente Congreso de Juventud, que se realizaría a fines de setiembre, el sábado 29 y el domingo 30, en el Colegio Sagrado Corazón de Florencio Varela, con la participación de 1000 jóvenes de comunidades parroquiales y educativas. De este evento surgirá la Vicaría de la Juventud que atenderá a partir de ese momento toda la temática de la Pastoral Juvenil de la Diócesis.

#### *7.1.7. Eventos nacionales y diocesanos.*

En sus escritos de estos meses el obispo tiene en cuenta, asimismo, el Segundo Encuentro Nacional de Comunidades Eclesiales de Base, a realizarse en San Justo en octubre, y el Encuentro Nacional de la Pastoral Juventud, también en octubre, en Paraná, con 2500 delegados de las 60 diócesis del país.

El sábado 27 de octubre se realizará la 4ª. Asamblea Diocesana de la Acción Católica y en fecha 10 y 11 de noviembre se realizan las 4ª. Jornadas Quilmeñas de Pastoral Social.

Con ocasión de las Fiestas Patronales del 8 de diciembre, el Obispo adhiere a los 25 años de la clausura del Concilio Vaticano II y, a la vez, lanza el pregón anunciando que el año 1991 será “*Año Bíblico Diocesano*”. Por otra parte, en un “*Saludo de Navidad a los enfermos*” a la vez que encomienda a la oración de ellos el Año Bíblico a iniciarse, invita también a la oración por la paz, dado que todo hacía suponer que en el mes de enero, como efectivamente ocurrió, pudiera desatarse un conflicto bélico en la zona del Golfo Pérsico.

Culmina el año el obispo con su Carta Familiar del 30 de diciembre, circular 105, donde menciona el estupor, tristeza e indignación ante la noticia aparecida días atrás de “*el indulto concedido a diversas personas implicadas directamente en la terrible ola de represión que cubrió el país en la década del 70 y en los primeros años del 80*”.

Por otra parte, invita a la oración por el Congreso Misional Latinoamericano a celebrarse en febrero en Lima, Perú, y al cual asistirían delegados de nuestra Diócesis.

## **7.2. Año 1991 .**

### *7.2.1. La Guerra del Golfo.*

En su Carta Informativa Familiar, circular 7 del 31 de enero, bajo el título “*Busca la Paz*” el obispo se refiere al tema y al comienzo de acciones bélicas a mediados de enero en la zona del Golfo Pérsico. Allí califica la presencia argentina en la zona como “*un triste y grave error*”. En el párrafo “*Promueve la Justicia*”, dice el Obispo “*en materia de justicia legal reiteramos nuestra opinión bien conocida sobre los indultos*”. Y en un último párrafo titulado “*Defiende la Democracia*” afirma que “*sin bien común no hay democracia*” e invita a rezar por estas tres causas y a actuar en tal sentido.

Días después convocará a la “*Marcha del Silencio por la Paz en el Golfo Pérsico*” a realizarse el sábado 16 de febrero, desde el Cruce Varela hasta el templo del Perpetuo Socorro. Dicha marcha es organizada por el Padre Daniel de la Sierra, iniciador de las “*Bicicleteadas a Luján por la Paz*”, como así también por las “*Quemas de juguetes bélicos*”, —y su reemplazo por otros juguetes—, que a lo largo de varios años realizó el 1º de enero en su Parroquia Asunción de Santa María, en Berazategui, y que contaron en muchas oportunidades con la presencia del obispo y repercusión en medios nacionales.

### *7.2.2. Año Bíblico Diocesano y otras noticias. La 15ª. Semana del Presbiterio.*

En las habituales reuniones de inicio del año pastoral, comienzan ya los primeros pasos para la apertura del Año Bíblico Diocesano. El obispo estimula a crecer en el conocimiento de las Escrituras y en el dinamismo evangelizador, a la vez que ya insinúa la realización de un Segundo Sínodo Diocesano, previéndolo para 1993. En marzo hay un hecho a destacar que es el comunicado o advertencia sobre el movimiento “*Brote Nuevo*”, surgido años atrás en Berazategui. El Obispo había enviado a todos los obispos del país una comunicación en junio del año anterior, documentación que actualiza en este mes .

En la 15ª. Semana de Formación Pastoral del Presbiterio, del 8 al 12 de abril en Cura Brochero, se analizará la marcha del Año Bíblico Diocesano, se estudiará el documento del Episcopado Argentino del 25 de abril de 1990 “*Líneas Pastorales para la Nueva Evangelización* “ y también las conclusiones del Sínodo Romano de Obispos, de octubre del año anterior, sobre la formación sacerdotal. Se tratarán igualmente varios temas de la vida diocesana, en una especie de balance de los quince años de realización de estas semanas anuales.

Otro acontecimiento diocesano fue la realización de la Semana de Formación de Promotores Bíblicos a fines de abril. Dicha semana, conducida por la Comisión Bíblica Diocesana, tuvo como objetivos la capacitación de personas que realizarían idéntica actividad en sus parroquias a lo largo del Año Bíblico.

### *7.2.3. Temas del Magisterio papal y episcopal.*

En el mes de mayo dos temas ocuparán la atención del Obispo. Uno es el centenario de la famosa Encíclica “*Rerum Novarum*”, del Papa León XIII, del 15 de mayo de 1891. Con motivo del centenario Juan Pablo II escribió su Carta “*Centessimus Annus*”. El Obispo la presentará públicamente a la comunidad diocesana y a la opinión pública pocos días después.

El otro tema que veremos aparecer en los escritos de Novak se referirá a la epidemia del Sida. Allí el Obispo recogerá la documentación del Papa y de diversas Conferencias Episcopales. De alguna manera está iniciando su magisterio sobre una temática de la cual se ocupará, algunos años después, como presidente de la Comisión Episcopal de Pastoral de la Salud, por él organizada y presidida de 1993 a 1999.

### *7.2.4. Novedades de mitad de año.*

El Obispo, —en repuesta a la publicación de la Carta de Juan Pablo II “*Redemptoris Missio*”, de principios de año, y en respuesta también al IV Congreso Misional Latinoamericano realizado en Lima, en febrero— impulsa la realización de “*Semanas de Animación Misionera*” en cada uno de las cinco zonas de la diócesis.

Cabe destacar que el medio mensual de comunicación con la Diócesis, llamado hasta este mes de mayo “*CIF*” (*Carta Informativa Familiar*) cambiará su título por el de “*CEQ*” (*Carta Eclesial Quilmeña*). En el correspondiente al 31 de mayo el obispo insinuará ya su deseo de ir concretando el 2º Sínodo de Quilmes. Asimismo se referirá ya al libro de consulta para Santo Domingo 1992. Sobre dicho libro preparatorio a la 4ª. Conferencia General del Episcopado

Latinamericano pedirá el obispo, en circular 59 del 9 de julio, el aporte de las comunidades, en forma escrita y de acuerdo a cuestionarios enviados. Deberá hacerse llegar antes del 6 de diciembre.

Dentro de la temática misionera, el 24 de junio el obispo lanzará en la Parroquia San Juan Bautista de Florencio Varela la “*Gran Misión de Varela*”, que se prolongará hasta fines del año siguiente y que estará facilitada por una Carpa Misionera de grandes dimensiones. La misma recorrerá los barrios de las distintas parroquias del distrito. Dicha misión, con motivo del Centenario de creación del partido, será una manera concreta, al decir del Obispo, de vivir “*la Diócesis en estado de Misión*”.

#### 7.2.5. Comenzado el segundo semestre.

En su invitación a la 13<sup>a</sup>. Peregrinación Diocesana a Luján, el obispo pondrá como intenciones la feliz realización del Año Bíblico y también las elecciones nacionales previstas para el 8 de septiembre. Dichas elecciones obligan a anticipar la peregrinación al domingo 1<sup>o</sup> de ese mes.

Fecha el 17 de agosto, aniversario de la muerte del Gral. San Martín, el obispo publicará una Exhortación Pastoral, circular 68, con motivo de las próximas elecciones. En ella dice:

*“Constatamos que el secularismo va ganando terreno rápidamente...; que la injusticia clama al cielo...; que el desaliento ha invadido vastos sectores... Enseñamos que la democracia tiene sus límites...; que la democracia sigue siendo válida...; que la democracia bien entendida es una forma de la caridad... Exhortamos a acudir a las urnas...; a perfeccionar la participación...; a mejorar la formación”.*

#### 7.2.6. En el mes de la diócesis.

En setiembre, en que se cumplen los 15 años de la Diócesis, se realizará el Retiro Espiritual, o Semana de Espiritualidad del Presbiterio, por primera vez fuera del ámbito quilmeño, en la Casa “San José” de los Hermanos Maristas de Luján, con vistas a una mayor tranquilidad y provecho espiritual. Fue su predicador Monseñor Domingo Castagna, Obispo de San Nicolás, quien, siendo presbítero, animó junto al Padre Rodolfo Bufano, la Primera Semana de Pastoral de marzo de 1977.

Digna es de destacar la circular 76 del 16 de ese mes sobre un posible plesbicio relativo a la *pena de muerte*. En ella el obispo reitera lo expresado un año atrás, con una firme postura en defensa de la vida y calificando de “*irracional*” a dicha iniciativa.

El Año Bíblico tendrá su máxima expresión no en un congreso sino en la realización, del 16 al 21 de setiembre, de la *Semana Bíblica de Profundización*, a cargo de la Comisión Bíblica Diocesana, con 130 participantes provenientes de 33 parroquias, y en la *Celebración del Día Bíblico Nacional*, el domingo 29 de setiembre. Posteriormente, la Comisión elaborará un folleto titulado “*200 días de Siembra Bíblica*”, en el cual resumirá lo actuado desde el 1<sup>o</sup> de marzo, comienzo del Año Bíblico, hasta el 21 de setiembre. La clausura del Año Bíblico será el 8 de diciembre en la Fiesta Patronal Diocesana.

Como hecho significativo del crecimiento de la diócesis en estos 15 años hay que destacar la reunión del Presbiterio del 8 de octubre, en la cual se procede a la renovación del Consejo Presbiteral de acuerdo a un nuevo reglamento. En el mismo se define ya con el nombre de *Decanatos* las cinco zonas pastorales en que la Diócesis estaba dividida y asimismo la forma de renovación parcial y total del mismo, cada dos años y medio y cada cinco años respectivamente. Dicho esquema de constitución y renovación del Consejo Presbiteral será el que rija hasta la actualidad.

Como feliz coincidencia, la víspera del aniversario de la diócesis se firmará el decreto de nacimiento legal de la *Radio "Martín Fierro"* del Obispado de Quilmes. En la mente del obispo será éste un poderoso medio de comunicación social. Dicha radio venía funcionando, con autorización provisoria, en la sede de la Parroquia Virgen de la Divina Providencia del barrio Martín Fierro, del Cruce Varela.

#### *7.2.7. Hacia el final del año.*

Una vez más, del 25 al 27 de octubre, tienen lugar las Jornadas Quilmeñas de Pastoral Social, en su 5ª. edición.

El domingo 10 de noviembre se realizará a la 5ª. Bicicleteada a Luján por la Justicia y la Paz. En esta oportunidad los peregrinos llevarán cartas a los embajadores de los países latinoamericanos, con relación al acontecimiento jubilar de los 500 años del comienzo de la Evangelización.

Culmina el año con las reuniones del Consejo Presbiteral el 10 de diciembre y del nuevo Consejo Diocesano de Pastoral, el cuarto Consejo, del 21 de diciembre. En ellas se evalúa el Año Bíblico y se vislumbra ya al año 1992 como Año Misional Diocesano, previéndose un Congreso sobre ese tema en los días cercanos al 12 de octubre, 5º Centenario del Inicio de la Evangelización de América. Asimismo, se agenda para 1993 la realización del 2º Sínodo de Quilmes.

### **7.3. Año 1992**

#### *7.3.1. Inicio del año pastoral.*

Confirmada la realización en octubre del Primer Congreso Misional Diocesano, en las reuniones de marzo del Presbiterio, del Consejo Diocesano de Pastoral y del Consejo Presbiteral se comienza a delinear el calendario del Segundo Sínodo de Quilmes previéndolo para 1993. El obispo lo convocará formalmente con la Carta Pastoral de Pascua, circular 32 del 19 de abril.

La 16ª. Semana de Formación Pastoral del Presbiterio, del 11 al 15 de mayo en Casa Cura Brochero, estará destinada a la vida y ministerio de los presbíteros y a su formación permanente, de acuerdo a la Exhortación Apostólica "Pastores Dabo Vobis" de Juan Pablo II recientemente aparecida. Además, en dicha semana, se tratará la marcha del Año Misional y el proyecto del 2º Sínodo.

#### *7.3.2. Meses siguientes.*

A lo largo de los meses, de junio en adelante, no habrá otra temática que la ya citada, la cual estará presente en el orden del día de cada reunión. Recién en el mes de agosto veremos que se acentúa la preparación al Congreso Misionero, con la carta del obispo, circular 75 del 4 de ese mes, referida al envío de los delegados al mismo.

### *7.3.3. Setiembre, mes de la Diócesis.*

La 14ª. Peregrinación Diocesana a Luján, prevista para el domingo 6 de septiembre, tendrá, en la circular 81 del 15 de agosto, las intenciones que el obispo encomendará a la Virgen: la fiel aplicación de la Exhortación Papal “Pastores Dabo Vobis” sobre formación sacerdotal; el feliz desarrollo de la IV Conferencia General del Episcopado Latinoamericano en octubre en Santo Domingo; la aplicación de las “Líneas Pastorales para la Nueva Evangelización”; la celebración del Año Misional y del Congreso Misional Diocesano y el Segundo Sínodo Quilmeño a celebrarse en la primavera del año próximo.

### *7.3.4. V Centenario y Primer Congreso Misional: 10 al 12 de octubre.*

Finalmente, llegado el mes de octubre se darán simultáneamente la Conferencia Episcopal de Santo Domingo, presidida por el Papa Juan Pablo II, y el Congreso Misional Diocesano, los días 10, 11 y 12 de octubre. Fruto de nuestro Congreso será la publicación del folleto del 1er. Congreso Misional, con sus conclusiones.

### *7.3.5. El último trimestre: acontecimientos y anuncios.*

Nuevamente visitará la Diócesis la Imagen Peregrina de Nuestra Señora de Fátima, del 31 de octubre al 7 de noviembre. El Obispo ve en esta visita una especial gracia de la Virgen para la Diócesis en pleno clima misionero.

Llegado el mes de noviembre recomendará en circular 120, del 1º de ese mes, la 6ª. Bicicleteada a Luján por la Paz y la Justicia, a realizarse el domingo 11 de noviembre. Pocos días antes, el 25 de octubre al anochecer, hubo que lamentar el fallecimiento, en un accidente de tránsito, del Padre Daniel de la Sierra, creador de esta iniciativa pastoral: Fue atropellado por un vehículo de transporte de pasajeros mientras se desplazaba en su bicicleta por el Camino General Belgrano, cerca de su parroquia.

El martes 1º de diciembre se realizará el último plenario del año del Presbiterio en la Casa Cura Brochero. Allí se procederá a la bendición e inauguración de la Casa Sacerdotal y del Salón para los encuentros presbiterales.

En la Fiesta Patronal diocesana del 8 de diciembre, además de declarar clausurado el Año Misional y abierto el Año Sinodal, el Obispo instituye al Padre Gino Gardenal como Delegado Episcopal para la “Misión bajo Carpa”, la que recorrerá con misiones de dos semanas el territorio diocesano. Así mismo el obispo hace el envío de los grupos misioneros que irán al interior del país y comunica que el Presbítero Osvaldo Baloni irá a Benín, África, a mediados de 1993 como misionero “Ad Gentes”.

Más adelante, en circular 156 del 23 de diciembre, informa sobre cronogramas y tiempos del Segundo Sínodo, previéndose que para la cercana Navidad estuvieran ya presentadas las listas de sinodales. El retiro espiritual y entrega del mandato sinodal sería el 20 de marzo ya mencionado, en el Colegio Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Florencio Varela. En cambio, las tres sesiones se harían en el salón parroquial de Lourdes de Quilmes Oeste. El tema elegido para este Sínodo es la Familia y el lema será “*Familia Evangelizada, Familia Evangelizadora*”.

Finalmente en su *Carta Eclesial Quilmeña* del 30 de diciembre, circular 161, anuncia, para el año siguiente, el desdoblamiento de las Fiestas Patronales Diocesanas, teniendo además de la del 8 de Diciembre, —Fiesta Patronal principal, que quedaría más para celebración de la Parroquia Catedral y parroquias vecinas—, una fiesta de convocatoria a toda la diócesis para el 14 de septiembre, día de la Exaltación de la Santa Cruz, primitivo nombre de la Reducción de los Indios Quilmes. Esta decisión se basaba en la necesidad de las comunidades parroquiales de tener misa por la tarde del 8 de diciembre.

### 7.3.6. *En unión con la Iglesia Universal, Latinoamericana y Argentina.*

En este mes final del año el Obispo se hará eco de varias informaciones de la Iglesia Universal o de Argentina: en circular 154 del día 22 anuncia la publicación del *Catecismo de la Iglesia Católica* que él espera presentar a la diócesis en una aceptación formal del mismo, el sábado 20 de marzo del año siguiente, día en que será el retiro espiritual de los futuros sinodales. Asimismo, en circular 155 de igual fecha, se referirá a las *Conclusiones de la IV Conferencia del Episcopado Latinoamericano de Santo Domingo*, las cuales también serán recibidas y promulgadas en marzo siguiente. Informa también sobre los lineamientos del próximo Sínodo Romano sobre la Vida Consagrada, a realizarse en octubre de 1994, material que el Obispo espera sea debidamente trabajado en la Diócesis.

En cuanto al orden interno del país, anuncia la Convocatoria de la CEA al 9º Congreso Eucarístico Nacional, que se celebrará del 1º al 4 de setiembre de 1994 en Santiago del Estero. Asimismo anuncia la realización de la Jornada Nacional del Enfermo, promovida en respuesta a un pedido papal, por la Comisión Episcopal de la Salud, presidida precisamente por Novak. Anuncia que la primera vez que se celebre será el 2º domingo de noviembre de 1993.

## **Capítulo 8: DEL SEGUNDO SINODO AL SEGUNDO CONGRESO DE LAICOS: 1993-1996**

### **8.1. Año 1993.**

#### *8.1.1. Nuevos Centro de Formación: el Ceformiq, y Casa de Retiros: San José.*

En circular 23, del 23 de febrero, el obispo anuncia la creación del Ceformiq (Centro de Formación Misionera de Quilmes). Este nuevo centro formativo es consecuencia del Congreso Misional Diocesano de octubre del año anterior y estará destinado a la formación de misioneros para el interior de nuestra

diócesis y también para los grupos que, en época de verano, van a misionar al interior del país. En la 33, del 19 de marzo, solemnidad de San José, el Obispo informa sobre la Casa de Ejercicios, que llevará el nombre del santo, cuya concreción —en el predio de una hectárea adquirida en Ranelagh— ya había comenzado a plasmarse. La finalidad: de brindar un nuevo lugar para retiros, encuentros y convivencias.

#### *8.1.2. Desde los primeros meses, cronograma del Segundo Sínodo.*

El comienzo del año pastoral estará marcado por la temática del Segundo Sínodo. En la Carta Eclesial Quilmeña, circular 26 del 2 de marzo, dedicada por el obispo íntegramente al tema sinodal, expondrá los motivos por los cuales se decidió a convocar al Sínodo y el por qué de haber elegido la temática de la Familia. El lema del Sínodo será: *“Familia Evangelizada, Familia Evangelizadora”*. El cronograma de actividades, resuelto en la Comisión Preparatoria, se iniciará pocos días después, el 20 de marzo, con el Retiro Espiritual de los Sinodales y la entrega a los mismos de sus mandatos. Habrá luego tiempo intermedio hasta el plenario de junio y luego hasta el plenario de septiembre y el de diciembre. En esos tiempos intermedios se trabajará en las comunidades recibiendo y reelaborando las propuestas que vayan surgiendo. La fecha final del Sínodo se proyecta ya al año 1994, para el 9 de abril, en que será su clausura y la entrega del libro con sus conclusiones.

#### *8.1.3. Noticias de marzo del Presbiterio.*

En circular 36, del día 25, en un comunicado del Obispo y del Presbiterio bajo el título *“Con Esperanza en el Dios de la Vida”*, se reflexiona sobre la realidad que vive el pueblo. En el mismo se analizan y denuncian situaciones sobre las siguientes temáticas: el trabajo, los jubilados, la economía, la educación, la salud, la seguridad, los servicios, la política, la sociedad, la corrupción. Se pide a la conciencia de dirigentes políticos y económicos, públicos y privados, que con *“gran sensibilidad creen mecanismos políticos y financieros que beneficien a los millones de hombres y mujeres marginados de nuestra Patria, de nuestra provincia y de nuestros municipios”*.

En la circular 37, del día 30, el obispo anuncia la formalización de la figura del Vicario Episcopal para los Presbíteros. A la vez pide a los mismos, eleven una terna con nombres de posibles vicarios.

#### *8.1.4. 17ª. Semana del Presbiterio: en los Maristas de Luján: 4 al 6 de mayo.*

La 17ª. Semana de Formación Pastoral del Presbiterio se realizará por primera vez en Luján, pero solo durante tres días: del 4 al 6 de mayo. Los temas: el obispo expondrá con relación al Sínodo ya iniciado. Monseñor José María Arancibia lo hará sobre el *“Documento de Santo Domingo”* de 1992. Y Monseñor Estanislao Karlic expondrá sobre *“El Catecismo de la Iglesia Católica”*, recientemente promulgado por el Papa Juan Pablo II.

#### *8.1.5. Envío misionero al África.*

El domingo de Pentecostés, 30 de mayo, tendrá lugar, en la Parroquia San Juan Bautista de Florencio Varela, el envío misionero del Padre Osvaldo Baloni a Benin, África. Su viaje será el día 2 de junio.

#### *8.1.6. Accidente cerebrovascular de junio: superación y limitaciones posteriores.*

En el mes de junio el obispo tendrá un nuevo problema de salud: la conjunción de su diabetes con un pico de tensión arterial le producirá un leve accidente cerebrovascular, que lo obligará a una internación de pocos días en el Sanatorio Modelo de Quilmes. Si bien recuperará pronto su capacidad de trabajo intelectual, este evento en su salud lo hará retroceder en su actividad física. Tal es así que ya no volverá a conducir su automóvil, como había podido hacerlo luego de la recuperación del Guillain Barré de 1985.

Igualmente esta limitación física se reflejará en su capacidad de escritura, que también había recuperado, en su momento. A partir de ahora serán menos los manuscritos del Obispo y, aunque mantendrá un buen nivel de documentación, la misma será dictada a las personas que la transcribirán. Recorriendo la colección de sus manuscritos podemos ver estas etapas de lo que él llamaba “dificultades de la movilidad fina” con relación a su escritura.

#### *8.1.7. Primer Plenario Sinodal de 18 al 20 de junio. La vida del país.*

Ausente por razones de salud del Plenario Sinodal del 18 al 20 de junio, escribirá, con fecha 22 de ese mes, la circular 75 donde dice textualmente “*Queridos Hermanos Sinodales: los saludo cordialmente y agradezco la oración de todos ustedes por mi recuperación. Aunque no estuve físicamente con ustedes, sí estuve espiritualmente muy unido*”. En esta Circular invita a participar, el sábado 3 de julio en la Catedral, de la clausura solemne de la Primera Sesión Sinodal. Cabe notar que en dicha celebración en Catedral pudimos verificar las limitaciones ambulatorias que había producido el problema de salud del mes de junio. A partir de entonces el Obispo deberá ser acompañado y ayudado en las celebraciones litúrgicas, estando buena parte de ellas sentado.

La atención del Obispo, con posterioridad a su problema de salud, estará centrada en la marcha del Sínodo pero también a las circunstancias que plantean las elecciones nacionales previstas para el 3 de octubre. En circular 86 del 27 de julio, dará una *Instrucción Pastoral sobre Actividad política de los sacerdotes*. Asimismo, en circular 88 del 4 de agosto, dará una *Instrucción Pastoral para los Sin Techo* y, finalmente, el 14 de setiembre, en circular 112, dará su mensaje para el día de las elecciones.

Con relación a la vida de la Iglesia en la Argentina, se hará eco de la decisión del Episcopado de iniciar, el 1º de setiembre, un “Año Eucarístico Nacional” con vistas a la realización del Congreso Eucarístico Nacional, previsto para setiembre del año siguiente en Santiago del Estero.

#### *8.1.8. Del Segundo al Tercer Plenario Sinodal.*

Realizado de acuerdo a lo previsto el Segundo Plenario Sinodal, del 17 al 19 de setiembre, el Obispo prestará atención al 3er. Encuentro Nacional de Comunidades Eclesiales de Base, a realizarse en Viedma, Río Negro, y a las 7as. Jornadas Quilmeñas de Pastoral Social. Ambos eventos del 9 al 11 de octubre.

Con fecha 29 de setiembre, creará la Vicaría Episcopal de Laicos y nombrará al Vicario. En Carta Pastoral —con ocasión de cumplirse, el 7 de octubre, 10 años de la inauguración del Seminario “María Reina de los Apóstoles”—, hará un balance de la actividad vocacional y de la formación de los seminaristas. Dará gracias a Dios por el buen número de egresados de ese Seminario que han llegado al presbiterado, y que ha permitido a la Diócesis no sólo cubrir las vacantes producidas por algunos fallecimientos o por regreso a sus patrias de los sacerdotes europeos, sino también lograr una mejor atención pastoral en las nuevas parroquias que se han ido creando.

Con motivo de celebrarse el domingo 14 de noviembre, por primera vez en la Argentina, el *Día Nacional del Enfermo*, el Obispo resume, en su circular 129 del 7 de octubre, la carta del 13 de mayo de 1992 del Papa Juan Pablo II instituyendo la Jornada Mundial del Enfermo, a celebrarse el día 11 de febrero de cada año, día de la Virgen de Lourdes. Como explica Novak, la Conferencia Episcopal Argentina resolvió, por motivos pastorales, que dicho evento se celebre en el país el 2º domingo de noviembre. De todo esto da cuenta el mensaje de la Comisión Episcopal de Pastoral de la Salud, —presidida por el obispo Novak e integrada también por los obispos, Jorge Mayer y Agustín Radrizzani—, que es adjuntado por el obispo a la comunidad quilmeña.

Como hecho significativo cabe señalar que el 8 de diciembre, día de la Fiesta Patronal Diocesana, el Obispo fue nombrado, en sesión especial del Concejo Deliberante de Quilmes, “*Ciudadano Ilustre de Quilmes*”. Asimismo el Señor Vicegobernador de la Provincia de Buenos Aires, Dr. Romá, presente en dicho acto, entregó al Señor Obispo la escritura del terreno donde está ubicada la Catedral, ya que nunca había sido formalizado tal trámite.

#### *8.1.9. El Tercer Plenario y la Clausura del 2º Sínodo Diocesano*

La última sesión del Sínodo se celebrará del 17 al 19 de diciembre y lo allí resuelto será luego editado en el libro respectivo, cuya publicación y entrega se previó para el 9 de abril del año siguiente.

En la presentación del Calendario Pastoral para el año próximo, circular 156 del 29 de diciembre, el Obispo tomará como lemas para ese año —y así figurará en las circulares y escritos— “*1994: Año Internacional de la Familia. Año Eucarístico Nacional. Año Vocacional Diocesano*”

Concluye el año 1993 con una constatación que es la siguiente: luego de su Carta Eclesial Quilmeña, publicada en la circular 72 del 31 de mayo, ya el Obispo no volverá a realizar ese resumen mensual de sus actividades. Es de suponer que el problema de salud del mes de junio dificultó de ahí en más su capacidad física de escribir y no quizo ser gravoso en el dictado de tantos detalles a sus colaboradores.

## **8.2. Año 1994.**

### *8.2.1. Sus 40 años de sacerdocio, el 10 de enero, y un regalo muy útil.*

El año 1994 comienza con un hecho relativo a los 40 años de ordenación sacerdotal del obispo, cumplidos el 10 de enero. Por tal aniversario los presbíteros de la Diócesis le obsequian una pileta de natación, que es instalada en el jardín de su casa, de unos 3,50 metros de ancho y 8 de largo. Con gran alegría constatamos la utilidad que le dio el obispo a esta pileta en ese verano y en los siete subsiguientes, hasta el del 2001, año de su fallecimiento en julio. Si bien en los primeros días quedaba con él algún sacerdote o diácono para acompañarlo, dadas sus limitaciones físicas de desplazamiento, al poco tiempo ello ya no fue necesario. Fácilmente pasaba el obispo una hora haciendo natación, lo que fortificaba sus músculos y lo ayudaba notablemente en la recuperación del accidente cerebro vascular, ocurrido siete meses atrás. Cabe señalar que en la casa episcopal habitaba con él, desde hacía unos años, su hermana Brígida, quien se ocupaba de la alimentación y del cuidado de la casa.

### *8.2.2. Un mes de marzo de alegría y de dolor.*

Ya en marzo, aparecía en el horizonte de este año la celebración, a nivel nacional y en el mes de agosto, del 9º Congreso Eucarístico Nacional precedido de un Año Eucarístico preparatorio. A nivel diocesano, la expectativa más cercana de la clausura del Segundo Sínodo, que se efectuaría el sábado 9 de abril, siguiente a Pascua. Con fecha 5 de ese mes redacta el obispo su Carta Pastoral presentando el libro del Segundo Sínodo, con vistas a su inclusión en la edición del mismo. Los caminos de Dios tenían preparada una dura prueba para el obispo y la Diócesis, ya que dos días después, el 7 de marzo, fallecía repentinamente de un infarto el Padre Joaquín Carregal, Vicario General y Vicepresidente del Sínodo. El obispo redacta un emocionado mensaje en memoria de tan diligente colaborador, que alcanza a ser incluido en la edición del libro. Llegada la fecha prevista, sábado 9 de abril, se realiza la solemne clausura del Sínodo y la entrega del libro a los Sinodales.

### *8.2.3. La vida del país y de la diócesis.*

En cuanto a la realidad nacional, el obispo se pronuncia haciéndose eco del aporte de la Conferencia Episcopal Argentina, sobre las elecciones del 10 de abril para Constituyentes, con vistas a la reforma de la Constitución Nacional y de la Provincia de Buenos Aires.

La Semana del Presbiterio, del 2 al 5 de mayo en Luján, sin descuidar la temática de la puesta en práctica de las conclusiones del Sínodo, se va a centrar específicamente en el tema de “La Vida y el Ministerio de los presbíteros”. Para ello se contará con el aporte de peritos que acompañarán las reuniones. Dicho tema, junto al de la Pastoral de Conjunto, será analizado en las sucesivas reuniones del Consejo Presbiteral.

Hacia fines de junio contarán, el obispo y la diócesis, con un nuevo Vicario General en la persona del Padre Eduardo Antonio González.

En circular 87, del 28 de julio, invitando a la 16ª Peregrinación a Luján, el obispo señalará estas intenciones a tener en cuenta: La 1ª, la nueva evangelización

en base a las líneas pastorales aprobadas por el Episcopado. La 2ª, el Año Internacional de la Familia, proclamado así por las Naciones Unidas —con vistas a la Conferencia de El Cairo del 5 al 13 de septiembre sobre “Población y Desarrollo”— y, además, en consonancia con el Sínodo de la Familia recientemente clausurado. La 3ª, será el Año Vocacional Diocesano, a comenzar el 17 de setiembre. La 4ª, el Sínodo convocado en Roma por el Papa sobre “la Vida Consagrada en la Iglesia y en el mundo de hoy”. Y la 5ª, por la paz en la justicia atendiendo a que *“nuestro país está atravesando un momento muy difícil de su historia. La epidemia de la desocupación provoca toda una cadena de desventura y de apremios sociales”*.

#### *8.2.4. A partir de setiembre: comienzo del Año Vocacional. Nuevas realidades y proyectos.*

En las reuniones de este mes de los cuerpos colegiados plantea ya el Obispo la posibilidad de que, al finalizar el Año Vocacional comenzado el día 17 y que durará hasta setiembre del año siguiente, tuviera lugar un Segundo Congreso de Laicos.

El 16 de octubre escribe, en la circular 121, su carta con motivo del Día Nacional del Enfermo a celebrarse el 2º domingo de noviembre. Allí el Obispo hace referencia al Segundo Encuentro Nacional de Pastoral y Humanización de la Salud, recientemente celebrado y que fue organizado por la Comisión Episcopal sobre el tema, que él preside.

En circular 126, del 24 del mismo mes, da su invitación al 8vo. Encuentro Regional de Pastoral Carcelaria. Este era un tema poco trabajado a nivel diocesano, dado que en ese entonces no había aún cárceles en el territorio de la Diócesis. Consta sí, por los escritos del Obispo, que en varias oportunidades el había visitado a diocesanos que estaban en las cárceles de la Capital Federal y de La Plata.

Por circular 125 invita a participar de la 8ª. Bicicleada a Luján, el domingo 13 de noviembre, bajo el lema *“Por la Paz pedaleamos en familia a Luján”*.

### **8.3. Año 1995:**

#### *8.3.1. Noticias del verano.*

En circular 12 del 1º de febrero, el Obispo destaca el encuentro ecuménico del día 20 de enero en la sede parroquial de la Iglesia Evangélica del Río de la Plata de Quilmes. Escribe el Obispo. *“Ni más ni menos que el Secretario General del Consejo Mundial de las Iglesias, Dr. Konrad Raiser, honró la comunidad cristiana de Quilmes con su presencia”*. *“En mi carácter de Copresidente del M.E.D.H. declaré bienvenido al ilustre visitante”*, *“El M.E.D.H. (Movimiento Ecuménico por los Derechos Humanos, del que soy cofundador y copresidente) tuvo a su cargo la organización del acto”*.

En el mes de febrero tiene lugar en Florencio Varela, en las instalaciones del Colegio Sagrado Corazón y del San Juan Bautista, la 10ª semana de Teología,

cuya primera edición, en 1986, también había sido en la Diócesis: en aquella ocasión en la Casa Cura Brochero.

### 8.3.2. *Comenzando el año pastoral.*

En las reuniones de los Consejos Diocesanos y en los Plenarios del Presbiterio el tema del Año Vocacional y del Congreso Vocacional de setiembre siempre estuvo presente, al igual que el de la Pastoral de Conjunto. Como algo nuevo aparecerá ya la temática del Jubileo del año 2000, al cual hará referencia la carta del Papa Juan Pablo II "*Tertio Millennio Adveniente*". Al respecto, ya en abril se constituirá la comisión preparatoria del Jubileo con tres presbíteros designados al efecto.

En circular 43, del 5 de mayo, el obispo mencionará la reciente Encíclica "*Evangelium Vitae*" del Papa, sobre temas relativos a la persona humana y a la convivencia social.

La 19ª Semana de Formación Pastoral del Presbiterio se realizará del 8 al 12 de mayo en Luján y en ella se retomarán los temas de calidad de vida de los presbíteros y de la Pastoral de Conjunto, como así también la temática del Año Vocacional.

En su circular 63, del 19 de mayo, el obispo comunicará a la Diócesis el fallecimiento de Monseñor Jaime de Nevares, Obispo Emérito de Neuquén, gran amigo de Novak y defensor como él de los Derechos Humanos en la época de la Dictadura Militar.

En circular 67, del 26 de mayo, hace Novak convocatoria a reunión urgente "*por el gravísimo deterioro de la situación social*". Es una convocatoria amplia para intercambiar puntos de vista con sacerdotes, diáconos, religiosos y religiosas y representantes de laicos, con la finalidad de intentar dar una respuesta a la realidad dramática y desafiante del deterioro social.

### 8.3.3. *A mitad de año.*

En los meses siguientes la temática apuntará al trabajo sobre el Congreso Vocacional, en parroquias y decanatos, con vistas a su realización en setiembre.

En la época invernal, en que la situación social hace recrudecer las demandas a nuestras Cáritas, el Obispo convocará, en la circular 91 del 19 de julio, a una doble jornada: la primera de ayuno, el viernes 4 de agosto, y la segunda de solidaridad, el viernes 7, festividad de San Cayetano. Se invita a las comunidades parroquiales, religiosas y educativas a transformar dicho ayuno en ayuda para los necesitados. El Obispo inicia su carta con estas palabras "*Comienzo por saludar a los hermanos afectados por la terrible prueba de la desocupación y de sus dramáticas consecuencias, con todo el afecto de Padre y amigo*".

### 8.3.4. *Novedades de setiembre.*

La tradicional carta convocando a la Peregrinación a Luján, para el 10 de setiembre, trae las siguientes intenciones: La 1ª, nuestro Sí a la Vida, en adhesión a la Encíclica "*Evangelium Vitae*" del Papa. La 2ª, la cultura del trabajo,

expresada en el lema de esta 17ª Peregrinación: “*Madre, tus hijos quieren trabajar*”. La 3ª se refiere al Año Internacional de la Mujer, proclamado así por las Naciones Unidas en vistas a la 4ª Conferencia Mundial de la Mujer a realizarse en Pekín del 4 al 10 de setiembre. La 4ª intención es por los frutos del Congreso Vocacional, realizado pocos días antes. Y la 5ª intención se refiere al Segundo Congreso de Laicos, que comienza a estar ya en la mira del Obispo, a seis años del primero,

En este mes habrá dos hechos importantes en la vida diocesana: uno, la renovación del Consejo Diocesano de Pastoral; otro el nombramiento del Padre Carlos Alberto Abad, como Vicario General, junto al Padre Eduardo González.

Hacia fines de este mes tendrán lugar asentamientos en terrenos llamados “La Sarita”, hechos que motivarán la atención de los sacerdotes de la zona del asentamiento y que darán lugar, el 8 de octubre, a la detención de tres sacerdotes por su acompañamiento pastoral a los asentados. Este hecho —que motivará la adhesión hacia Novak y la diócesis de varios obispos y de muchas otras personas— culminará con la liberación de los tres detenidos y una misa de solidaridad y de acción de gracias en la Parroquia San Cayetano, de Quilmes Oeste.

#### *8.3.5. Su última Visita “Ad Limina” y el Pregón del 8 de diciembre.*

En el mes de noviembre el Obispo emprenderá viaje a Roma acompañado del Vicario Padre Carlos Abad. Será luego de diez años de no viajar a la Santa Sede y con ocasión de la Visita “Ad Límina” de los obispos argentinos. Permanecerá en Roma del 1º al 15 de noviembre y será testigo del mensaje del Papa del día 11 de ese mes, en que hablando a los obispos de nuestra patria, describirá con crudeza la situación social de Argentina, en base a las informaciones recibidas previamente de sus visitantes.

El año pastoral se cerrará el día 8 de diciembre, en la Fiesta Patronal Diocesana de la Inmaculada, con el Pregón convocando al Segundo Congreso de Laicos, a comenzar en la Cuaresma de 1996 y concluir en Pentecostés de 1997.

Habrà un último gesto de solidaridad con los desocupados, que será la misa en la Rotonda de Pasco del día 23 de diciembre, antevíspera de la Navidad.

### **8.4. Año 1996:**

#### *8.4.1. Congreso de Laicos y Jubileo del Año 2000.*

Este año comienza con dos temas, que se reflejan tanto en los escritos del obispo como en las distintas reuniones. Ellos son: el comienzo, en la Cuaresma, del Segundo Congreso de Laicos de la Diócesis y el tiempo preparatorio al Jubileo del Año 2000. Para ambos eventos se formarán comisiones especiales.

En cuanto al Congreso de Laicos, el mismo comenzará el domingo 3 de marzo con la misa en la Catedral, en la cual se oficializa la Comisión Central del mismo. Tendrá cinco campos temáticos: 1) Fe y Evangelización; 2) Educación; 3) Juventud, 4) Pastoral Social; 5) Medios de Comunicación. Habrá luego una instancia de Retiro Espiritual, el 1º de junio en el Colegio San José de Quilmes, predicado por el Obispo Emérito de Viedma, Monseñor Esteban Hesayne.

Con relación al Jubileo del Año 2000, el obispo asumirá en circular 49, del 29 de abril, la carta del Episcopado sobre el tema. El mismo estará presente a partir de ahora y en los próximos años, en las distintas reuniones de los organismos colegiados. En cada año se tomarán los lemas propuestos por el Papa.

#### *8.4.2. 20ª. Semana del Presbiterio: 13 al 17 de mayo.*

Un documento significativo será el Mensaje del obispo y de los sacerdotes de Quilmes, fechado en Luján el 17 de mayo, al concluir la 20ª Semana de Formación Pastoral del Presbiterio. Allí se expresa: “*Conocemos la angustia, el dolor y deterioro que provoca en muchas familias la creciente desocupación y falta de trabajo*”. El documento concluirá con una exhortación a los diocesanos para “*sumar esfuerzos para que nunca más alguien quede excluido de la mesa de la vida, el trabajo y la felicidad, a causa de la indiferencia o insensibilidad social*”. Aparece así, ya claramente, una temática que se acentuará con el paso del tiempo en relación a la exclusión social.

#### *8.4.3. Los meses siguientes.*

Convocado ya por circular 66 del 31 de mayo, se realizará los días 3 y 4 de agosto un Encuentro Misional Diocesano. Este evento tendrá una doble motivación: una, la presencia del Padre Osvaldo Baloni, misionero en África desde hace tres años, quien estará en la diócesis desde fines de junio hasta fines de septiembre. La otra es la Convocatoria de los Obispos Argentinos a realizar un Congreso Misional Nacional en 1997, con vistas al VI Congreso Misional Latinoamericano, previsto para 1999, del cual Argentina aceptó ser la sede.

En el ámbito de los Derechos Humanos, habrá que destacar la celebración de los 20 años del Movimiento Ecuménico por los Derechos Humanos, que se realizará en Jornadas del 16 y 17 de agosto en Buenos Aires.

#### *8.4.4. Setiembre, mes del 20º aniversario: Luján y el Congreso de Laicos.*

El domingo 8 tendrá lugar la 18ª Peregrinación a Luján,. Los cinco temas de oración serán: 1º, Los 50 años de Sacerdocio del Papa Juan Pablo II y la preparación al Jubileo del año 2000. 2º, La presencia en la diócesis del Padre Osvaldo Baloni y la realización, semanas atrás, del Encuentro Misional Diocesano. 3º, El 2º Congreso de Laicos, en pleno proceso de realización. 4º, La Vida, el Pan y el Trabajo, frente a la dramática situación socioeconómica de muchas familias. Y 5º, Las Vocaciones Eclesiales tanto a la Vida Consagrada como al Ministerio Sagrado de Diáconos y Presbíteros.

En cuanto al 2º Congreso de Laicos, habrá un primer plenario los días 28 y 29 en el Colegio Sagrado Corazón de Florencio Varela. Será la etapa del “Ver”.

En el Plenario del Presbiterio del 10 de setiembre tiene lugar la renovación total, al cabo de un quinquenio, del Consejo Presbiteral, instrumento de mucha utilidad para el obispo en cuanto a la comunión y participación de los presbíteros en la vida diocesana.

#### *8.4.5. La primera “Misa de la Esperanza”: 26 de octubre.*

Una novedad que comenzará esta primavera será la realización de las “*Misas de la Esperanza*”, convocatorias multitudinarias a realizarse en el Cruce Varela. Las motivaciones para la misma están reflejadas en la circular 108 del 19 de setiembre, 20º aniversario de la diócesis y del obispo. Dice Novak:

*“Los sacerdotes recogen el eco inmenso del clamor de un pueblo que va llegando hasta los límites del sufrimiento. Hay hambre, falta la vivienda, la inseguridad acecha, la salud se deteriora. Sobretudo persiste el drama terrible de la desocupación. Más aún: va ganando nuevos espacios en la sociedad. Nos hacemos intérpretes de nuestros fieles en su apelación a Dios como último recurso en la emergencia.”*

Esta misa tendrá lugar el sábado 26 de octubre y será precedida por un ayuno el día anterior y por el aporte en mercaderías el mismo día de la misa.

#### 8.4.6. *Noviembre y diciembre.*

La 10ª Biciesteada a Luján del 3 de noviembre tendrá como lema “Por un Futuro de Esperanza y Paz”. Aquí también se refleja la temática del deterioro socioeconómico y anímico de la población.

El segundo plenario del 2º Congreso de Laicos será el 23 de noviembre, en idéntico lugar del anterior. Será la etapa del “Juzgar”. Un tercer plenario será ya el año siguiente, el 19 de abril, con la etapa del “Actuar”.

Habrá también otra conmemoración de 20º aniversario: será el del surgimiento en la diócesis de las Comunidades Eclesiales de Base. El obispo en una Carta Pastoral, circular 143 del 26 de noviembre, hará memoria agradecida de los años de presencia de esas comunidades e invitará a la misa de acción de gracias del 1º de diciembre en la Parroquia Nuestra Señora de Itati, de Quilmes Oeste.

Culminando este año, el día 8 de diciembre, el Obispo dará su Pregón anunciando el comienzo del Trienio Preparatorio del Jubileo del Año 2000 en la Diócesis.

### **Capítulo 9: CON UN OBISPO COADJUTOR: MONSEÑOR GERARDO TOMÁS FARRELL: 1997-2000.**

#### **9.1. Año 1997**

##### *9.1.1. Un nuevo Centro Formativo: “Don Jaime de Nevares”*

Dentro del trienio preparatorio al año 2000 será éste el “*Año de Jesucristo*” y con ese título encabezará Novak sus escritos

Por circular 25, del día 12 de marzo, el obispo anuncia de la apertura del Centro de Formación Social “Don Jaime de Nevares”, dependiente de la Vicaría de Pastoral Social. Sus cursos comenzarán el 10 de abril. Al presentarlo dice el Obispo: “*La Diócesis se enriquece con el nuevo centro que se agrega a los anteriores: Instituto de Catequesis (1977), Escuela de Ministerios (1978), Centro de Estudios Filosóficos y Teológico: CEFITEQ, (1985), Centro de Formación Misionera: CEFORMIQ (1995)*”.

### *9.1.2. Nombramiento de un Obispo Coadjutor: Monseñor Gerardo Tomás Farrell: 29 de marzo.*

Un acontecimiento relevante será la designación, el día 29 de marzo, por parte del Papa Juan Pablo II, de un Obispo Coadjutor para el obispo Novak y para la Diócesis, en la persona del hasta entonces Vicario General de Morón, Monseñor Gerardo Tomás Farrell. Su Ordenación Episcopal será el sábado 12 de abril en la Iglesia Catedral de Morón y, pocos días después, el martes 15, se presentará en la Diócesis, ante el Colegio de Consultores y el Consejo Presbiteral.

Su presentación ante la comunidad diocesana ha de tener lugar el Día de Pentecostés, domingo 18 de mayo, en la Catedral, en el marco de la Clausura del Segundo Congreso de Laicos.

### *9.1.3. Vida de la Diócesis durante la primera mitad del año.*

En las reuniones de los organismos diocesanos de marzo y abril estará presente no sólo la temática del 2º Congreso de Laicos sino también la preparación al Jubileo del Año 2000 y a la llegada del Tercer Milenio. También estará presente el tema del Sínodo de América, convocado por el Papa para el mes de noviembre, del cual participarán representantes de todos los Episcopados de América y que se efectuará en Roma como preparación al Jubileo del Año 2000.

El tercer y último plenario del 2º Congreso de Laicos será el sábado 19 de abril, en el Colegio Sagrado Corazón de Florencio Varela. Será la etapa del "Actuar", cuyas conclusiones se volcarán luego en el "*Libro de II Congreso de Laicos 1996-1997*". Su solemne clausura se previó para el Domingo de Pentecostés, 18 de mayo, en la Catedral.

En la 21ª Semana de Formación Pastoral del Presbiterio, del 12 al 16 de mayo en Luján, ya con la presencia del Obispo Coadjutor, se retomarán los cinco grandes temas tratados en el Congreso de Laicos.

Aparecerá también en los temarios de las reuniones la convocatoria al Primer Congreso Misional Nacional que se hará en Santa Rosa, en La Pampa, del 10 al 12 de octubre de este año.

Merece destacarse el Mensaje de los Sacerdotes, reunidos con los dos obispos, en la circular 70 del 24 de junio. En él hace referencia a la situación socioeconómica de la Diócesis. Haciéndose eco de palabras del Papa dice el Mensaje: "*Los cristianos deberán hacerse voz de todos los pobres del mundo*" (Tertio Milenio Adveniente N° 51).

### *9.1.4. El segundo semestre.*

Por circular 86, del 29 de julio, el obispo convoca a los Diáconos permanentes de la Diócesis a celebrar, por primera vez, el Día Nacional del Diácono, el 10 de agosto, fiesta de San Lorenzo, Diácono y Mártir. Es una iniciativa del Episcopado Argentino que Novak recoge para la Diócesis de Quilmes, una de las que cuentan con gran número de los mismos.

En circular 82, del 16 de julio, el obispo invita a la 19ª Peregrinación Diocesana a Luján para el 7 de setiembre. Las cinco intenciones son: 1º) Por el

Sínodo de América, a reunirse en Roma bajo el lema “Encuentro con Jesucristo Vivo, camino para la Conversión, la Comunión y la Solidaridad en América”. 2º) el Primer Congreso Misionero Nacional a realizarse en La Pampa del 10 al 12 de octubre. 3º) Los Frutos duraderos del Segundo Congreso de Laicos, concluido en Pentecostés. 4º) Por una convivencia nacional en justicia y paz, en vistas a las elecciones nacionales del 26 de octubre y 5º) Nuestro Seminario Diocesano, haciendo memoria que la 1ª Peregrinación a Luján, el 13 de mayo de 1979, se realizó con el lema: “Madre te encomendamos nuestro Seminario”.

Del 25 al 29 de agosto se hará en Luján el Retiro Espiritual anual del Presbiterio, predicado esta vez por el Padre Obispo Gerardo Farrell.

El 13 de septiembre tendrá lugar, por primera vez, una Jornada sobre Comunicación Social, tema en el cual el Obispo Coadjutor brinda su experiencia al respecto.

Otro hecho significativo —que por primera vez se ha de celebrar este año por iniciativa del Episcopado— es la Jornada Nacional por la Vida, a realizarse cada año, el 3er domingo de octubre, Día de la Madre.

Además de la ya tradicional Bicicleteada a Luján, que ha de realizar su 11ª edición el 12 de octubre, bajo el lema “*Por un presente de dignidad para la familia*”, tendremos la celebración de la 2ª. Misa de la Esperanza, que será el 22 de noviembre, víspera del día de Cristo Rey.

#### *9.1.5. Actividad del Obispo Coadjutor.*

Por circular 118, del 30 de setiembre, Novak informa que, a a partir de marzo, los dos obispos realizarán la visita pastoral a las distintas parroquias. Esta práctica, comenzada y continuada por el obispo en sus primeros años, se vió luego interrumpida a raíz de sus problemas de salud. Ahora la reiniciaba, distribuyéndose la tarea con su Coadjutor.

A mediados de noviembre tiene lugar la partida del Obispo Farrell para Roma, al Sínodo de Obispos de América, del 16 de noviembre al 12 de diciembre, en que estará como Perito del Episcopado Argentino. Al finalizar su estadía en Roma, el Obispo Farrell hará una visita al Padre Osvaldo Baloni, misionero en Benín, Africa.

## **9.2. Año 1998.**

### *9.2.1. Áreas pastorales confiadas al Obispo Coadjutor Gerardo Farrell.*

Comienza este año 1998, dedicado al *Espíritu Santo*, con un hecho que tiene que ver con la presencia en la Diócesis, desde más de medio año atrás, de un obispo coadjutor, en la persona del Padre Obispo Gerardo Farrell.

Habiendo recorrido el Obispo Coadjutor la diócesis, a partir de mayo del año anterior y, teniendo ya, por lo tanto, un conocimiento de la misma, recibe del Padre Obispo Jorge Novak —por circular 20 del 2 de marzo— los siguientes campos pastorales que estarán a su cargo: Educación, Catequesis, Pastoral Social, Cáritas, Medios de Comunicación, Fundación “Jorge Novak” y Administración. Dice el obispo Novak:

*“el año transcurrido me ha permitido valorar el espíritu y la capacidad operativa en tareas pastorales que caracteriza a Monseñor Gerardo Tomás. Después de conversarlo más de una vez, hemos acordado la delegación de algunas áreas a su responsabilidad episcopal. Esa ha sido, sin duda, la intención del Santo Padre al ponerlo a mi lado, con el derecho de sucesión”.*

### *9.2.2. Temas pastorales de los primeros meses:*

Las temáticas pastorales que reflejas las convocatorias a reuniones de los primeros meses del año traen las siguientes acentuaciones: en primer lugar se habla de la visita pastoral que comenzarán a realizar ambos obispos a las parroquias de la Diócesis, de acuerdo a un cronograma determinado. Otra temática será; “hacia el tercer Sínodo Diocesano 2001”, previsto para la ocasión del 25 aniversario de la Diócesis y previendo también el obispo Novak su renuncia, al cumplir —a comienzos del 2003—, los 75 años de edad.

A esto se suma lo propuesto por el Papa Juan Pablo II para el Trienio Preparatorio al Tercer Milenio. Tal es así que habiéndose celebrado el año anterior el “Año de Jesucristo” este año 1998 estará dedicado al Espíritu Santo, el año 1999 a Dios Padre y el año jubilar 2000 a la Santísima Trinidad.

### *9.2.3. Un hecho lamentable que durará más de dos años: la ocupación de una Parroquia en San Francisco Solano.*

Un hecho doloroso en la vida de la Diócesis —y que causará bastante preocupación y hasta cierta amargura a ambos obispos, al presbiterio y a la comunidad diocesana— será la ocupación del templo y las instalaciones parroquiales de Nuestra Señora de las Lágrimas en San Francisco Solano. Dicho hecho tendrá como protagonista al Padre Alberto Spagnolo quien, involucrado en un grupo piquetero, desoír las indicaciones de ambos obispos a tomar distancia de dicho grupo y a no permitir en la Parroquia la realización de actividades del mismo.

Rechazando una indicación episcopal de traslado a otra parroquia, el Presbítero citado, que era Vicario parroquial, tomará con un grupo de allegados el templo e instalaciones. Esta situación se prolongará más de dos años, hasta que la justicia disponga el desalojo de dicha parroquia, el que se hará efectivo recién el 22 de junio del año 2000. Desde este mes de abril de 1998 preocupación por la parroquia tomada y por las dificultades del nuevo párroco, que tendrá que valerse de instalaciones provisionales en las cercanías, estará presente en todas las reuniones de los cuerpos colegiados de la diócesis.

### *9.2.4. Los acontecimientos habituales del año pastoral.*

En 1998 no hubo otras convocatorias diocesanas más que las habituales.

La Festividad del Corpus Christi: será el sábado 13 de junio en la Parroquia San Juan Bautista de Florencio Varela. Dicha celebración había comenzado a realizarse, pocos años atrás, de esta manera: los años pares era diocesana y los impares era parroquial. [N. del. R.:En San Juan Bautista Novak volverá a celebrar el Corpus tres años después, en que era parroquial. Pero esa vez, será algo especial. Será la “Misa del Pan”, convocada por las parroquias del Decanato Varela para el sábado 16 de junio de

2001. Será la última convocatoria masiva que Novak presidirá, dos días antes de su internación y pocas semanas antes de su fallecimiento].

El 23° Retiro Espiritual anual del Presbiterio, del 24 al 28 de agosto en Luján, será predicado por el Padre Raúl Troncoso, párroco de Ntra. Sra. del Carmen de Tandil.

El 8 de setiembre de celebrará, por primera vez en el país y en la diócesis, la “Jornada de la Vida Consagrada”, a propuesta del Episcopado.

#### *9.2.5. La 20ª. Peregrinación a Luján: 6 de setiembre.*

Llegada la fecha de la 20ª. Peregrinación diocesana a Luján, las cinco intenciones fijadas por el obispo, en la circular 74 del 6 de agosto, reflejarán sus preocupaciones pastorales en ese momento. La primera de las intenciones será: “Hacia el Gran Jubileo del año 2000, en comunión con el Santo Padre y con la Iglesia universal”. La segunda será: “La plena vigencia de los Derechos Humanos”, previendo que pocas semanas después, el 10 de diciembre, se cumplirán los 50 años de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, de las Naciones Unidas. La tercera será: “El Segundo Encuentro de Jóvenes de América” a realizarse en Chile del 6 al 11 de octubre. La cuarta dirá “Peregrinamos por las Vocaciones eclesiales”. Y la quinta será: “Acompañemos a nuestro misionero el Padre Osvaldo Baloni” quien desde fines de junio estaba de visita en la Diócesis, previéndose a su retorno al África para algunos días después de ir a Luján.

#### *9.2.6. Setiembre: El 5° Consejo Diocesano de Pastoral concluye su mandato.*

Para el 19 de setiembre, 22° aniversario de la Diócesis, convoca el Obispo a la última reunión plenaria del 5° Consejo Diocesano de Pastoral, que concluye su mandato. La animación del plenario estará a cargo del laico Carlos Custer quien hablará sobre los Derechos Humanos.

#### *9.2.7. Acontecimientos y escritos de fines de año.*

La 3ª. Misa de la Esperanza será el sábado 24 de octubre, como las anteriores en el Cruce Varela.

Y al día siguiente se realizará la 12ª. Bicicleteada a Luján con los pedidos de justicia y paz a la Virgen de Luján.

Los escritos de los meses finales del año tendrán como objetivo informar, y a la vez pedir oración y aporte de ideas, para los siguientes temas: el Año de Dios Padre, a celebrarse en 1999, el Sexto Congreso Misional Latinoamericano y Primer Congreso Misional Americano, a realizarse en forma conjunta en Paraná en octubre del año próximo.

Asimismo, el obispo comunica el envío misionero del Padre Juan José Vassallo a la República de Ruanda en África., envío que se efectuará en la celebración diocesana del 8 de diciembre.

También en diciembre habrá que consignar la conmemoración de los 50 años de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, el día 10, que se

concretará en una conferencia de Novak en Buenos Aires, ese mismo día, a pedido de la Conferencia Episcopal, y en la Misa en Catedral el día 20 de diciembre.

El sábado 19 de diciembre se reunirá, por primera vez, el 6° Consejo Diocesano de Pastoral en su plenario de fin de año.

En su Carta Pastoral de Navidad el Obispo proclamará ya en la Diócesis el Jubileo que el Papa propone comenzar dentro de un año, la Nochebuena del año 1999, para prolongarse hasta el 6 de enero del 2001.

### **9.3. Año 1999.**

#### *9.3.1. Enero: Juan Pablo II de nuevo en América: “Ecclesia in America”*

Este año, dedicado en el trienio a *Dios Padre*, se iniciará con el nuevo viaje del Papa Juan Pablo II a tierras americanas. Primeramente, en México, firmará el 22 de enero las versiones española y portuguesa de su Exhortación Apostólica Post Sinodal “Iglesia en América”. Luego hará lo mismo en San Luis (Estados Unidos) con las versiones inglesa y francesa.

Este documento papal, fruto del Sínodo de América celebrado en Roma a fines de 1997 —y del cual participó el Obispo Gerardo Farrell, como perito de los Obispos argentinos— estará en los temarios de las primeras reuniones del año pastoral de los presbíteros y de los Consejos Presbiteral y Pastoral. Será el propio Farrell su expositor.

#### *9.3.2. Comienzo del año pastoral.*

En el tiempo pascual de este año dos aniversarios motivarán cartas del Obispo Novak. Una será con motivo de los 20 años del comienzo del Seminario propio en la Diócesis el 16 de abril de 1979. La otra será con ocasión de los 25 años del asesinato del Padre Carlos Mugica el 11 de mayo de 1974.

Una nueva iniciativa se concretará partir de este año en la Diócesis: será la de reunirse anualmente —los días del feriado del 25 de Mayo y en la Casa Cura Brochero— los Padres Obispos, los Padres Presbíteros y los Diáconos Permanentes, es decir, los tres grados del Orden, en “Encuentros del Orden Sagrado”.

Para octubre, en Paraná, estaba prevista la realización de VI Congreso Misionero Latinoamericano que sería a la vez Primer Congreso Misionero Americano, es decir, de toda América. Dentro del clima y expectativa de esa preparación Novak transcribirá, el 1° de junio, cartas de los dos sacerdotes misioneros que estaban en África: el Padre Osvaldo Baloni en Benin y el Padre Juan José Vassallo en Ruanda. Y con fecha 3 de junio, aniversario de la muerte del Papa Juan XXIII, el Obispo se hace eco de la convocatoria a dichos Congresos e imparte instrucciones para la adecuada preparación del mismo en la Diócesis y, en particular, de quienes vayan como delegados diocesanos. En escritos posteriores se irá refiriendo a los distintos “objetivos específicos” de dicho evento, contenidos en el material recibido con la convocatoria.

El “Jubileo del Año 2000 y la Deuda Externa” serán los temas del plenario del presbiterio del 8 de junio, además de la preparación a los Congresos misionales.

### 9.3.3. *El segundo semestre*

El 25 de julio, en circular 77, —en vista a la 21ª Peregrinación Diocesana a Luján del 5 de setiembre— el Obispo fijará las intenciones de este año: la primera hará referencia a la Carta Apostólica del Papa Juan Pablo II “Mientras se aproxima el Tercer Milenio” refiriéndose al “Año de Dios Padre”, que estamos viviendo en el Trienio de preparación al Gran Jubileo; la segunda intención será “la Iglesia en América”, haciéndose eco de la Exhortación Apostólica “Iglesia en América”; la tercera será “El Congreso Misionero en octubre en Paraná”; la cuarta: “Las vocaciones en la Diócesis” y la quinta será “La preparación próxima al Gran Jubileo”, que comenzará en el Adviento.

En el mes de setiembre, el día 3, vendrán de visita a la Diócesis las Reliquias de Santa Teresita del Niño Jesús y de San Roque González de Santa Cruz. Estas reliquias recorren las diócesis argentinas en preparación al Congreso Misional de Paraná, siendo estos dos santos los patronos de dicho Congreso.

Otra visita significativa para la Diócesis será la de la Imagen Peregrina de Fátima, entre el 25 de setiembre y el 16 de octubre. El obispo agradecerá a Dios el hecho que esta imagen peregrine dentro de la Diócesis precisamente mientras se realiza el Congreso de Paraná,

Convocada la ciudadanía a elecciones generales para el día 24 de octubre, el 9 de octubre el Obispo, en la circular 110, retomará ocho puntos de una Carta del 15 de julio de los Obispos de Guatemala sobre la democracia, aplicándolos a la realidad del país. Con posterioridad al acto eleccionario y en el tiempo que transcurre hasta la asunción de los electos el 10 de diciembre, nuevamente redactará una Instrucción Pastoral, circular 119 del 3 de octubre, que tendrá como título “El amor a la Patria”, transcribiendo un documento de los Obispos de Nicaragua, con ese título, del 15 de agosto pasado.

### 9.3.4. *Los Congresos de Paraná: 28 de setiembre al 3 de octubre.*

Con relación al Congreso Misionero de Paraná, el obispo dice en circular 113, del 13 de octubre, “*Por gracias de Dios pude participar del VI Congreso Misionero Latinoamericano y I Congreso Americano Misionero*”. Lo hizo acompañando a la delegación de veinticinco congresistas. Adjunta a su escrito las “*Conclusiones, Propuestas y Mensaje al Pueblo de Dios*” del doble Congreso. La participación de Novak en Paraná, no prevista inicialmente, se debió a la sorpresiva y delicada enfermedad que comenzó a afectar al Obispo Coadjutor Gerardo Farrel, quien iba a ir al frente de esa delegación.

### 9.3.5. *Enfermedad y operación del Obispo Coadjutor.*

La salud del Obispo Gerardo Farrell comenzó a resentirse en las semanas previas a la primavera, llegándose así al diagnóstico, confirmado el 23 de setiembre, de que padecía un cáncer en el sistema digestivo. Debido a ello debió ser operado el 22 de octubre y someterse luego a los tratamientos de rigor en esos casos. Es de notar que en la Carta Pastoral, circular 120 del 1º de noviembre, con

motivo del Día del Enfermo a celebrarse el domingo 14, el Obispo Novak hace explícita mención de su Obispo Coadjutor afectado por la grave enfermedad.

### *9.3. 6 Finales del año.*

Las reuniones de los organismos colegiados de los últimos meses del año estarán marcadas por la temática del Gran Jubileo, el que tendrá su formalización en la Bula del Papa Juan Pablo II, convocándolo, del 29 de noviembre de ese año. Previamente a la apertura en cada diócesis del Año Jubilar, en la Nochebuena, habrá una convocatoria de las Diócesis de la región Buenos Aires en el Obelisco para el 18 de diciembre, en celebración de los dos mil años del nacimiento del Redentor.

Culminará el año 1999 con el comienzo, el 24 de diciembre, del Año Jubilar 2000 y con la expectativa de la evolución de la salud del Obispo Coadjutor, que se irá deteriorando con el paso de las semanas, si bien conservará cierta actividad en los primeros meses del nuevo año.

## **9.4. Año 2000.**

### *9.4.1. Año jubilar de la Santísima Trinidad, con dos vivencias dolorosas.*

Comenzado el año 2000, Año del Gran Jubileo dedicado a la *Santísima Trinidad*, la Diócesis vivirá las alternativas del deterioro de salud del Obispo Coadjutor, quien fallecerá el 19 de mayo.

Un tema que seguirá causando pesar a ambos Obispos, al Presbiterio y a toda la Comunidad diocesana será la persistencia de la ocupación de las instalaciones de la Parroquia de Nuestra Señora de las Lágrimas por el Padre Alberto Spagnolo y un grupo de seguidores. En circular 13 del 18 de febrero el Obispo Novak lamentará nuevamente la situación que se había originado, ya casi dos años atrás, y anunciará a la Diócesis la posibilidad de una recuperación de la sede parroquial por decisión de la justicia. El 3 de marzo se celebra una Misa que convoca a las parroquias vecinas a la ocupada, integrantes del decanato Quilmes Oeste II. Se expresa así la solidaridad de las distintas comunidades de la zona con el párroco legítimo y con la feligresía que aún sufre la privación de su templo. Dos días después, en circular 19 del 6 de marzo, el Padre Obispo anuncia la inminencia del desalojo ordenado por la justicia. Por las habituales tramitaciones judiciales la inminencia del desalojo no será tal. Habrá que esperar al 22 de junio para que se recuperen dicho templo y sus instalaciones.

### *9.4.2. Marzo y abril: la Semana Santa del Gran Jubileo.*

En las primeras reuniones del año pastoral de los organismos diocesanos, además de la temática de la parroquia ocupada, estarán presente los temas del Jubileo y también la posible implementación en la Diócesis del Plan "Compartir", propuesto por la Comisión de Asuntos Económicos del Episcopado.

El 15 de marzo, en circular 26, el Obispo anticipa su Carta Pastoral para la Pascua, que será el 23 de abril, y reflexiona sobre el Año Santo del Gran Jubileo, contemplando a Jesucristo Salvador del género humano y Señor de la Historia.

Los títulos serán: *“Jesucristo Hombre Nuevo, Pan de Vida, Maestro de la Verdad, Justiciero de los pobres, Árbitro de la Paz”*. En cada uno el Obispo despliega su vasto conocimiento de la historia de la humanidad y de la Iglesia, particularmente la del siglo XX y el juicio desde la fe sobre los hechos de ese siglo.

A comienzos de abril se produjo un nuevo asentamiento en la zona de San Francisco Solano, Partido de Quilmes. En el predio llamado “La Matera” cientos de familias se asentaron en carpas o en precarias construcciones. Acompañado de los sacerdotes de la Vicaría de Pastoral Social, el Obispo recorrerá la zona el 6 de abril y al día siguiente dará testimonio escrito, en su circular 34, de la precariedad en que niños, jóvenes y adultos estaban viviendo.

La Semana Santa Jubilar tendrá su momento fuerte el Jueves Santo 20 de abril, con el Jubileo del Presbiterio y, a la vez, el reconocimiento y pedido de perdón por los pecados sacerdotales. Para el Viernes Santo el Obispo retomará la Confesión de las Culpas y el Pedido de Perdón que el Papa había pronunciado solemnemente en Roma el primer domingo de Cuaresma, 12 de marzo.

#### *9.4.3. Un mes de mayo muy especial: fallece el Obispo Coadjutor.*

Apenas comenzado el mes de mayo, en circular 40, el Obispo informa sobre el Encuentro Eucarístico Nacional a realizarse en Córdoba del 8 al 10 de setiembre y, en circular 41, hace la invitación al Encuentro Ecuménico, en el marco del Gran Jubileo, a realizarse el 28 de octubre en el Obelisco.

El 10 de mayo, en circular 48 sobre la “Emergencia Social”, el Obispo retomará las expresiones del Papa Juan Pablo II en la Celebración del Jubileo de los Trabajadores, el 1º de mayo en Roma. Acompaña el Obispo sus reflexiones con el informe de Cáritas Diocesana del mismo 10 de mayo que señala que

*“las Cáritas parroquiales o de capillas atendidas desde Cáritas Diocesana son 134, con mercaderías para unas 6.500 familias por mes; que hay 18 Centros de Atención Integral a la Infancia que dependen en forma directa y que se acompaña de manera indirecta a unos 50 centros más, con un total de atención de 6.000 chicos, 2.000 mamás y unas 200 personas mayores de edad”.*

Dicho informe señala la aceleración del deterioro económico y social que registra Cáritas Diocesana, fundamentalmente por la falta de trabajo.

La 24ª. Semana de Formación Pastoral del Presbiterio, prevista originalmente del lunes 15 al viernes 19 de este mes, será suspendida, pocos días antes de su comienzo, debido el agravamiento del estado de salud del Obispo Coadjutor quien, luego de haber podido participar el día 8 de la Misa del Episcopado en Luján, fuera internado, poco después, en la Clínica San Camilo de Buenos Aires.

#### *9.4.4. Fallecimiento del Obispo Coadjutor Gerardo Tomás Farrell: 19 de mayo.*

La decisión del Obispo Novak de postergar la Semana del Presbiterio reprogramándola para el mes de setiembre fue muy oportuna, ya que en la madrugada del viernes 19 de mayo fallecía el Padre Obispo Gerardo Tomás Farrell.

El velatorio del Obispo Coadjutor tuvo un primer momento en la Catedral de Morón, lugar donde había transcurrido casi toda su vida y ministerio presbiteral. Por la tarde sus restos comenzaron a ser velados en la Catedral de Quilmes, donde recibió sepultura provisoria el sábado 20. La sepultura definitiva se haría recién un mes después, el 19 de junio, con el traslado de sus restos al lugar preparado en las semanas previas, en la Capilla de la Virgen de Luján de la Catedral.

#### *9.4.5. Las semanas siguientes.*

Cabe destacar que, en el marco del duelo por la muerte del Obispo Coadjutor y en su memoria, se realizó igualmente la 2ª. Convivencia del Orden Sagrado (Obispo, Presbíteros y Diáconos) del 25 de Mayo en Casa Cura Brochero. El Obispo Farrell había sido uno de los promotores de esos encuentros anuales, aunque solo pudo estar en el primero, el año anterior.

En junio, por circular 57 del día 2 y con ocasión de la Semana de Oración por la Unidad de los Cristianos, del 11 al 18 de ese mes, el Obispo retomará las enseñanzas del Papa sobre el Ecumenismo en el Año Jubilar y a la vez invitará a la Celebración Ecuménica a realizarse en la Catedral el viernes 16, como así también al ya citado Encuentro Jubilar de las Iglesias Cristianas, del 28 del octubre en el Obelisco.

#### *9.4.6. Parroquia recuperada el 22 de junio.*

La ansiada y esperada recuperación, por vía judicial, de la Parroquia Nuestra Señora de las Lágrimas se realiza sin mayores inconvenientes ni incidentes el jueves 22 de junio. Con gran alegría de todos es convocada la diócesis a una Misa de reparación y desagravio a esa Comunidad parroquial y su templo y, a la vez, de acción de gracias por la recuperación. La misma es presidida por el Novak y por el párroco legítimo el domingo 25 de junio en horas de la tarde, con gran presencia de presbíteros, diáconos, religiosas y laicado. Culmina así un capítulo doloroso de más de dos años que apenó mucho a los dos obispos y a la diócesis toda.

#### *9.4.7. Comenzado el segundo semestre.*

Iniciada ya la segunda mitad del año, habrá que lamentar el fallecimiento, el día 9 de agosto, del Padre Orlando Yorio, quien había sido gran colaborador del Obispo y de la Diócesis, y que, desde tres años atrás, estaba en Montevideo atendiendo la Parroquia de Santa Bernardita. Había sido el primero de los tantos sacerdotes recibidos por Novak en la Diócesis, desde el comienzo mismo de su actuación episcopal: había recibido al Padre Yorio el 1º de noviembre de 1976, a pocos días de la liberación de su cautiverio de cinco meses, el 24 de octubre.

Como acontecimientos eclesiales de este tiempo hay que destacar el Encuentro Eucarístico Nacional de Córdoba, del 8 al 10 de setiembre, en el cual la Iglesia en Argentina hizo un Reconocimiento de sus Culpas y un público Pedido de Perdón. El Obispo despide a la nutrida delegación diocesana que fue a participar del evento e invita a hacerse eco del mismo al interior de la Diócesis.

#### 9.4.8. *En el mes de la diócesis.*

En setiembre, mes de la Diócesis, se realiza, en una tónica de Jubileo de los Laicos, la 4ª. Asamblea Diocesana de Laicos, destinada a poner en común los testimonios solicitados y recogidos de las comunidades parroquiales sobre los “*Testigos de la Fe*” de las mismas a lo largo de los años.

El domingo 10 será la 22ª. Peregrinación Diocesana a Luján, en plena adhesión a la celebración del Jubileo y encomendando a la Virgen lo que ya llama el Obispo “Año Jubilar Diocesano” con vistas al 25º aniversario de la Diócesis y de su Ordenación Episcopal el 19 de setiembre del año venidero.

En dicho mes de setiembre, tanto en el Plenario del Consejo Diocesano de Pastoral como en un Plenario del Presbiterio de doble jornada —retomando la temática de la postergada 24ª Semana de Formación Pastoral del Presbiterio de mayo en Luján por la salud del Obispo Farrell— se trata el tema del Año Jubilar Sinodal que inicia el Obispo el día 19, 24º aniversario de la Diócesis y de su Ordenación Episcopal. Año que se habría de prolongar hasta el mismo día del año siguiente.

#### 9.4.9. *De los boletines mensuales a los resúmenes trimestrales.*

En la primavera de este año, precisamente con fecha 4 de octubre, en el escrito: “*Algunos aspectos de la vida de la Diócesis en julio, agosto, setiembre*” el Obispo retoma, esta vez en un informe trimestral, sus detallados resúmenes mensuales que, en años anteriores y con distintos nombres, hacía y enviaba a la comunidad diocesana.

Primeramente había sido el *Notiq* (*Noticias de la Iglesia de Quilmes*), desde el 5 de enero de 1983 hasta el 1º de julio de 1985, ya que después lo imposibilitó la enfermedad del Guillain Barré. Posteriormente, ya recuperado, redactó la *Cif* (*Carta Informativa Familiar sobre mi Acción Ministerial*), a partir del 24 de julio de 1987 y hasta el 29 de abril de 1991; en que cambia el nombre y se comienza a llamar *CEQ* (*Carta Eclesial Quilmeña*), y que fue escrita entre el 31 de mayo de 1991 y el 31 de mayo de 1993. Estas últimas cartas mensuales quedarían interrumpidas en junio de 1993, al sufrir un accidente cerebro vascular, que limitó su capacidad física para escribir.

Siete años después retoma estos informes, que serán trimestrales, y que se prolongarán hasta el del primer trimestre de año siguiente, ya que el del segundo trimestre del 2001 no lo podrá concretar por su internación del 18 de junio y su fallecimiento, el 9 de julio siguiente. Estos informes de los dos últimos trimestres del 2000 y primero del 2001 podríamos considerar como su despedida. Con otras palabras: su “*Canto del Cisne*”...

En el informe del 3er trimestre 2000, del 4 de octubre, hará un análisis de la situación social que lo reafirmará en la necesidad de realizar el 3er. Sínodo Diocesano. Lo prevee dentro del Año Jubilar de la Diócesis, a comenzar en Pentecostés del 2001, para concluir en la misma festividad del año siguiente.

#### 9.4.10. *Nuevamente, la problemática social.*

Los temas sociales quedarán reflejados en su carta a los participantes de las 14ª Bicicleteada a Luján, prevista para el domingo 5 de noviembre, Circular 117 del 19 de octubre. El lema de la misma: “*Solidaridad y Paz*” permite al Obispo explayarse sobre estos temas tan cercanos a su corazón y en consonancia con el Año Santo.

Igualmente, por Carta de Convocatoria a la 5ª Misa de la Esperanza, Circular 116 del mismo día, invitará a que, con el lema “*Sólo hay Esperanza con Justicia*”, se redoblen los esfuerzos de oración y solidaridad con quienes más sufren.

Una feliz coincidencia hará que en la Misa de la Esperanza, el 25 de noviembre, en el Cruce Varela, se despidan la Imagen Peregrina de Nuestra Señora de Guadalupe, que había arribado a la diócesis cinco días antes. Esta imagen había partido de Guadalupe, México, ocho años atrás y había recorrido los distintos países de América Latina. Su destino final sería la Basílica de Nuestra Señora de Luján.

#### *9.4.11. Hacia el final del Gran Jubileo y el Año Jubilar Diocesano.*

Las últimas reuniones del año de los organismos colegiados estarán destinadas a la organización del Año Jubilar Diocesano 2001 y, a dar respuestas a la *Consulta al Pueblo* de Dios del Episcopado, con vistas a la actualización de las Líneas Pastorales para la Nueva Evangelización.

Los escritos y homilias de Novak con ocasión del Adviento, la Festividad Patronal del 8 de Diciembre y la Navidad, estarán orientadas a la clausura del Año Santo del Gran Jubileo, el 6 de enero del 2001 en la Catedral. Asimismo el 8 de diciembre, día de la Inmaculada, dará el “*Pregón del 3er. Sínodo Diocesano*”, en el cual dice “*convoco a la comunidad diocesana a su Tercer Sínodo, a celebrarse de Pentecostés del año 2001 a Pentecostés del año 2002*”.

### **Capítulo 10: HACIA LOS VEINTICINCO AÑOS DE LA DIÓCESIS Y EL TERCER SÍNODO: 2001.**

#### **10.1. Año 2001.**

##### *10.1.1. Fin del Gran Jubileo e inicio del Año Jubilar Diocesano.*

El 6 de enero Juan Pablo II concluía el Año Santo del Gran Jubileo. Lo mismo hacía en la Catedral de Quilmes el Obispo Novak. Pero en esa misma fecha el Obispo iniciaba el Año Jubilar Diocesano, el año del 25º Aniversario de la Diócesis y de su Ordenación Episcopal. El año también del 3er Sínodo de Quilmes.

El mismo 6 de enero el Papa promulgaba su Carta “Al comenzar el Tercer Milenio”. Los escritos del primer semestre del año, último de su vida, el Obispo los encarará haciendo memoria de los veinticinco años vividos por él y por la Diócesis. Es como si hiciera un balance detallado de su actuación, sin saber, o a lo mejor presintiendo, que eran sus escritos de despedida y, de alguna manera, su testamento.

### *10.1.2. Un aniversario agridulce.*

A pocos días de iniciado el año, más precisamente el 10 de enero (47° de su ordenación sacerdotal) y mientras se disponía a abordar el vehículo que ese día lo llevaría a la Basílica de Luján, para celebrar allí su aniversario junto a la Virgen, como lo hacía habitualmente, los sacerdotes que lo acompañábamos debimos comunicarle la noticia de la detención, en la madrugada, de un sacerdote involucrado en un caso de abuso sexual de menores. Era como un anticipo de que su Año Jubilar iba a estar marcado con algunas pruebas, la mayor de las cuales sería su enfermedad, operación de estómago y fallecimiento.

### *10.1.3. Un Via Crucis conmemorativo.*

En su último Via Crucis, circular 5 del 25 de enero, dice el Obispo en el número 3 de la Presentación, p. 2:

*“Nos acercamos al jubileo de los 25 años de nuestra diócesis. Evocando la parábola del buen samaritano hablamos de las heridas (la sociedad en su evolución histórica) y del bálsamo (la caridad pastoral practicada por la comunidad diocesana en su actividad apostólica)”.*

Así, a lo largo de las catorce estaciones, va describiendo las heridas del cuerpo social y las respuestas de la solidaridad de la comunidad eclesial. Comienza con el tema de “los desaparecidos”, el primer gran desafío de un cuarto de siglo atrás. Continúa luego con “la democracia suspendida”, “los jóvenes a Malvinas”, “el hambre en la región”, “los desocupados”, “los asentamientos”, “los niños desnutridos”, “los chicos de la calle”, “los jóvenes drogadictos”, “la salud quebrantada”, “la educación insuficiente”, “la indiferencia religiosa”, “la democracia en deuda” con la gente y “la proliferación de las sectas”. En cada caso el Obispo señala la respuestas de él y de la comunidad diocesana a cada una de las heridas del cuerpo social o eclesial.

Lo mismo podemos decir de su Carta Pastoral de Cuaresma, circular 7 del 13 de febrero, en que, haciéndose eco del mensaje Cuaresmal del Papa, sintetiza su pensamiento en cinco puntos: “*Conversión*”, “*Reconciliación*”, “*Comunión*”, “*Misión*” y “*Solidaridad*”.

### *10.1.4. Dos nuevas, las últimas, instancias formativas.*

En circular 15 del 28 de febrero El Obispo dará el anuncio de la apertura de un nuevo centro formativo en la Diócesis. Será el “Ceforbiq” (“Centro de Formación Bíblica de Quilmes”) cuya inauguración presidirá el 23 de abril y que será, junto con los “Cursos de Teología para Laicos” en el Cefiteq, iniciados también en ese ciclo lectivo, los últimos centros formativos que creará en la Diócesis.

### *10.1.5. Un marzo programático.*

En las primeras reuniones de los organismos diocesanos de fines de febrero y principios de marzo, Novak definirá cuáles serán los eventos significativos del Año Jubilar Diocesano. En su Mensaje Pascual, circular 20,

redactada el 19 de marzo, casi un mes antes de la Pascua, el Obispo cambia su proyecto del año anterior y se define por realizar este año la 2ª. Asamblea del Pueblo de Dios diciendo lo siguiente:

*“En 1986 celebramos nuestra Primera Asamblea Diocesana del Pueblo de Dios. Nos había motivado la invitación de Juan Pablo en el Sínodo Romano Extraordinario de Obispos, en 1985: que cada diócesis examinara su fidelidad al Concilio Vaticano”.*

Y dice luego: *“La Asamblea del 2001 constituirá una providencial ocasión para disponernos al Tercer Sínodo a celebrarse el 2002”.*

#### *10.1.6. A 25 años del Golpe Militar del 24 de marzo de 1976.*

El sábado 24 de marzo, 25º aniversario del Golpe Militar, Novak celebra Misa en la Catedral y, en su homilía, hablando de la Parábola del Hijo Pródigo, se refiere a la necesidad de reconciliación personal, eclesial, social e institucional. Al referirse al 25º aniversario de dicho hecho manifiesta que es *“una fecha registrada en los anales de nuestra convivencia nacional con características de fuego y sangre”*. Continúa haciendo referencia a la su homilía del 17 de diciembre de 1976, invitando a un Encuentro Ecuménico por los Derechos Humanos en la Catedral. Luego, al referirse a la atención de *“tantos familiares en la humilde Curia de entonces”*, dice

*“además de esta pastoral de la consolación invité a nuestras comunidades, a partir de junio de 1979, a la Misa Mensual con los Familiares de los Desaparecidos, apelando a la misericordia y a la justicia de Dios”. [...] “en la primera de estas Misas [junio de 1979], y en esta Catedral, hice públicamente ofrenda de mi vida para que se esclareciera el misterio inicuo de un silencio mentiroso y cobarde, que ocultaba la verdad”.*

Concluye su homilía con referencia al trabajo de conjunto, en este tema de los Derechos Humanos, con los hermanos de otras Confesiones y Comunidades Cristianas en un Ecumenismo que se hacía, en el MEDH, servicio a los demás.

#### *10.1.7. Abril: Discurso papal y los 15 años de la Teología a Distancia.*

Por circular 28, del 10 de abril, transcribe el Discurso del Papa Juan Pablo II al Presidente de la República, Dr. Fernando de la Rúa, en la audiencia del día 5 de ese mes.

En abril, mes en que se abrían los dos nuevos centros ya citados, el Ceforbiq y los Cursos de Teología para Laicos del Cefiteq, hace memoria agradecida de los quince años que se cumplen el día de Pascua, 15 de abril, de la apertura de los cursos de Instituto de Teología a Distancia, asociado al Instituto Internacional de Teología a Distancia, con sede en Madrid. Detalla, en circular 26 del día 10, los innumerables frutos obtenidos en estos quince años: *“han estudiado más de 5.400 agentes de pastoral de todo el país, entre los cuales 1.480 han sido de la Diócesis, con más de 1.100 egresados en los distintos planes de estudio”.*

#### *10.1.8. El Calendario de los 25 años.*

Por Circular 29, del lunes de Pascua 16 de abril, define el Calendario de la 2ª. Asamblea del Pueblo de Dios y las fechas celebrativas de los veinticinco años de la Diócesis. Anuncia la realización de esa Asamblea, bajo el lema “*Ven Espiritu Santo*”, que era su lema episcopal, para el sábado 18 y domingo 19 de agosto. El 19 de setiembre, en la Iglesia Catedral, será la Concelebración Eucarística Jubilar, realizándose a continuación una Asamblea abierta sobre la actuación de la Diócesis en materia de Derechos Humanos. El lunes feriado del 15 de octubre, un día después de la Jornada Mundial de las Misiones, habrá en la Casa Cura Brochero un Encuentro de Reflexión sobre la tarea misionera y evangelizadora. En cuanto a la relación con las otras confesiones cristianas tendrá su fecha en la Celebración Ecuménica prevista para el miércoles 31 de octubre en la Parroquia Sagrada Familia de Berazategui. La misma se hará repasando los pasos dados a lo largo del cuarto de siglo. Finalmente, para el sábado 24 de noviembre, en la plaza cercana a la Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro de Quilmes Oeste, se concretará la Celebración Jubilar en la más amplia dimensión diocesana, con ocasión de la 6ª. Misa de la Esperanza.

Por Circular 38, del 25 de abril, enviará su última Novena Preparatoria a Pentecostés, que será el domingo 3 de junio. La misma versará sobre los siete sacramentos.

#### *10.1.9. Mes de mayo: vivencias y despedidas.*

La 25ª. Semana de Formación Pastoral del Presbiterio será en Luján, del 14 al 18 de mayo, sobre la temática del Año Jubilar Diocesano y las actividades previstas de acuerdo al calendario ya citado. El viernes 18, concluyendo la Semana, celebra su última misa en la Basílica de Luján.

El 25 de Mayo nuevamente participará en la 3ª. Convivencia del Orden Sagrado con los Presbíteros y Diáconos en Casa Cura Brochero. Será también, sin saberlo, su despedida de estos eventos.

Un documento digno de resaltar será la Homilía para el 25 de Mayo que, con el aporte de ideas del Presbiterio, se remitió para los Te Deums que se realizaban ese día en los tres municipios de la Diócesis. Dicho texto de alguna manera corrobora, a nivel local, lo afirmado por los Obispos Argentinos en su Mensaje “*Hoy la Patria requiere algo inédito*”, del día 12 de mayo. Novak presenta ese mensaje del episcopado en circular 50 del día 14.

#### *10.1.10. Su último mes de junio.*

En cuanto a la dimensión ecuménica, tendrá su último encuentro con las demás confesiones y comunidades de la Diócesis —con las que se ora en conjunto habitualmente en el marco de la Semana de Oración para la Unidad de los Cristianos—, el viernes 8 de junio en el Templo Metodista de Bernal.

Envía las convocatorias para las reuniones agendadas para el mes de junio: el plenario del Presbiterio será el martes 12 y el plenario del Consejo Diocesano de Pastoral estará previsto para el sábado 23. Pudo presidir el primero, no así el segundo, debido a su internación el lunes 18.

#### *10.1.11. La “Misa del Pan” en Varela, el 16 de junio: Un final “a lo Novak”.*

Su despedida del Pueblo de Dios tendrá un marco multitudinario y será a la vez como una síntesis simbólica de toda su actuación episcopal. Será en la Parroquia San Juan Bautista, de Florencio Varela, el sábado 16 de junio por la tarde, en que se celebraba la Festividad del Cuerpo y la Sangre de Cristo.

Presbíteros y Diáconos, con las comunidades de las 22 parroquias del Decanato Varela, habían organizado la “Misa del Pan”, en relación con un aumento injustificado del precio del mismo en dicho partido. La celebración, prevista inicialmente en la Plaza frente al templo parroquial, debió realizarse dentro del mismo por la lluvia. El mal tiempo no impidió que centenares de fieles peregrinaran desde sus barrios y capillas, llevando panes elaborados para esta ocasión, y se congregaran allí, muchos de ellos bajo el agua y sin poder ingresar al templo. En su última homilía pública<sup>2</sup> —“*El pan de la naturaleza, el pan de la solidaridad, el pan de la Eucaristía*”—el Obispo vibró emocionado al ver la gran cantidad de canastas y recipientes conteniendo los panes que, luego de la bendición final, fueron partidos y compartidos por la muchedumbre: era como una nueva multiplicación de los panes.

#### *10.1.12. Su despedida “documental”.*

Su despedida documental está registrada en los escritos fechados en junio y julio, en este último caso uno fechado anticipadamente para el 15 de julio, pocos días después de su muerte.

Entre ellos podemos citar la circular 62 del 8 de junio: una “*Exhortación sobre la Comunión en vistas de la Asamblea del Pueblo de Dios del 18 y 19 de agosto*”. Dice allí el Obispo.

*“Y ahora detengámonos ante el acontecimiento que ha de ser nuestra Asamblea del Pueblo de Dios. Es un magnífico instrumento de participación por su representatividad y su número. Es de gran importancia para orientar a la comunidad diocesana hacia la celebración de nuestro 3er. Sínodo. Es una ocasión privilegiada para agradecer a Dios los 25 años de nuestra Diócesis”.*

Su última firma, temblorosa como todas las de esa época, será para un pedido al Presidente de la Rúa, hecho en conjunto con miembros de otras confesiones cristianas.

Por circular 65, del 15 de junio, dirigida a los Diáconos Permanentes, los invita al Retiro Anual a realizarse del viernes 6 al domingo 8 de julio en las Hermanas Azules de Florencio Varela. Dice allí:

*“La satisfacción también la siento muy particular al predicarles yo mismo este Retiro. En el penúltimo año de mi ministerio episcopal en Quilmes tendremos ocasión de intimar nuestra común entrega a Cristo y a su Iglesia”. [...] “Nos iluminará el Santo Padre con su Carta Apostólica ‘Al comienzo del Tercer Milenio’, programa obligado de la Iglesia Católica”. [...] “También nos sentiremos motivados a la alegría y a la gratitud por celebrarse los 25 años de nuestra Diócesis”.*

---

<sup>2</sup> Cf. NOVAK Jorge *Homilía en la Solemnidad del Cuerpo y Sangre de Cristo (Florencio Varela, 16.06.01)*, en: DE LA SERNA, EDUARDO (Ed.) *Padre Obispo Jorge Novak svd, amigo de los pobres, profeta de la esperanza*, Editorial Guadalupe, Buenos Aires, 2002, 388-390

Sus últimos escritos serán los *Subsidios Pastorales dominicales*, dirigidos a los Diáconos Permanentes y a las Vírgenes Consagradas de la Diócesis. Los solía escribir anticipadamente. Por eso estarán programados para los domingos 24 de junio y 1º, 8 y 15 de julio. Este último con fecha “10 de julio”, que será el día de su sepelio.

#### *10.1.13. Las circulares que Novak no escribió.*

Las últimas circulares de las aproximadamente 3.500 de su gestión episcopal, redactadas casi en su totalidad por él o, al menos y muy pocas, con su visto bueno, serán las del Vicario General, el Padre Carlos Abad, comunicando las novedades sobre la salud del Obispo.

En la circular 68, del 21 de junio, dice

*“A través de estas líneas deseo hacerles llegar el saludo de nuestro Padre Obispo Jorge, quien se encuentra internado en el Sanatorio Modelo Quilmes desde este lunes 18 a causa de un malestar abdominal. Después de haberse efectuado los estudios correspondientes, el diagnóstico médico señala la presencia de una úlcera estomacal que exige una pronta intervención quirúrgica, la cual tendrá lugar el próximo viernes 22, en horas del mediodía”.*

Por circular 70, del 29 de junio, el Padre Carlos Abad da cuenta de la delicada operación de estómago que se le había efectuado una semana atrás. En ella expresa:

*“Como lo habían anticipado los médicos, la recuperación es lenta pero se va desarrollando bien. Gracias a Dios, no ha habido complicaciones, y su estado general y su ánimo son buenos. A pesar de esto, a fin de mantener su tranquilidad y favorecer el proceso de recuperación, el equipo médico ha resuelto mantener suspendidas las visitas. Nuestro Padre Obispo agradece profundamente la oración que en todas las comunidades y familias se han elevado a Dios por su salud, así como también el espíritu de comunión y solidaridad que le han manifestado”.*

La circular 73, del 11 de julio, la enviaré yo, como Vicecanciller, adjuntando copia del fax de ese día del Sr. Nuncio Apostólico de Su Santidad, Monseñor Santos Abril y Castelló, con el nombramiento del Padre Carlos Alberto Abad como Administrador Apostólico a raíz del fallecimiento del Padre Obispo Jorge Novak el día 9..

La circular 74, del mismo día, la enviará ya el Padre Carlos Abad saludando a la diócesis y comunicando su designación.

#### *1.1.14. Sus últimos días.*

Desde el punto de vista testimonial, me corresponde señalar que el Padre Obispo Jorge me pidió le administrara la Santa Unión el mismo viernes 22 de junio, horas antes a la operación. Anteriormente ya había tenido yo la oportunidad de hacerlo, el 21 de setiembre de 1988, previamente a su operación del pólipo de colon y los cálculos de vesícula.

En esta ocasión, los colaboradores que lo acompañamos en el momento de recibir la Unción de los Enfermos, pudimos alegrarnos junto con él al escuchar la lectura del recorte periodístico, amarillento ya, que guardaba muy celosamente y que llevé para esa ocasión. Era del Diario “La Nación” y de fecha 22 de junio de

1976. Su título: “Paulo VI creó la Diócesis de Quilmes” y contenía breves datos sobre la misma. El Obispo ofrecía su operación por la Diócesis en el día exacto del 25 aniversario del anuncio público de su creación. Pedía asimismo comunicáramos al Sr. Nuncio de Su Santidad que desde su lecho de enfermos se unía al viaje del Papa a Ucrania.

#### *10.1.15. Sus últimas horas.*

A diez días de su operación y de retorno a su casa en la Curia diocesana, el lunes 2 de julio, el obispo retoma lentamente su ritmo de actividad, pese a que el diagnóstico comprobado con posterioridad a su operación había sido “cáncer de estómago”. Era la misma enfermedad de la que falleció su padre.

Tanto su hermana Brígida, que lo atendía en lo doméstico desde hacía unos años, como sus colaboradores inmediatos implementaron lo necesario para su recuperación. Tal es así que el Obispo se ilusionaba con una mejoría que le permitiera, a un ritmo más pausado, seguir atendiendo la Diócesis sobre todo en cuanto a los eventos previstos con motivo del 25° aniversario de la misma.

Entre sus planes había figurado y seguía presente el propósito de retirarse quince días en agosto al Monasterio benedictino de Los Toldos, para escribir la memoria de su cuarto de siglo episcopal. Un somero esquema de la misma me lo había dictado el 27 de marzo del año anterior y con ese escrito concluiré más adelante mi trabajo.

En los planes de Dios había otros caminos para el Obispo Jorge: al quinto día de estar en su casa episcopal, el sábado 7, sufre una descompensación que obliga a su internación en el Sanatorio donde había sido operado. Quienes pudimos acompañarlo en esa horas, en mi caso el domingo al anochecer, en que le di su última Comunión, no imaginábamos que partiría pocas horas después.

Después de mi visita, al conversar con un médico amigo que lo atendía, hablamos de los meses de vida que podía tener el Obispo y del ritmo de actividad que podría desplegar en el futuro.

Pasada la medianoche, Novak le decía al laico, amigo en común que esa noche lo cuidaba, “*falta poco*”. Él pensaba que era el tiempo que faltaba para que amaneciera. Pero Novak se refería a su partida de entre nosotros. Efectivamente, en horas de la madrugada del lunes 9 de Julio entregaba su alma a Dios. Era el Día de la Patria y de la festividad, tan entrañable para él, de Nuestra Señora de Itatí: dos de sus grandes amores.

Días antes, en el “*Subsidio pastoral para el domingo 08.07.01*” —circular 71, fechada el 2 de julio— había expresado:

*“Día de la Patria: Mañana celebraremos jubilosamente el Día glorioso de nuestra Independencia. Olvidando o postergando nuestras diferencias de opinión coincidimos todos en realimentar la unidad nacional, basándonos en los perennes valores que la más pura tradición cristiana nos propone”. “Es una ocasión muy propicia para señalar el sentimiento patriótico de la Iglesia, que siempre ha alentado en sus hijos el cultivo del sano patriotismo como eminente virtud cristiana. Virtud que se manifiesta en el testimonio de una conducta honrada y se cultiva con la actividad eficaz y desinteresada de cada ciudadano”.*

Palabras que reflejan un verdadero testimonio de amor a la Patria, por cuyo pueblo, especialmente por los más pobres, había ejercido casi 25 años de ministerio episcopal.

Velado en su Catedral desde horas de la mañana y luego del incesante desfile de gente: sus hermanos Brígida, Tarsicio y Teresa, sus familiares, sus hermanos del Episcopado y de la Congregación del Verbo Divino, sus Presbíteros y Diáconos, los Consagrados y Consagradas, los feligreses de su Diócesis y de otros lugares, los pastores y feligreses de otras confesiones cristianas, autoridades y representantes de las más variadas instituciones, amigos y colaboradores en su tarea en defensa de los Derechos Humanos, recibió sepultura al anochecer del martes 10, en la Capilla de Nuestra Señora de Luján de la Catedral, en el lugar que se había reservado junto al Obispo Farrell.

*“Padre Obispo Jorge Novak 4/3/1928-9/7/2001. ‘Pobre de mí si no predicara el Evangelio’ (1ª Corintios 9,16). Amigo de Dios y de los pobres; misionero incansable; defensor de los derechos humanos; servidor de la unidad de los cristianos”* reza la lápida de su sepultura, sintetizando su vida y ministerio episcopal.

### Apéndice ?

Al concluir este recorrido histórico quilmeño del Padre Obispo Jorge quiero transcribir el “*Esquema de Trabajo*” que me dictara el 27 de marzo del año 2000 y que he citado más arriba. Era el proyecto de lo que, muy someramente, él vislumbraba como esquema para escribir una Historia de la Diócesis y de su Ministerio en Quilmes.

#### **Primera parte: Crónica** (en sentido periodístico)

Como se ha desarrollado la vida de la Diócesis en estos años 25 años:

- \* **organización de decanatos,**
- \* **creación de parroquias,**
- \* **congresos,**
- \* **acciones apostólicas de importancia:** Misión bajo carpa, los Encuentros de Evangelización, los Centros de Formación. (Algún ejemplo, ya que no se puede ser exhaustivos...)

**Segunda parte:** (Sacar de la “crónica” algún acontecimiento especialmente significativo)

**Sínodo diocesano:** (sobre todo el primero) como expresión mayor del Espíritu dentro de la Diócesis.

**El Seminario diocesano.**

**El Diaconado Permanente.**

**Tercera parte: Estructura misma de la Diócesis.** (Organigrama)

Cómo se ha ido desarrollando y cómo está actualmente.

**Área catequética.**

**Área misionera.** (también “ad gentes”; también en Iguazú).

**Promoción del laicado:** Escuela Diocesana de Ministerios

**Pastoral Social.**

**Colegios.** (lugar aparte?)

**Cuarta parte: Nuestra relación con la Iglesia en Argentina y en el Mundo.**

**Argentina:** Los acontecimientos en que pudimos participar: Congresos Mariano, Eucarístico, de la Juventud, etc.

**América Latina:** Nuestra fidelidad a la Iglesia en A. L. Todo lo que hicimos por asumir a Puebla y también a Santo Domingo.

**Universal:** Nuestra fidelidad a la Iglesia universal, sobre todo la aplicación del Concilio Vaticano II. Muy especialmente nuestra fidelidad al Papa, p. ej. nuestros documentos, cartas pastorales.

**Quinta parte:** (un poco de historia más concreta, seleccionando)

**1er. bloque:** La acción del Obispo y de la Diócesis de Quilmes en los Derechos Humanos, en la Guerra de Malvinas, en la emergencia de pobreza que se ha creado.

**2do. bloque:** el recuerdo de algunos sacerdotes: Cartasegna, Dandan, Goñi, Carregal, Pedro Medina...(algunas líneas...)

**3er. bloque:** La opción por los pobres (Cáritas, la Misión bajo carpa. solidaridad con barrios nuevos

*(este esquema está para ser corregido y ampliado) 27 de marzo del 2000.*

+++++

**El autor:** Pbro. Armando Ireneo Dessy, nacido en Florencio Varela el 1940, sacerdote desde 1970, Vicecanciller del Obispado de Quilmes, Párroco de Nuestra Señora de la Esperanza de Florencio Varela, Profesor de Historia de la Iglesia y de la Diócesis de Quilmes en centros formativos diocesanos. Carlos Pellegrini 3280 (1879) Quilmes Oeste – [armandodessy@obisquil.org.ar](mailto:armandodessy@obisquil.org.ar)

### **ABSTRACT del artículo del Pbro. Armando Ireneo Dessy**

El autor ha consultado la voluminosa producción documental del Obispo Jorge Novak en la Diócesis de Quilmes, especialmente en las “*Circulares*” que, en número cercano a las 3.500, redactó en sus veinticinco años de episcopado. A ello ha sumado sus propios apuntes personales y el recurso a la memoria de los acontecimientos vividos junto al primer Obispo de Quilmes.